
ЖИЛЬЕ Средняя высота новостроек в России — 12 этажей

Взяли новые высотки

Ольга Игнатова

Р
аботодатель сможет сде-
лать 31 декабря выход-
ным днем для своего кол-

лектива, если примет соответ-
ствующее решение и издаст 
приказ.   

Как напоминает Роструд, та-
кое право у работодателя есть и 
его никто не отменял. Но при 
этом должен быть решен вопрос 
с оплатой дополнительного вы-
ходного дня. 

«Если инициатива о допол-
нительном дне отдыха исходит 
от работодателя, то он же и 
должен решить вопрос об опла-
те этого выходного дня. Для 
этого нужно издать локальный 
нормативный акт, в котором 
прописать, что предоставлен-
ный выходной день подлежит 
оплате», — пояснил замести-
тель руководителя Роструда 
Иван Шкловец. 

Есть и другие способы не хо-
дить 31-го на работу. Напри-
мер, как уточняют в Роструде, 

взять день отпуска без сохра-
нения заработной платы. Для 
этого работник должен обра-
титься к своему начальству 
с соответствующим заявлени-
ем. 31 декабря может стать 
и частью ежегодного отпуска, 
если графиком отпусков он 
предусмотрен в декабре либо у 
работника имеются неисполь-
зованные дни ежегодного отпу-
ска.

Можно также попросить от-
гул за ранее отработанное 
сверхурочное время либо за 
работу в выходной или нерабо-
чий праздничный день. Но для 

этого, конечно, нужно, чтобы 
переработки в компании учи-
тывались. Во многих организа-
циях начальники на словах 
просят сотрудников выйти по-
работать в выходной, обещая 
когда-нибудь потом дать отгул. 
Если начальство помнит свои 
обещания, лучшего повода 
уйти в отгул не придумаешь.

Те же россияне, кому все-та-
ки придется трудиться в пред-
праздничный день, могут уйти 
домой пораньше. Как уточнил 
Иван Шкловец, в нынешнем 
году 31 декабря выпадает на 
четверг и является рабочим 

днем, предшествуя нерабоче-
му праздничному дню. Поэто-
му его продолжительность 
 сокращается на один час. 

Ну, конечно же, никто не за-
прещает начальникам прояв-
лять инициативу и отпускать 
сотрудников еще раньше, если 
их присутствие на работе в ка-
нун Нового года не так уж и не-
обходимо. 

Затем россияне будут отды-
хать с 1 по 10 января. Первым 
рабочим днем в 2021 году по 
производственному календа-
рю является понедельник, 11 
января.  

Марина Трубилина

С
редняя высота ново-
строек в России — 12 
этажей, подсчитал 
ДОМ.РФ специаль-
но для «Российской 
газеты». Но в ряде 
регионов этот пока-
з а т е л ь  г о р а з д о 
выше.

Лидер по высотной застрой-
ке, как ни странно, не Москва, 
где сейчас, по данным «Метри-
ум», насчитывается 47 домов от 
30 этажей и выше. Всех опереди-
ли Приморский край и Свер-
дловская область, рассказали в 
ДОМ.РФ. Там медианная высота 
новостроек (то есть половина 
домов ниже, а другая половина 
выше этой цифры) — 24 этажа. В 
десятке лидеров Рязанская, Ро-
стовская, Липецкая области с 19 
этажами, Красноярский край, 
Удмуртия, Томская, Орловская, 
Воронежская, Оренбургская об-
ласти и, наконец, столица, где 
этот показатель — 18 этажей. 

С другого конца списка — Ко-
стромская, Мурманская обла-
сти (в последней, правда, возво-
дится всего два дома), Кабарди-
но-Балкария, где медианная 
этажность — 2, 3 и 4 этажа соот-
ветственно. 

Разницу можно заметить 
даже по объявлениям о продаже 
квартир. При поиске новостро-
ек во Владивостоке появляются 
объявления со «свечками»-вы-
сотками. В Костромской обла-
сти небоскребами кажутся уже 
девятиэтажки — на фоне ряда 
объявлений о 2—5-этажных до-
мах.

Понятно, что застройщики 
стараются «выжать» макси-
мум из участка земли, а чем 
выше новостройка, тем выгод-
нее строительство. Разброс 
в этажах между регионами 
объясняется наличием свобод-
ных земельных участков, счи-
тает руководитель Всероссий-
ского центра национальной 
строительной политики Алек-
сандр Моор: в густонаселен-
ных регионах и больших горо-
дах земли мало, поэтому дома 
и тянутся вверх. «Кроме того, 
высотки появляются  там, 
где есть понимание комплек-
сного развития территорий. 
Нельзя такой дом поставить 
среди одноэтажных домов 
частного сектора. Он просто не 
будет смотреться», — добавля-
ет Моор. 

Играет роль и география, и 
экономика. Высокие дома во 
Владивостоке, например, объя-
сняются особенностями релье-
фа: город расположен на со-
пках, спроектировать много-
подъездный дом сложно. Кроме 
того, проекты низкой и средней 
этажности здесь часто не про-
ходят по финансовым сообра-
жениям, объясняет директор 
по маркетингу компании «Та-
лан» Наталья Гарифуллина. 
Строительство здесь 
дороже, чем во многих 
других городах. 
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31 декабря можно, например, взять 
отпуск без сохранения заработной 
платы. Для этого нужно обратиться 
с заявлением к начальству

Австралийский доллар 56,9042
Азербайджанский манат 44,3495
Армянский драм** 14,4279
Белорусский рубль 29,5235
Болгарский лев 47,0260
Бразильский реал 14,7090

Венгерский форинт** 25,4681
Вон Республики Корея*** 68,0897
Гонконгский доллар* 97,1904
Датская крона 12,3640
Доллар США 75,3498
Евро 92,0699

Индийская рупия* 10,1948
Казахстанский тенге** 17,9089
Канадский доллар 58,5150
Киргизский сом** 93,4546
Китайский юань 11,5075
Молдавский лей* 43,7571

Новый туркменский манат 21,5593
Норвежская крона* 86,8616
Польский злотый 20,4084
Румынский лей 18,9069
СДР 108,2822
Сингапурский доллар 56,4333

Таджикский сомони* 66,5340
Турецкая лира* 98,2717
Узбекский сум**** 71,9261
Украинская гривна* 26,7117
Фунт стерлингов  101,2023
Чешская крона* 35,0171

Шведская крона* 91,0561
Швейцарский франк 84,8629
Южноафриканский рэнд* 51,4980
Японская иена** 72,8792

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.12.20
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Андрей Рублев 
стал самым 
прогрессирующим 
игроком года
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БИЗНЕС Подведены 
первые итоги работы 
платформы для жалоб 
на правоохранителей

Давление 
стабильное

Игорь Зубков

Платформой «ЗаБизнес.рф» за год ее работы приняты 
почти 1,5 тысячи обращений, примерно в каждом ше-
стом принятом обращении подтверждаются заявлен-
ные предпринимателями нарушения.

Главным результатом работы платформы стало по-
явление канала связи бизнеса с правоохранителями, 
отметил первый вице-премьер Андрей Белоусов на за-
седании наблюдательного совета «ЗаБизнес.рф».

Платформа создана по поручению президента, она 
дает возможность предпринимателям защититься от 
давления или пожаловаться на бездействие местных 
правоохранителей. Через нее можно подать обращение 
с использование аккаунта на портале госуслуг. Его дол-
жен рассмотреть центральный аппарат МВД, Следст-
венного комитета, ФСБ или Генпрокуратура и дать свою 
оценку, а деловые объединения и бизнес-омбудсмен — 
предоставить экспертное заключение и поддержку. 
Исключение — когда уголовное дело уже в суде или когда 
оно направлено прокурору с обвинительным заключе-
нием либо когда речь идет о проверках контр-
ольно-надзорных органов. В этих случаях об-
ращения через «ЗаБизнес» не принимаются.

ПРОЕКТ Получить 
госуслуги можно будет 
без паспорта, по голосу

Обслужат под 
честное слово 

Владислав Куликов

Гражданин, который пройдет регистрацию в единой 
биометрической системе, сможет приходить в МФЦ 
без паспорта: его узнают по голосу. Или по отпечаткам 
пальцев. Или по любому другому индивидуальному па-
раметру. 

Правительство России подготовило законодатель-
ную инициативу, расширяющую применение единой 
биометрической системы. Напомним, еще в 2018 году 
начала действовать Единая биометрическая система, 
информацию для которой собирают банки. Люди реги-
стрируют свои голоса, а потом получают возможность 
просить кредиты по телефону.

Сейчас в Госдуме готовится ко второму чтению за-
конопроект, совершенствующий работу биометрии. 
Именно на этапе второго чтения инициатива приобре-
тает окончательный вид. Правительство России напра-
вило в парламент поправки, радикально меняющие до-
кумент: теперь речь идет уже не о каких-то техниче-
ских коррективах, а в целом о повышении статуса бан-
ка данных наших голосов. При этом принципиальный 
момент — записывать или нет свои слова в системе — 
остается делом добровольным. Кому-то, без-
условно, легче ходить с паспортом, чем дове-
рить свой голос в общий банк данных.

ВЕРХОВНЫЙ СУД Договор 
о продаже не отменяет 
наказание автовладельцу

Штраф 
за того парня

Владимир Баршев

Договор купли-продажи машины не доказывает факта 
ее передачи новому владельцу. А значит не спасет 
прежнего собственника автомобиля от штрафа за на-
рушение, которое совершил новый автовладелец. К та-
кому выводу пришел Верховный суд, разбирая очеред-
ное дело.

Итак, некая транспортная компания в Новокузнец-
ке получила штраф за превышение скорости. Принад-
лежащий ей автомобиль 5 октября 2019 года попался 
под объектив автоматического комплекса фотовидео-
фиксации, когда ехал со скоростью 80 км/ч там, где ог-
раничение 40 км/ч. Штраф небольшой — всего 500 ру-
блей. Да еще его можно оплатить со скидкой. Но тран-
спортная компания не стала этого делать, а пошла об-
жаловать постановление. Дело в том, что к моменту, 
когда нарушение было зафиксировано, автомобиль 
уже четыре месяца, как был продан частному лицу. 

Однако ни районный, ни областной, ни 8-й кассаци-
онный суды жалобу транспортной компании не удов-
летворили и оставили штраф в силе. Тогда компания 
обратилась в Верховный суд.

ВС напомнил, что собственник машины освобожда-
ется от ответственности, если будут данные о 
том, что в момент фиксации нарушения авто-
мобиль находился во владении другого лица.
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ПЕРЕЕЗД С КОМФОРТОМ

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чте-
нии проект закона о комплек-
сном развитии территорий 
(КРТ). Третье чтение планиру-
ется провести уже сегодня. В ре-
зультате одобрения новых норм 
многие граждане, которые жи-
вут в аварийном и ветхом фон-
де, смогут наконец-то переехать 
в комфортные условия. 

Документ вводит единый ме-
ханизм КРТ и сноса аварийного 
и ветхого жилья. Эта программа 
будет реализовываться с уче-
том мнения жителей. Для реше-

ния о включении в нее дома 
нужны будут две трети голосов 
жильцов. Важно, что учтут голо-
са как собственников, так и на-
нимателей квартир, которые 
будут голосовать как предста-
вители собственников. Владе-
лец квартиры примет решение о 
компенсации сам — у него будет 
право выбора между равноцен-
ным денежным возмещением 
стоимости квартиры и равно-
ценным жильем, уточнил один 
из авторов проекта, глава Коми-
тета Госдумы по тран-
спорту и строительст-
ву Евгений Москвичев. 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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ЦИФРА

38
РЕГИОНОВ

объявили 31 декабря выход-

ным днем

ЦИФРА

24
ЭТАЖА

— средняя высота новостроек 

в Приморье и Свердловской 

области
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ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
одобрила 
право кабмина 
регулировать 
цены 
на основные 
продукты

ЦЕННИК ПОД 
КОНТРОЛЕМ
Татьяна Замахина

В России вводится регулирова-
ние стоимости социально значи-
мых продуктов. Кабмин сможет 
устанавливать ценовой макси-
мум на срок до 90 дней. Такой за-
конопроект во втором чтении 
приняла Госдума, а окончатель-
ное принятие ожидается уже се-
годня.

Напомним, что ситуация с 
ростом цен на основные продук-
ты питания обсуждалась недав-
но на совещании у президента. 
Владимир Путин раскритиковал 
правительство из-за роста цен 
на продукты, указав на подоро-
жание сахара, подсолнечного 
масла, муки, макаронных изде-
лий и хлеба. Глава государства 
предупредил о недопустимости 
ситуации, когда людям не хвата-
ет денег на продукты, и потребо-
вал обратить на это внимание.

После этого кабмин и внес в 
Госдуму соответствующий зако-
нопроект. Согласно документу, 
правительство наделяется пра-
вом регулировать цены на от-
дельные виды социально значи-
мых продовольственных това-
ров первой необходимости в це-
лях их стабилизации. Речь о воз-
можности устанавливать на та-

кие товары предельные рознич-
ные цены на срок не более 90 
дней. «Поправки предоставляют 
возможность правительству ре-
шать вопросы, связанные с це-
нообразованием, обеспечить 
стабилизацию цен, сдержать их 
рост, — подчеркнул спикер Госду-
мы Вячеслав Володин в ходе рас-
смотрения документа. — А мы 
сможем теперь спрашивать с 
правительства в порядке контр-
оля за ту работу, которую они 
будут делать в соответствии с 
предоставленными полномочи-
ями».

Сегодня право ограничивать 
цены на основные товары у пра-
вительства возникает только в 
том случае, если они вырастают 
более чем на 30 процентов в те-
чение 30 дней подряд. Теперь 
кабмин сможет реагировать на 
повышение цен более оператив-
но и своевременно, заявил пер-
вый вице-спикер нижней палаты 
Александр Жуков.

Инициатива была оформлена 
в качестве поправок ко второму 
чтению законопроекта на дру-
гую тему — о статистическом 
учете.

Какие продукты входят в пе-
речень тех, на которые можно 
регулировать цены? Это, в част-
ности, хлеб и мука, говядина, 
свинина, баранина (кроме бес-
костного мяса), куры (кроме ку-
риных окорочков), мороженая 
рыба (кроме филе), масло сли-
вочное и подсолнечное, молоко, 
куриные яйца, сахар-песок и 
соль. В список также входят чер-
ный чай, рис, пшено, гречка и 
вермишель. Из овощей — карто-
фель, белокочанная капуста, 
репчатый лук и морковь.  

Кабмин сможет 
устанавливать 
ценовой макси-
мум на срок 
до 90 дней

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предостерег от «хулиганства» 
на топливном рынке

Залейте полный бак

Кира Латухина

П
резидент высказал 
свою позицию по 
ценам на нефте-
продукты: отрасль 
не  должна стра-
дать, но и с потре-
бителями нельзя 
«хулиганить». Об 
этом зашла речь на 

встрече с вице-премьером 
Александром Новаком, кото-
рый заверил, что цены на то-
пливо держат на уровне не 
выше инфляции.

Но сначала Владимир Путин 
поздравил всех энергетиков с 
профессиональным праздни-
ком, который в этом году сов-
пал со 100-летием плана ГОЭЛ-
РО. «В Советском Союзе с осо-
бым вниманием относились к 
этому плану, отдавали должное 
значению плана электрифика-
ции Советского Союза, России 
и все время рассматривали ре-
ализацию этого плана, резуль-
таты этого плана как базовую 
основу для развития энергети-
ки в целом», — напомнил прези-
дент и поинтересовался состо-
янием отрасли сегодня.

Электроэнергетическая си-
стема России — одна из круп-
нейших в мире, занимает пер-
вое место по охвату террито-
рий и четвертое место по выра-
ботке электроэнергии. «У нас 

самая надежная энергетиче-
ская система», — заверил Но-
вак. При этом она самая дивер-
сифицированная в мире. За во-
семь лет привлечено 6,4 тлрн 
инвестиций в электроэнерге-
тику, в генерирующие мощно-
сти и сети. За последние не-
сколько лет сокращено количе-
ство аварий в генерации в се-
тях на 50 процентов. Упрости-
лись процедуры подключения. 
«Со 181-го места, которое мы 

занимали еще в 2012 году, мы 
поднялись на седьмое место в 
рейтинге среди всех стран, за-
нимая практически самые вы-
сокие показатели», — сообщил 
докладчик. Количество этапов 
подключения снизилось с деся-
ти до двух. Если не требуется 
развитие инфраструктуры, то 
можно и за 10 дней сделать в 
режиме мобильного приложе-
ния, объявил вице-премьер.

«Одно время обострялась 

проблема с ремонтами, с со-
держанием в нормативном со-
стоянии объектов электроэ-
нергетики. Вот сейчас как дела 
обстоят?» — спросил Путин. 
Жесткий контроль и монито-
ринг, ответил собеседник. Идет 
переход на риск-ориентиро-
ванные модели, когда оценка 
идет по техническому состоя-
нию оборудования. Это позво-
ляет эффективнее использо-
вать средства на ремонт.

«Мы наблюдали очень силь-
ное падение спроса во время 
начала пандемии и особенно 
тех мер, которые принимались 
п р а в и т е л ь с т в а м и  р а з н ы х 
стран», — сказал Новак. Но не-
смотря на сложности, энерге-
тики обеспечили внутренний 
рынок в полном объеме. «Что 
касается показателей добычи 
нефти, мы в этом году выйдем 
примерно на 514 млн тонн — 
это на 8,4 процента меньше, 

чем в прошлом году», — срав-
нил вице-премьер. На слайдах 
он показал добычу в России с 
учетом действия соглашения 
между странами ОПЕК и не 
ОПЕК. «Примерно на 25 про-
центов уже добыча восстанов-
лена была в связи с повышени-
ем темпов роста потребления в 
мире», — уточнил он. «Газовую 
отрасль меньше застигла пан-
демия, потому что меньше по-
требителей зависит от мобиль-
ности», — пояснил Новак. И уже 
в августе-сентябре здесь прои-
зошло восстановление.  По 
углю показатели будут на 9—10 
процентов ниже прошлогод-
них, а в электроэнергетике — 
примерно на 2,7 процента.

«Очень важный момент — о 
ценах на нефтепродукты, ожи-
даемых по итогам 2020 года», — 
доложил зампред правительст-
ва и показал слайды: цены на 
дизельное топливо стоят на ме-
сте, общий рост с начала года — 
всего 1,7 процента. «Тот меха-
низм, который был разработан 
по вашему поручению, по сгла-
живанию эффектов влияния 
мировых цен, позволяет нам 
держать цены на нефтепродук-
ты на уровне не выше инфля-
ции», — пояснил Новак. Вице-
премьер обещал и дальше стро-
го следить, чтобы цены были не 
выше инфляции — это касается 
и бензинов, и дизельного то-

плива, и авиакеросина. И от-
дельно показал слайд по ценам 
на авиакеросин — по сравне-
нию с 2019 годом практически 
на 19—20 процентов ниже.

«Здесь и отрасль не должна 
страдать, должна чувствовать 
себя комфортно, но и с потре-
бителями нельзя хулиганить. 
Там все понятно», — сказал Вла-
димир Путин. «Но с нефтяни-
ками мы постоянно в контакте 
на этот счет, механизм отла-
жен, так что надеюсь, что он 
вовремя будет работать, когда 
это потребуется», — заключил 
он.

Новак предложил сконцен-
трировать усилия на развитии 
внутреннего рынка и диверси-
фикации экспорта. На вну-
треннем рынке важно испол-
нить поручение по ускорению 
газификации страны, считает 
он. Правительство подготови-
ло новые концепции и «дорож-
ную карту». Предлагается еди-
ный оператор, который, как в 
электроэнергетике, отвечал бы 
за подключение до забора до-
мовладения, до потребителя. 
То есть будет единое окно че-
рез МФЦ и единый договор о 
технологическом присоедине-
нии, пояснил он.  

Александр Новак пообещал прези-
денту, что правительство не допу-
стит роста цен на бензин и дизель 
выше инфляции.

А К Ц Е Н Т

Добыча нефти в России в 2020 году 
снизится на 8,4 процента по сравнению 
с 2019 годом и составит примерно 
514 млн тонн

Переезд с комфортом
Депутаты установили, 
ч т о  п е р е с е л е н ц а м 
должна возмещаться 

именно рыночная стоимость 
помещения, которая включает в 
себя в том числе и рыночную 
стоимость общего имущества, 
земельного участка, понесен-
ные затраты. И это возмещение 
будет именно предваритель-
ным.

Нанимателю же предостав-
ляется другое равноценное жи-
лье по договору социального 
найма. Общая и жилая площади, 
а также количество комнат 
уменьшиться не должны. При 
этом очередники сохраняют 
право состоять на учете и после 
переселения. А взамен комнаты 
в коммунальной квартире, при-
знанной таковой до 1 января 
2021 года, предоставляется от-
дельная квартира. Что касается 
нежилых помещений на первых 
этажах, то они подлежат изъя-
тию с предварительным возме-
щением.

Еще одна важная норма в 
пользу граждан: в год расселе-
ния дома жильцы освобождают-
ся от взносов на капитальный 
ремонт. А то, что было уплачено 
до этого, идет в общий фонд на 
реализацию решения по КРТ.

Кроме того, народные из-
бранники прописали разные ва-
рианты комплексного развития 
— в зоне жилой, нежилой за-
стройки, на незастроенных тер-
риториях и комплексное разви-
тие по инициативе правообла-
дателя. Отметим, что изначаль-
но законопроект затрагивал 
только районы с жилой застрой-
кой. Что касается частных до-
мов, то они могут попасть под 
КРТ при согласии собственни-
ков, уточнили депутаты.

В ходе основного чтения из 
проекта убрали вызвавшее мно-
го споров требование — ранее 
предполагалось включать в про-
грамму территории, в границах 
которых не менее 50% земель 
занимают аварийные и прочие 
сносимые дома, а также само-
строй. Теперь каждый регион 
или муниципалитет будут при-
нимать решение на эту тему ис-
ходя из своей специфики. При 
этом в программу расселения 
можно включать не только ава-
рийные многоквартирные 
дома, но и ветхие — если капре-
монт слишком дорог или если 
крыша, стены и фундамент из-
ношены. Параметры износа и 
предельную стоимость капре-
монта, требуемые для решения 
о сносе, определят регионы. Это 
сделано потому, что в разных 
регионах разная степень изно-
са.

Кроме того, в программу 

расселения могут быть включе-
ны многоквартирные дома, в 
которых отсутствуют централи-
зованные системы инженерно-
технического обеспечения. 
«Граждане получат возмож-
ность переехать из бараков, из 
домов без инженерных сетей, 
без канализации, без отопления 
в нормальные дома», — подчер-
кнул зампред профильного ко-
митета Павел Федяев.

Новые поправки также уста-
навливают требование сохра-
нять объекты культурного на-
следия.

Законопроект особенно ак-
туален в связи с тем, что около 
44% многоквартирных домов в 
стране — старше 50 лет. Как зая-
вил журналистам вице-премьер 
Марат Хуснуллин, в кабмине 
рассчитывают, что буквально 
после принятия документа реги-
оны начнут активнее расселять 
аварийное и ветхое жилье.  

1

Благодаря инициативе у местных властей появится возможность формиро-
вать комфортные общественные пространства на месте сносимых домов.

Мнение

«После обсуждения первой версии законопроекта у всех ответствен-

ных комитетов и парламентариев были замечания к документу, — гово-

рит первый зампредседателя Комитета Госдумы по жилищной политике 

и ЖКХ Сергей Пахомов. — Но все требования, которые мы к нему предъ-

явили, теперь реализованы, добавлено 58 поправок». В законопроекте 

появилось само определение комплексного развития территорий, его 

цели. Важными являются поправки в Жилищный кодекс, которые вво-

дят новые нормы права в части обеспечения жилищных прав граждан 

при КРТ: собственникам помещений будет предоставлено равноцен-

ное возмещение либо другое жилье. Законопроект также позволяет ре-

гионам, если есть финансовая возможность, решить вопросы с очеред-

никами. Прописана возможность приобретения дополнительных ква-

дратных метров, в том числе и при помощи ипотеки.

Многие замечания к первоначальному тексту, в том числе и выдвину-

тые Общественной палатой РФ, были учтены, отмечает исполнитель-

ный директор НП «ЖКХ Контроль» Светлана Разворотнева. В частно-

сти, более четко прописан порядок принятия решений жителями: уста-

новлен кворум собрания в 50% голосов, проголосовать за включение 

дома в программу должны две трети жителей — и собственники, и нани-

матели как представители собственника. 

Механизм комплексного развития — это институт системного решения 

проблем территорий, подчеркивает проректор МАРХИ по проектному 

управлению Павел Жбанов. Один из его положительных эффектов — то, 

что жители не будут находиться в среде вечного строительства. Часто 

происходит так, что через год после расселения аварийного дома и 

строительства нового на территории начинается масштабная замена 

инженерных сетей, позже рядом начинают строить детские сады, шко-

лы и другую социальную инфраструктуру. Принятие законопроекта по-

зволит сделать на территории все работы разом, и уже через полтора 

года это будет комфортный для жизни район, отмечает Жбанов.

Около 44% многоквартирных домов в России — старше 50 лет. Состоя-

ние многих из них такое, что взносов на капремонт не хватит для суще-

ственного его улучшения — они нуждаются в полной реконструкции. За-

конопроект о КРТ позволит ускорить обновление жилфонда. Програм-

ма, по которой сейчас расселяются дома, признанные аварийными до 

2017 года, в ряде регионов должна завершиться досрочно. И субъектам 

РФ нужны механизмы, которые позволят приступить к ускоренному 

расселению домов, признанных аварийными в последние несколько 

лет (к 2024 году такого жилья, по оценкам минстроя, будет около 15 млн 

квадратных метров). Это может и приостановить рост цен на жилье — 

если не будет выработан механизм КРТ, застройщикам придется осваи-

вать участки на окраинах городов, в цену квартир будет закладываться 

и создание инфраструктуры на этих территориях.  

Подготовила Ксения Демьяненко

ТРУД С Дальнего Востока 
уехало заметно меньше 
людей

Отток стал 
более дальним

Сергей Тихонов

Отток населения с Дальнего Востока еще не остановлен, 
но уже сократился в 4 раза. Если в 2013 году регион по-
кинули около 45 тысяч человек, то в прошлом — только 
10,5 тысячи человек. Об этом заявил вице-премьер — 
полномочный представитель президента в ДФО Юрий 
Трутнев на онлайн-форуме «ДФО-2020».

По его словам, жители покидают регион не только из-
за суровых климатических условий. «Для того чтобы 
полностью решить проблему, нужно обеспечить людей 
делом, создавая рабочие места», — сказал Трутнев. Он 
привел в пример ситуацию с многочисленными стройка-
ми в регионе, проводимыми даже госкомпаниями, на ко-
торых трудятся в основном выходцы из бывших союз-
ных республик и стран Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, а не местные жители. Доля иностранных рабочих на 
стройках — около 80%, сообщил Трутнев.

Он подчеркнул, что совместно с минвостокразвития 
сейчас прорабатывается предложение о предоставлении 
преференций для компаний, которые будут привлекать 
работать на стройки жителей России. Одновременно с 
этим планируется поэтапно заставлять организации, 
предпочитающие использовать дешевый труд иностран-
ных рабочих на стройках, платить за это. «Конечно, это 
не касается уже запущенных проектов. Подобное реше-
ние изменило бы их экономику, ухудшив инвестицион-
ные условия. Но для новых проектов мы вполне в состоя-
нии принять такое решение», — добавил вице-премьер.

Также для снижения оттока населения из региона, по 
мнению Трутнева, необходимо повысить условия жизни 
на Дальнем Востоке, в первую очередь качество здраво-
охранения и образования, благоустроить города и за-
няться состоянием дорог.

На Дальнем Востоке сейчас реализуется более 2,6 ты-
сячи инвестпроектов, а фактический объем вложений в 
них составил 1,346 трлн рублей. Вице-премьер отметил, 
что около 15 проектов «находятся в красной зоне» — ис-
пытывают сложности экономического характера на 
фоне пандемии.

«Наиболее пострадали из-за пандемии сфера услуг и 
туристическая отрасль. Например, количество ино-
странных туристов в ДФО сократилось в 10 раз в 2020 
году по отношению к 2019 году», — сказал глава мин-
востокразвития Алексей Чекунков. Он подчеркнул, что 
при этом регион не может пожаловаться на отсутствие 
поддержки. Почти 11% федеральных средств, отправ-
ленных на поддержку малого и среднего бизнеса (МСП) 
в условиях пандемии, пришлось на Дальний Восток.  
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МЕЖДУ ТЕМ

Госдума приняла в третьем чтении 

закон о возрождении системы вы-

трезвителей с 1 января. Согласно 

документу, они смогут работать за 

деньги — плату для «клиентов» та-

ких учреждений установят регио-

ны. По оценке авторов, стоимость 

пребывания в вытрезвителе соста-

вит в среднем по стране 1,5 тыс. 

рублей за ночь, однако точная 

цена будет устанавливаться ка-

ждым субъектом РФ. При этом пе-

ребравших с выпивкой граждан 

полицейские будут отвозить в вы-

трезвители без их согласия — это-

му посвящен смежный закон, ко-

торый был также принят. Предпо-

лагается, что достаточным основа-

нием будет медицинское освиде-

тельствование. Один из авторов 

поправок, глава Комитета Госдумы 

по безопасности и противодейст-

вию коррупции Василий Писка-

рев, пояснил, что те, кто «не рас-

считал свои силы» в плане выпив-

ки, нередко становятся жертвами 

грабителей или просто замерзают 

на улице. «Поэтому возвращение 

полиции когда-то уже имевшихся у 

нее функций — мера в первую оче-

редь гуманитарная и профилакти-

ческая», — уверен он.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Сергей Лавров 
виртуально встретился 
с журналистами 

МИД, COVID 
и Zoom

Екатерина Забродина

Во вторник прошел, пожалуй, самый нетрадиционный 
из всех традиционных новогодних приемов для СМИ в 
российском МИДе. На этот раз он впервые состоялся 
виртуально — «в зуме». Журналисты дистанционно на-
блюдали за трансляцией, проводимой из пресс-центра 
на Смоленской площади, откуда их на фоне наряжен-
ной елки приветствовал Сергей Лавров. Глава дипве-
домства предложил, пусть даже через экраны, поднять 
бокалы за то, чтобы пандемия как можно скорее отсту-
пила, а работа дипломатов и журналистов вернулась к 
привычным форматам.  

«В уходящем году мы стали свидетелями обостре-
ния борьбы в информационном пространстве. Естест-
венное желание конкурировать в передаче новостей 
принимало не всегда корректные формы, — отметил 
Лавров. — В то же время мы видим, что начинают выри-
совываться контуры объединенных усилий по созда-
нию самых эффективных вакцин и по обеспечению их 
достаточного производства. На этом фоне важно ста-
раться максимально корректно освещать тему корона-
вируса, опираясь на факты». Министр также упомянул 
о многочисленных «вбросах сенсаций в соцсетях», ко-
торые зачастую не перепроверяются, но собирают 
«миллионы лайков». «Надеюсь, журналистский цех 
будет делать все, чтобы классические критерии журна-
листики уважались», — заключил Сергей Лавров. Ре-
портеры мидовского пула, записавшие специальное 
видеообращение, пожелали, чтобы Новый год обошел-
ся без турбулентности — «как воздушной на борту, так 
и дипломатической на переговорах». Поздравили Лав-
рова и представители аккредитованных в Москве ино-
странных СМИ — от Медиакорпорации Китая до амери-
канской газеты The Wall Street Journal. Не обошлось 
без подарков. Так, болгарский журналист попросил пе-
редать российскому министру традиционную сурвач-
ку — украшенную лентами ветку кизила, которой на 
Балканах принято похлопывать по спине родных и дру-
зей с пожеланиями удачи на Новый год. А представи-
тель МИД Мария Захарова рассказала, что журнали-
стам тоже разосланы символичные презенты — зимние 
шапки с логотипом дипведомства, призванные защи-
щать глаза и уши от фейков, и книга-альбом «Своих не 
бросаем», посвященная уникальной операции по эва-
куации соотечественников из 53 стран мира.  

Глава МИД Сергей Лавров и официальный представитель 
дипведомства Мария Захарова приветствуют СМИ онлайн.
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Итоги осенней сессии
2020 года

В четверг состоится послед-
нее пленарное заседание Госду-
мы в 2020 году. Отмечу, что за-
канчивающаяся осенняя сес-
сия была чрезвычайно насы-
щенной.

Прежде всего в эту сессию 
был принят федеральный бюд-
жет на ближайшие три года. Он 
является дефицитным, но при 
этом в нем заложено выполне-
ние приоритетных для нас за-
дач.

Во-первых, бюджет будет 
обеспечивать исполнение всех 
социальных обязательств в 
полном объеме, включая но-
вые, появившиеся только в 
этом году.

Во-вторых, предусмотрена 
реализация национальных це-
лей, обозначенных в указе пре-
зидента. Достижение некото-
рых целей отложено на более 
поздний срок, но в постановле-
нии Госдумы при принятии 
бюджета в третьем чтении мы 
отметили, что такие вопросы, 
как устойчивое развитие сель-
ских территорий, благоустрой-
ство городской среды, обновле-
ние городского пассажирского 
транспорта и строительство 
больниц, в том числе инфекци-
онных, не должны отодвигать-
ся. Необходимые коррективы 
по увеличению финансирова-
ния этих направлений могут 
быть внесены уже в первом 
квартале 2021 года, исходя из 
дополнительных доходов бюд-
жета.

В-третьих, увеличивается 
поддержка регионов. В частно-
сти, на выравнивание бюджет-
ной обеспеченности субъектов 
Федерации будет направляться 
по 718,3 млрд рублей в 2021 и 
2022 годах и 731,2 млрд рублей 
в 2023 году.

В социальной сфере также 
произошли важные изменения.

Одним из главных докумен-
тов, принятых в эту сессию, 
стал закон, регулирующий ди-
станционную работу. В этом до-
кументе зафиксировано, что, 
если сотрудник временно пере-
водится на дистанционку и про-
должает выполнять задачи в 
полном объеме, зарплата ему 
не может быть снижена; если 
общее время его работы превы-
сит 40 часов в неделю, то оно 
будет оплачиваться сверхуроч-
но; если работодатель вызовет 
к себе дистанционного работ-
ника из другого региона, то его 
поездка будет оплачиваться как 
командировка. Кроме того, по 
новому закону работодатель 
должен обеспечить дистанци-
онного работника оборудова-
нием. Если же сотрудник по до-
говоренности использует свою 
технику, то работодатель будет 
выплачивать компенсацию за 
ее использование.

Еще один значимый закон, 
принятый нами в декабре, уста-
навливает новую методику рас-
чета минимального размера 
оплаты труда и прожиточного 
минимума. В соответствии с 
этим документом со следующе-
го года МРОТ и прожиточный 
минимум будут рассчитывать-
ся по-новому, исходя не из по-
требительской корзины, а из 
реального среднего дохода и 
зарплат граждан. В результате 
минимальный размер оплаты 
труда вырастет на 5,5%, а про-
житочный минимум — на 3,7%. 
Таким образом, они будут боль-
ше, чем если бы мы считали по 
старой методике. В дальнейшем 
увеличение МРОТ и прожиточ-
ного минимума будет происхо-
дить ежегодно темпами, опере-
жающими инфляцию.

Добавлю также, что в эту 
сессию мы приняли законы о 
продлении периода беззаяви-
тельного назначения гражда-
нам ежемесячных выплат в свя-
зи с рождением и усыновлени-
ем первого или второго ребен-
ка, об упрощении получения 
дополнительного образования 
женщинами, находящимися в 
декрете, о защите прав инвали-
дов на получение средств реа-
билитации, об ускорении реа-
лизации программы по пересе-
лению людей из аварийного 
жилья, о продлении отсрочки 
по выплате кредитов для пред-
принимателей и пенсионеров.

В наступающем году нам 
предстоит рассмотреть еще ряд 
важных социальных законо-
проектов: о регулировании ап-
течной деятельности, о защите 
минимального гарантирован-
ного дохода от списания за дол-
ги, о повышении эффективно-
сти системы содействия заня-
тости населения. Уверен, что 
все эти документы будут опера-
тивно приняты Думой в весен-
нюю сессию 2021 года.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ФАРМА Минпромторг 
назвал причины дефицита 
лекарств

Препаратное 
решение

Светлана Ментюкова

Основными причинами дефицита ряда лекарственных 
препаратов, в том числе из перечня жизненно необхо-
димых и важнейших (ЖНВЛП), стало подорожание 
основного сырья для их производства и отсутствие 
прогноза потребности в лекарствах. Об этом «РГ» со-
общили в минпромторге.

В последнее время ведомство получает сигналы из 
разных регионов о нехватке препаратов. «Совместно с 
другими органами власти мы внимательно разбираем 
каждый из них», — подчеркнули в министерстве. Одной 
из главных причин дефицита в министерстве назвали 
систему ценообразования на лекарства, входящие в 
ЖНВЛП. Повышение цен на фармсубстанции (основ-
ное сырье для производства лекарств, преимуществен-
но импортное), и невозможность повысить стоимость 
на готовые препараты в РФ привели к отказу произво-
дителей от поставок, отметили в ведомстве.

Кроме того, пока не позволяет в полной мере решить 
вопрос с обеспеченностью лекарствами ситуация с 
COVID-19. Всероссийский союз пациентов уже направил 
письмо президенту Владимиру Путину, а также в прави-
тельство, минздрав и минпромторг, где перечислил пре-
параты, которых не хватает в России. В минпромторге от-
метили, что большая часть перечисленных лекарств 
включена во временные методические рекомендации 
минздрава по диагностике, профилактике и лечению ко-
ронавируса, что привело к повышенному спросу на них.

Часть этих препаратов в «мирное время» востребо-
вана незначительно и имеет ограниченный рынок, а 
некоторые из них производятся единственным произ-
водителем. К таким, например, относится препарат ги-
дроксихлорохин. В этом году, после его включения в 
рекомендации минздрава, спрос на него возрос на-
столько, что за апрель-май этого года гидроксихлоро-
хина было произведено в 173 раза больше, чем за весь 
2019 год. «Мы приняли дополнительные меры по его 
поставке из-за рубежа, в том числе за счет подключе-
ния дополнительных площадок нарастили собствен-
ное производство и продолжаем это делать», — уточни-
ли в минпромторге.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поблагодарил МЧС
за работу в 2020 году

Дело жизни
Владимир Кузьмин

Н
а этой неделе, в вос-
кресенье, россий-
ские спасатели от-
метят свой профес-
сиональный празд-
ник. Премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин вчера прие-
хал в Националь-

ный центр управления в кризи-
сных ситуациях МЧС России, 
чтобы поблагодарить сотрудни-
ков министерства за работу в 
уходящем году.

Председателя правительст-
ва в центре встречал глава МЧС 
Евгений Зиничев, которому в 
понедельник президент при-
своил звание генерала армии. 
Мишустин поздравил мини-
стра и пожелал здоровья. Сам 
премьер вручил государствен-
ные награды 29 сотрудникам 
МЧС. Орден Почета, в частно-
сти, получил начальник Глав-
ного управления пожарной ох-
раны Валентин Нелюбов, а ме-
далью «За отвагу» отмечен на-
чальник пожарно-спасательно-
го отряда города Тулуна Иркут-
ской области Александр Фи-
липпович.

«Только за этот год были 
спасены более 100 тысяч чело-
век. Эвакуированы из мест по-
вышенной опасности около 150 
тысяч, — подчеркнул Михаил 
Мишустин, подводя итоги рабо-
ты министерства в 2020 году. — 
Но самое важное, что МЧС 
стремится работать прежде 
всего на предотвращение опа-
сных инцидентов, ведет очень 
большую информационно-
разъяснительную работу, обес-
печивая заблаговременное опо-
вещение людей».

МЧС сегодня является мощ-
ной государственной структу-
рой, на которую возложена 
важнейшая для страны задача 
— защита людей и территорий 
от чрезвычайных ситуаций, 
подчеркнул глава кабмина. 
«Это и тушение пожаров, и 
борьба с природными, техно-
генными катастрофами, ну и 
конечно, круглосуточная по-
мощь каждому человеку, кото-
рый оказался в беде, — отметил 
он. — Вы работаете практиче-
ски во всех уголках нашей 
страны, даже самых удален-

ных, и в случае необходимости 
способны в самые кратчайшие 
сроки прибыть в любую точку 
страны и оказать высокотехно-
логичную помощь всем, кто 
терпит бедствие или нуждает-
ся в этой помощи». Для этого у 
министерства есть самая сов-
ременная техника, опытные 
спасатели. «А главное — вер-
ность профессиональному дол-
гу, самоотверженность и муже-
ство», — заявил премьер.

Гостя ознакомили с техниче-
ским оснащением спасатель-
ных подразделений. Выясни-
лось, что как транспорт, так и 
оборудование, включая одежду, 
преимущественно производят в 
России. Михаил Мишустин осо-
бое внимание попросил обра-
тить на микроэлектронику, ко-
торая по всем требованиям 
должна быть локализована в 
России. Вице-премьер Юрий Бо-
рисов заверил, что работа в 

этом направлении ведется пол-
ным ходом, поскольку потреб-
ность в такой технике, в частно-
сти в портативных рациях для 
спецслужб, исчисляется сотня-
ми тысяч штук.

Председатель правительства 
также напомнил о значении 
процессов цифровизации. «Но-
вые методы работы, основан-
ные на цифровых решениях, по-
зволяют точно прогнозировать 
и своевременно предотвращать 
возможные природные и техно-
генные катаклизмы, сводить к 
минимуму их последствия. За 
этой работой — спасенные жиз-
ни тысяч людей, ради которых 
вы работаете круглосуточно 
без выходных, каждый день и с 
полной самоотдачей», — под-
черкнул Мишустин. Он призвал 
к дальнейшему совершенство-

ванию работы спасателей, раз-
витию систем комплексной 
безопасности и защиты от ри-
сков чрезвычайных ситуаций с 
особым упором на процессы 
прогнозирования и предупре-
ждения ЧС. Правительство же 
продолжит оказывать мини-
стерству всю необходимую 
поддержку.

«Впереди новогодние кани-
кулы, но ваша напряженная ра-
бота продолжается и в праздни-
ки. Прошу вас с особым внима-
нием следить за ситуацией в 
этот период, конечно, в первую 
очередь на социальных и меди-
цинских объектах», — обратил-
ся премьер к МЧС с просьбой не 
терять бдительность.  

Михаил Мишустин ознакомился 
с современными образцами пожар-
но-спасательной техники.

А К Ц Е Н Т

Самое важное, что МЧС стремится
работать прежде всего
на предотвращение опасных инцидентов

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 14 сентября 

2020 г. признано не действующим со дня принятия письмо Министерства 
здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 20 
мая 2012 г. № 14-6/10/2-5307, признаны не действующими со дня вступ-
ления решения суда в законную силу:

― положения пункта 13 раздела VIII перечня медицинских показаний 
для санаторно-курортного лечения взрослого населения с болезнями 
системы кровообращения, утвержденного приказом Министерства 
здравоохранения Российской Федерации от 7 июня 2018 г. № 321н, в той 
мере, в какой они в системе действующего правового регулирования не 
допускают санаторно -курортное лечение взрослого населения при нали-
чии заболевания ― церебральный атеросклероз, гипертензионная энце-
фалопатия, другие уточненные поражения сосудов мозга в следующих 
формах, стадиях, фазах, степени тяжести заболевания: 1-я (компенсиро-
ванная, легкая) и 2-я (субкомпенсированная, умеренная) стадии сосуди-
стой мозговой недостаточности без выраженных интеллектуально-мне-
стических, аффективных, поведенческих и двигательных нарушений в 
санаторно- курортных организациях за пределами климатической зоны 
проживания пациента;

― положения пункта 15 раздела X перечня медицинских показаний 
для санаторно-курортного лечения взрослого населения с болезнями 
органов пищеварения, утвержденного приказом Министерства здраво-
охранения Российской Федерации от 7 июня 2018 г. № 321н, в той мере, в 
какой они в системе действующего правового регулирования не допуска-
ют санаторно- курортное лечение взрослого населения при наличии 
заболевания — камни желчного пузыря без холецистита в следующих 
формах, стадиях, фазах, степени тяжести заболевания: желчнокаменная 
болезнь без приступов колики желчного пузыря, за исключением форм, 
осложненных инфекцией, а также требующих хирургического вмеша-
тельства (множественные или крупные единичные конкременты, заку-
порка желчных путей), фаза ремиссии в санаторно-курортных организа-
циях за пределами климатической зоны проживания пациента;

― положения пункта 12 раздела XII перечня медицинских показаний 
для санаторно-курортного лечения взрослого населения с болезнями 
костно- мышечной системы и соединительной ткани, утвержденного 
приказом Министерства здравоохранения Российской Федерации от 7 
июня 2018 г. № 321н, в той мере, в какой они в системе действующего 
правового регулирования не допускают санаторно-курортное лечение 
взрослого населения при наличии заболевания ― юношеский остеохон-
дроз позвоночника, остеохондроз позвоночника у взрослых в следую-
щих формах, стадиях, фазах, степени тяжести заболевания: остеохон-
дроз шейный, грудной, поясничный, распространенный, юношеский 
остеохондроз позвоночника без неврологических проявлений и выра-
женного болевого синдрома в санаторно- курортных организациях за 
пределами климатической зоны проживания пациента.

Решение суда вступило в законную силу 20 октября 2020 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 15 сентября 
2020 г. признана не действующей со дня вступления решения суда в 
законную силу форма № Р14001 «Заявление о внесении изменений в 
сведения о юридическом лице, содержащиеся в Едином государствен-
ном реестре юридических лиц» (приложение № 6), утвержденная прика-
зом Федеральной налоговой службы от 25 января 2012 г. № ММВ-7-
6/25@, в той мере, в какой данная форма заявления в системе действую-
щего правового регулирования не позволяет осуществить государствен-
ную регистрацию изменений в сведения о юридическом лице, содержа-
щиеся в Едином государственном реестре юридических лиц, в случае 
принятия участниками юридического лица решения о том, что юридиче-
ское лицо будет действовать на основании типового устава.

Решение суда вступило в законную силу 22 октября 2020 г.

Важные лекарства объединят в три перечня — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/2010456
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В минфине появился 
новый департамент

На связи 
с аудиторией

Роман Маркелов

Министерство финансов создало новый департамент — 
информационно-аналитической деятельности. Его 
возглавила Наталия Фоменко, ранее занимавшая дол-
жность помощника министра финансов Антона Силуа-
нова, говорится в сообщении ведомства.

Как пояснили в 
министерстве, клю-
чевая задача депар-
тамента — информи-
ровать целевые ау-
дитории минфина о 
государственной 
финансовой и бюд-
жетной политике, а 
также разъяснять 
социально значи-
мые инициативы ведомства.

Наталия Фоменко перешла в минфин в феврале 
2020 года. До этого она работала заместителем руко-
водителя секретариата Силуанова, когда он занимал 
параллельно с постом главы министерства должность 
первого вице-премьера. Ранее Фоменко восемь лет воз-
главляла управление информации и взаимодействия 
со СМИ аппарата Совета Федерации.  

ДАВЛЕНИЕ 
СТАБИЛЬНОЕ

Обращения подает в 
основном бизнес в 
сфере торговли, ре-

монта, строительства, преи-
мущественно на типовые про-
цессуальные нарушения, нео-
боснованный отказ в удовлет-
ворении ходатайств и жалоб, 
фальсификацию доказа-
тельств, необоснованное про-
ведение оперативно-розыск-
ных мероприятий. Есть и слу-
чаи, когда предприниматели 
жалуются на то, что не могут 
добиться возбуждения уголов-
ных дел по совершенным в от-
ношении них преступлениям — 
бездействие тоже может быть 
формой давления, указывает 
гендиректор АНО «Платформа 
для работы с обращениями 
предпринимателей» Элина 
Сидоренко. 

Пандемия не повлияла на 
характер и интенсивность об-
ращений. Более половины из 
них связаны с доследственны-
ми проверками, на втором ме-
сте — обращения в связи с уго-
ловным делом по статье 159 
УК РФ («Мошенничество»). 
Причем в большинстве случа-
ев это дела по части 4 этой ста-
тьи (мошенничества, совер-
шенное группой или в особо 
крупном размере), а не по 
«предпринимательским» ча-
стям 5—7. По словам Сидорен-
ко, дела по «адресным» для 
предпринимателей частям 
возбуждаются редко, потому 
они не позволяют применять 
меру пресечения в виде заклю-
чения под стражу. 

Среди главных проблем, ко-
торые показывают обраще-
ния, Сидоренко назвала вме-
шательство правоохранителей 
в гражданско-правовые спо-
ры, сложности квалификации 
рейдерских захватов, много-
летние разбирательства по де-
лам, когда бизнес годами оста-
ется в подвешенном состоя-
нии. 

По словам главы «ОПОРЫ 
России» Александра Калини-
на, в последнее время хозяйст-
венные споры все чаще пере-
водятся в уголовно-правовую 
сферу. В то же время заммини-
стра внутренних дел Виталий 
Шулика отметил случаи обра-
щений через платформу с тре-
бованием возбуждения уго-
ловного дела в отношении 
контрагентов.  
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КАБМИН Михаил Мишустин поручил регионам подготовить 
медучреждения к праздникам

Служба без каникул
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин поручил гу-
бернаторам принять 

меры, чтобы система здравоох-
ранения во время новогодних 
праздников работала эффек-
тивно. Помощь нужно оказы-
вать и больным с коронавиру-
сом, и по всем остальным обра-
щениям, заявил он на президиу-
ме Координационного совета по 
борьбе с распространением 
COVID-19.

В Роспотребнадзоре отмеча-
ют общие признаки стабилиза-
ции ситуации с коронавирусом. 
По словам главы ведомства 
Анны Поповой, темп прироста 
за последнюю неделю снизился, 
в 46 регионах он меньше едини-
цы.

Минздрав ни в одном регио-
не не фиксирует критически 
низкого уровня обеспеченно-
сти койками для лечения боль-
ных c COVID-19. В резерве стоят 
80 процентов реанимационных 
коек, заявил глава ведомства 
Михаил Мурашко. На амбула-
торном лечении сегодня нахо-
дятся 935 тысяч человек, или 80 
процентов всех пациентов с ин-
фекцией. Госпитализированы 
почти 220 тысяч граждан. «До-
статочный на сегодняшний день 
уровень свободных коек. Регио-
ны научились более эффектив-
ному использованию, своевре-
менной госпитализации и вы-
писке», — констатировал ми-
нистр.

Но минздрав уже готовится к 
традиционному росту нагрузки 
в период новогодних каникул, 
когда граждане начинают по 
разным причинам чаще вызы-
вать врачей. «В праздничные 
дни мы ожидаем рост числа об-
ращений, что осложняет в том 
числе и высокую нагрузку, свя-
занную с поступающими паци-
ентами с новой коронавиру-
сной инфекцией», — сказал Ми-
хаил Мурашко.

В каникулы продолжится 
вакцинация населения от 
COVID-19. В ней уже приняли 
участие более 52 тысяч гра-
ждан. Минздравом определено 
необходимое количество доз. 

«До конца 2020 года все объемы 
запланированные — 2 миллиона 
доз вакцины — будут выпуще-
ны», — заверил министр.

«Важно, чтобы все, кто ле-
чится в стационарах и дома, по-
лучали необходимую им меди-
цинскую помощь. Это касается 
всех пациентов, а не только па-
циентов с коронавирусной ин-
фекцией», — указал губернато-
рам Михаил Мишустин.

Столичные власти премьер 
попросил оказывать содействие 
другим регионам, консультиро-
вать по всем возникающим во-
просам. «У Москвы большая ме-
тодологическая база и опыт бо-
лее солидный, положительный. 
Его можно и нужно использо-
вать в других регионах», — уве-
рен председатель правительст-
ва.

Положение в городе мэр 
Сергей Собянин охарактеризо-
вал как очень сложное и напря-
женное. Если неделю назад от-
мечалось снижение заболевае-
мости на 12 процентов, то по-
следняя неделя опять показала 
рост в 5 процентов. В Москве 
развернуто 18 тысяч коек для 
больных с инфекцией, 30 про-
центов из них свободны.

— Система здравоохранения 
справляется с этой огромной 
нагрузкой, все звенья работают 
стабильно, поэтому никаких до-
полнительных ограничитель-
ных мер мы не планируем, — за-
верил столичный градоначаль-
ник. — В то же время считаю, что 
никакие послабления в этой си-
туации невозможны.

Ситуацию с COVID-19 «ра-
зогрел» появившийся в Вели-
кобритании новый штамм, из-
за которого по всему миру сроч-
но начали закрывать авиасооб-
щение с этим государством. В 
России тоже внимательно сле-
дят за развитием вируса. Науч-

ный центр «Вектор» за все вре-
мя обнаружил 1424 мутации, но 
ни одна не связана с изменени-
ем свойств вируса. В России 
британский штамм не зафикси-
рован, заявила глава Роспотреб-
надзора. А отечественные раз-
работчики вакцин уверены, что 
мутация никак не влияет на их 
препараты. «Вакцины остаются 
эффективными», — успокоила 
Попова.

Глава правительства напом-
нил о прозвучавших на пресс-
конференции президента заме-
чаниях, что где-то гражданам 

приходится самостоятельно по-
купать лекарства от коронави-
руса, а врачи, помогающие па-
циентам с этим диагнозом, не 
получают положенные им вы-
платы. «Еще раз хочу обратить 
внимание министра здравоох-
ранения, руководителя Рос-
здравнадзора и глав субъектов 
Российской Федерации: все 
средства на эти цели федераль-
ный центр перечисляет вовремя 
и в полном объеме», — заявил 
премьер.

Новые средства выделены на 
социальную поддержку медра-
ботников. Свыше 52 миллиар-
дов рублей премьер направил 
дополнительно на специальные 
выплаты тем, кто лечит пациен-
тов с коронавирусом. «Это 
средства на декабрь, январь и 
февраль», — подчеркнул он. Еще 
почти 8 миллиардов рублей 
предусмотрели на единовре-
менные страховые выплаты.  

А К Ц Е Н Т

Свыше 52 млрд рублей выделено 
для спецвыплат врачам в декабре — 
феврале

Департамент 
разъяснит значи-
мые инициативы 
минфина

Сотрудничество

ВОЗ ОЦЕНИЛА «БРИТАНСКУЮ» 
МУТАЦИЮ КОРОНАВИРУСА
Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) уже располагает опре-

деленной информацией о новом штамме коронавируса, обнаруженном 

в Великобритании и других странах Европы. 

Как пояснили «Российской газете» в российском представительстве ор-

ганизации, новый штамм идентифицирован как вариант с множествен-

ными генетическими мутациями, в том числе в S-белке (спайковый бе-

лок). «Предварительные данные указывают на его более высокую тран-

смиссивность, однако на данном этапе недостаточно информации для 

того, чтобы четко определить, связан ли новый штамм с какими-либо 

изменениями в тяжести, реакции антител или эффективности вакцины», 

— отметили в организации. 

Что касается решений о закрытии границ со странами, где выявлен но-

вый штамм коронавируса, то в ВОЗ отмечают, что это относится к ком-

петенции национальных властей страны. «ВОЗ уже рекомендовала осу-

ществлять только «необходимые путешествия», это важно для дальней-

шего содействия в прерывании всех вариантов COVID-19», — подчер-

кнули в организации. ВОЗ также просит все страны обновить междуна-

родные медико-санитарные правила с учетом недавних ограничений, 

которые оказывают значительное влияние на международные поездки.

ВОЗ рекомендует всем странам по возможности увеличить секвениро-

вание (определение нуклеотидной последовательности ДНК и РНК) ви-

русов SARS-CoV-2 и обмениваться данными о последовательностях на 

международном уровне, в частности, сообщать об обнаружении таких 

же вызывающих озабоченность мутаций.

Подготовила Ольга Игнатова
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ США ввели новые санкции против российских организаций

Технологии заняли оборону
Алексей Дуэль,
Светлана Ментюкова

М
инистерство торговли 
и Бюро по вопросам 
промышленности  и 

безопасности США опублико-
вали список из 103 компаний 
из России и Китая, связанных с 
вооруженными силами, к кото-
рым применят ограничения на 
экспорт   . В него вошли свыше 
четырех десятков отечествен-
ных организаций, в числе кото-
рых Минобороны России, кор-
порация «Иркут», Казанский 
вертолетный завод, Объеди-
ненная авиастроительная кор-
порация, компания «Сухой», 
ФГБУ «Специальный летный 
отряд «Россия», «Рособоронэк-
спорт», «Ростех» и его дочер-
ние предприятия, «Вертолеты 

России», «Туполев» и другие 
организации.

Корпорации США не могут 
продавать им определенные 
виды товаров и технологий без 
прохождения процедуры эк-
спортного контроля. Американ-
ские власти сообщили, что в пе-
речень попали «конечные воен-
ные пользователи».

«Уровень зависимости от 
американских технологий в во-
енно-промышленном комплек-
се не слишком велик, многие 
предприятия уже давно нахо-
дятся под санкциями и научи-
лись справляться своими сила-
ми или заказывать комплекту-
ющие у поставщиков из других 
стран, — отметил директор Ин-
ститута народнохозяйственно-
го прогнозирования РАН Алек-
сандр Широв. — Понятно, что 

принятие нового списка — еще 
один элемент «технологиче-
ской войны» против нас. Но во-
енно-промышленный комплекс 
и сельское хозяйство — лидеры 
по импортозамещению».

Оборонно-промышленный 
комплекс России вряд ли ощу-
тит на себе новые санкции, вве-
денные США, заявил вице-пре-
мьер Юрий Борисов. «Мы уже 

привыкли к этому, даже не заме-
чаем», — ответил он на вопрос 
РИА Новости об их возможных 
последствиях.

«Технологически мы от США 
достаточно сильно зависим в 
двух компонентах: производст-
венных платформах и авиони-
ке», — отмечает Широв и добав-
ляет, что фигуранты списка вы-
пускают не только военную про-
дукцию. Под давлением теперь 
окажутся, например, програм-
мы по самолетам МС-21 и SSJ.

Поскольку речь идет в пер-
вую очередь о военно-промыш-
ленной продукции, распростра-
нять на нее принципы свободной 
торговли Александр Широв 
предлагает с очень большими 
оговорками. Торговля вооруже-
нием в мире давно ориентирует-
ся не столько на экономические, 
сколько на политические резо-
ны. И зачастую рынки сбыта 
определяются тем, кто против 
кого и вместе с кем дружит. 

«Санкции давно являются 
нашей обыденной реально-
стью», — прокомментировали в 
«Ростехе». В военной авиации 
зарубежные комплектующие 
уже давно не используются. «В 
гражданском сегменте сотруд-
ничество продолжается, каких-
либо уведомлений о его прекра-
щении российские компании не 
получали, — добавили в госкор-

порации. — Российский авиа-
пром продолжает реализацию 
основных программ. При этом 
мы считаем важным сохранить 
пространство для международ-
ного партнерства. Параллельно 
отрасль работает на упрежде-
ние рисков».

Идет работа по развитию гра-
жданских продуктов с использо-
ванием отечественных систем 
нового поколения. Это касается 
и МС-21, и SSJ, и Ил-114-300. 
Например, МС-21 предлагается 
рынку как с американскими 
двигателями Pratt & Whitney, 
так и с российскими ПД-14. «Ту 
же логику планируется реализо-
вать в рамках развития про-
граммы SSJ-New. Обновленный 
самолет сможет предлагаться на 
рынке как с текущими россий-
ско-французскими двигателями 
SaM-146, так и с полностью оте-
чественными двигателями ПД-
8. Такой подход снижает неэко-
номические риски», — указали в 
«Ростехе».

Импортозамещение остает-
ся магистральным направлени-
ем развития промышленности. 
С 2015 года доля российской 
продукции пищемаша увеличи-
лась почти в четыре раза, сель-
хозмаша и станкопрома — более 
чем в два раза. 

В среднем по машинострое-
нию мы приросли с 38 до 60%, 
по обработке планку в 50% пре-
одолели уже восемь отраслей, а 
пять превысили рубеж в 75%. 
Учитывая, что действующие 
планы импортозамещения в 
этом году формально заканчи-
ваются, минпромторг решил 
подготовить их новую версию 
до 2024 года. Они будут ориен-
тированы теперь и на конечную 
продукцию, и на замену ком-
плектующих и материалов.  

ТОРГОВЛЯ 

В России 
утверждены 
новые правила 
торговли 
в магазинах 
и на рынках

СРОК 
ГОДНОСТИ — 
ШЕСТЬ ЛЕТ 
Ольга Игнатова

Роспотребнадзор запретил про-
давать зеленый картофель, взду-
тые консервы,  размороженные 
продукты, гусиные и утиные 
яйца. 

Роспотребнадзор утвердил 
новые санитарно-эпидемиоло-
гические требования к работе 
магазинов и рынков, продаю-
щих пищевую продукцию. Они 
вступают в силу с 1 января 2021 
года и будут действовать шесть 
лет — до 1 января 2027 года.

Магазины, как и прежде, 
можно будет размещать на пер-
вых этажах жилых домов, но с 
соблюдением всех санитарных 
норм. При этом разгрузку това-
ра нельзя организовывать со 
стороны двора, только с торца 
или со стороны проезжей части. 
При отделке помещений, пред-
назначенных для магазина, нуж-
но использовать нетоксичные 
материалы. И в то же время та-
кие, которые удобно моются, об-
рабатываются и не подвержены 
плесени.

В магазинах и на рынках до-
пускается продажа только такой 
продукции, на которую есть до-
кументы, позволяющие просле-
дить ее путь от производства до 
прилавка.

Не допускается реализация 
продуктов  с истекшим сроком 
годности. Отдельно прописаны 
условия хранения и продажи от-
дельных категорий продуктов. 
Так, например, кондитерские из-
делия с кремом можно прода-
вать только в упаковке. Карто-
фель и корнеплоды должны хра-
ниться на складах магазинов и 
рынков в темноте. А лед, кото-
рый используют для охлаждения 
продуктов, должен изготавли-
ваться только из питьевой воды

СанПиН запрещает реализа-
цию негерметичных, деформи-
рованных консервов и банок «с 
признаками бомбажа и микро-
биологической порчи», позеле-
невших клубней картофеля, по-
вторно размороженной и замо-
роженной продукции, а также 
невыпотрошенной птицы, ути-
ных и гусиных яиц, продуктов 
домашнего приготовления. Сы-
рое молоко можно продавать 
только при условии информиро-
вания покупателей об его обяза-
тельном кипячении. А на рын-
ках, например, нельзя будет про-
давать хлеб, хлебобулочные и 
кондитерские изделия без упа-
ковки. 

На продуктовых рынках обя-
зательно нужно устанавливать 
навесы для защиты продуктов от 
осадков и прямого солнца. Ста-
ционарные магазины согласно 
документу должны быть обору-
дованы системами холодного и 
горячего водоснабжения и водо-
отведения, системами отопле-
ния, вентиляции или кондицио-
нирования воздуха.

Кроме того, должна прово-
диться ежедневная уборка с мо-
ющими и дезинфицирующими 
средствами. В помещениях не 
должно быть насекомых и гры-
зунов, там должны проводиться 
мероприятия по дезинсекции и 
дератизации.

Поясняя, почему, например, 
не все яйца можно продавать в 
рознице, в Роспотребнадзоре 
уточнили, что гуси и утки в от-
личие от кур и перепелов явля-
ются водоплавающими птица-
ми и больше контактируют с па-
тогенами окружающей среды.

«Кроме этого, через утиные 
и гусиные яйца высока вероят-
ность заражения сальмонел-
лой. Стандартной термообра-
ботки (как при варке куриных и 
перепелиных яйц) недостаточ-
но для уничтожения сальмо-
неллы. Так как при длительной 
варке продукт становится не-
вкусным, то возрастает вероят-
ность употребления небезопа-
сного продукта», — рассказали 
«Российской газете» в ведомст-
ве. Сальмонеллез — очень ко-
варное заболевание. Попавшая 
в организм инфекция может 
привести к сильнейшей инток-
сикации и поражению внутрен-
них органов.  

Взяли новые высотки

К примеру, на 17% до-
роже, чем в Тюмени. 
Причины — на 20—30% 

дороже рабочая сила, низкая 
конкуренция среди подрядчи-
ков (компании из центральной 
России здесь не присутствуют 
из-за высоких транспортных 
издержек). 

В квартирах на высоких эта-
жах есть как преимущества, 
так и недостатки. В элитном 
жилье пользуются популярно-
стью квартиры от восьмого 
этажа и выше из-за хороших 
видов,  открывающихся из 
окон. В бизнес-классе ценятся 
верхние этажи, где можно со-
здать пентхаус. Их стоимость 
выше, чем на средних этажах. В 
то же время многие покупатели 
считают, что удобнее жить по-
ниже, отмечает председатель 
совета директоров сети офисов 
МИЭЛЬ Марина Толстик. На-
пример, их тревожит, как до-
браться до квартиры в случае 
поломки лифтов (а есть высот-
ки, где к верхним этажам нуж-
но добираться на двух лифтах с 
пересадкой). Кто-то волнуется, 
что до окон не достает пожар-
ная лестница. В некоторых до-
мах на высоких этажах есть ог-
раничения в  конструкции 
окон: их нельзя открыть полно-
стью, только на микропрове-
тривание. В последнее время в 

типовом жилье наибольшим 
спросом пользуются квартиры 
на средних этажах, отмечает 
Толстик: в старых девяти- и 
двенадцатиэтажках клиенты 
чаще выбирают квартиры с 
3-го по 6-й этаж. В новострой-
ках наиболее ликвидные квар-
тиры — на 6—8 этажах. 

Пока интерес к средним эта-
жам регулируется и ценами: по 
данным «Инком-Недвижимо-
сти», каждый этаж прибавляет 
к стоимости квартиры около 
1%. Жильем на высоких этажах 
интересуются около трети по-
купателей. Однако, по мнению 
специалистов компании, в бли-
жайшее время квартиры на вер-
хних этажах утратят свою по-
пулярность из-за перенасы-
щенности рынка высотными 
домами, во всяком случае, в 
столичном регионе. На рынке 
элитного жилья этот тренд уже 
заметен: около 77% домов с та-

кими квартирами относятся к 
малоэтажной застройке. 

Оптимальнее всего жить в 
квартирах с третьего по седь-
мой этаж, считает первый вице-
президент Международной ака-
демии архитектуры Юрий Вис-
сарионов (первый этаж обычно 
занимают общественные поме-
щения, второй расположен над 
ними). Первые этажи могут 
быть хороши, если прирезать к 
домам палисадники, добавляет 
он. «Выше седьмого этажа сни-
жается комфорт проживания по 
медицинским показателям, — 
говорит архитектор. — Есть офи-
циальные исследования врачей. 
Ухудшение растет в геометри-
ческой прогрессии с увеличени-
ем высоты». 

К примеру, «Российская га-
зета» писала о таких исследова-
ниях ученых из Курска. По их 
данным, уже на 8—9 этажах за-
метно ослабевает уровень гео-

магнитного поля, это связано с 
экранированием его железобе-
тонными перекрытиями. А это 
приводит к снижению иммуни-
тета, нарушениям в работе сер-
дечно-сосудистой и нервной си-
стем. Похожие исследования 
проводили, по данным портала 
medicinform.net, и ученые из 
Канады. Оказалось что прожи-
вание на верхних этажах поло-
жительно влияет на психиче-
ское здоровье человека, что 
объясняется низким уровнем 
шума на высоте. Однако живу-
щие выше 4-го этажа чаще стал-
киваются с воспалительными 
процессами и онкологически-
ми заболеваниями, а те, кто жи-
вет на 16-м этаже, имеют более 
высокий риск остановки сер-
дца. 

Средняя этажность ново-
строек в крупных городах Рос-
сии, по данным ЦИАН, сейчас 
примерно вдвое больше, чем в 
советское время, когда строи-
лись в основном 5—6-этажные 
дома. Между тем в ДОМ.РФ 
считают перспективным на-
правлением развития совре-
менных городов малоэтажное 
строительство. «Такое жилье 
обладает целым рядом преиму-
ществ: как правило, к нему 
прилегает собственный уча-
сток, где можно проводить вре-
мя на свежем воздухе. Не воз-

никает проблем с парковкой. 
Люди живут менее скученно по 
сравнению с обычными много-
этажками, не говоря уже о вы-
сотных домах», — говорит ген-
директор ДОМ.РФ Виталий 
Мутко. ДОМ.РФ совместно с 
минстроем и КБ «Стрелка» 
разработали Стандарт ком-
плексного развития террито-
рий, в котором малоэтажная 
застройка — одна из целевых 
моделей развития. «Такая мо-
дель в особенности подходит 
для средних и малых городов, а 
также окраинных и загородных 
территорий крупнейших мега-
полисов», — отмечает Мутко. 

«Передовик» по развитию 
малоэтажной многоквартирной 
застройки — Иркутская область, 
там, сообщает ДОМ.РФ, полови-
на строящихся домов относится 
к малоэтажным (не выше 4 эта-
жей). В числе лидеров также Че-
лябинская (32% домов) и Ле-
нинградская (31%) области.  

В случае поломки лифта добраться 
до квартиры под самой крышей 
может быть очень сложно.

Самолет МС-21-310 уже оснащен российскими двигателями ПД-14, а еще недавно приходилось ждать Pratt&Whitney.

А К Ц Е Н Т

Наибольшим спросом у покупателей 
в новостройках пользуются квартиры 
в середине — на шестом — 
восьмом этажах

ПРОДУКТЫ Фермерам 
разрешат торговать 
прямо с огорода

Поспели 
к прилавку

Татьяна Карабут

Депутаты Госдумы на заседании 23 декабря рассмо-
трят несколько законопроектов, которые существенно 
облегчат жизнь фермерам. А минсельхоз вынес на об-
щественное обсуждение еще один — он поможет нала-
дить сбыт фермерской продукции прямо с грядки. 

На заседании Госдумы в первом чтении рассмотрят 
поправки в Земельный кодекс и ряд других законов, 
которые разрешают фермерам строить жилые дома на 
землях сельхозназначения. Вопрос пытались решить 
еще с 2011 года. Сейчас фермеры вынуждены жить на 
удалении от своих хозяйств. Законопроект снимает 
эти ограничения. А чтобы уберечь сельхозземли от за-
стройки жильем, предназначенным для последующей 
продажи, в поправках предусмотрен ряд заградитель-
ных мер. Так, общая площадь фермерского дома не мо-
жет превышать 600 квадратных метров, а площадь за-
стройки должна занимать не более 5% от общей пло-
щади участка. Кроме того, собственник не сможет про-
дать дом без остального земельного участка или, нао-
борот, продать землю, а дом оставить себе. 

В законопроекте, вынесенном на обсуждение мин-
сельхозом, предлагается к этому всему разрешить 
фермерам продажу своей продукции на нестационар-
ных объектах, размещенных на принадлежащих им 
землях сельхозназначения. Такие киоски можно будет 
подключить к инженерным сетям без проведения ра-
бот, связанных с нарушением почвы. Кроме того, тор-
говать фермерской продукцией можно будет в специ-
альных нежилых помещениях фермерского жилого 
дома, построенного рядом с хозяйством.  

ТРЕНДЫ Госуслуги можно 
будет получить без сбора 
бумажных документов

Внесли 
последние 
справки

Ирина Алпатова

Перевод госуслуг в электронный формат, проактив-
ный формат их предоставления, цифровизация МФЦ — 
все тренды, по которым идет развитие государствен-
ных и муниципальных услуг, минэкономразвития ре-
шило закрепить новыми законодательными поправка-
ми. Во вторник разработанный министерством доку-
мент прошел второе чтение в Госдуме.

Цель цифровой трансформации — создание «госу-
дарства-невидимки», когда граждане получают госу-
слуги, не тратя время на сбор документов и походы по 
инстанциям. Органы власти смогут отслеживать изме-
нение статуса гражданина и уведомлять его уже по 
факту исполнения услуги. Гражданину достаточно дать 
свое согласие на оповещения.

Часть опций уже доступна в проактивном режиме — 
например, в личный кабинет родителей приходит 
справка из роддома, на карту зачисляются выплаты на 
детей. Среди жизненных ситуаций, в которых может 
быть внедрена «проактивность», минэкономразвития 
называет рождение и воспитание ребенка, получение 
паспорта при достижении определенного возраста, из-
менение социального статуса семьи (многодетная се-
мья), смена места жительства и другие.

Ключевой станет реестровая модель оказания госу-
слуг: бумажные документы уйдут в прошлое, офици-
альный статус сохранится только у сведений в государ-
ственных информационных системах. Со временем в 
электронный формат перейдут все справки и докумен-
ты. А госуслуги можно будет получать также в банках, 
салонах связи и почтовых отделениях.  

ПРОЕКТ ЦБ РФ предложил 
упорядочить выдачу 
лицензий на финрынке

Вход открыт  

Игорь Зубков

Банк России намерен унифицировать требования к 
компаниям, желающим работать в разных сегментах 
финансового рынка, и установить возможность допу-
ска в уведомительном порядке. Эти предложения пред-
ставлены в специальном консультативном докладе. 

Разные системы допуска на финрынок восходят еще 
к тем временам, когда банки были под надзором ЦБ 
РФ, а некредитные финансовые организации регули-
ровались Федеральной службой по финансовым рын-
кам. Отсюда разные порядки и требования при допу-
ске к сходным по экономическому содержанию видам 
финансовой деятельности, а также необходимость по-
вторного представления документов, если соискатель 
хочет расширить сферу своей работы на рынке. Плюс — 
огромный массив нормативных актов, которые надо 
изучить перед попыткой получить лицензию, и дли-
тельные сроки рассмотрения. 

Банк России предлагает ввести допуск как по одно-
му виду, так и по группе видов финансовой деятельнос-
ти (банковские и микрофинансовые операции, страхо-
вание, управление активами, посредничество и т.д.) и 
расширить возможности их совмещения. Предполага-
ется, что уведомительный порядок допуска будет до-
ступен только организациям, которые уже имеют ли-
цензию Банка России и хотят работать в сфере с более 
низкими или соразмерными требованиями (напри-
мер, если банк хочет стать микрокредитной компа-
нией). 

ЦБ РФ также хочет получить право на применение 
профессионального суждения при принятии решения 
о допуске, чтобы учитывать не только формальные 
требования к соискателям. 

Наконец, вместо нескольких реестров участников 
финрынка ЦБ планирует создан единый реестр, уни-
фицировать внесение сведений в реестр и снизит на-
грузку на финансовые организации.  

— Каких фермерских продуктов не хватает в магазинах — 
мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/2001587
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А К Ц Е Н Т

В военной авиации не используются 
зарубежные комплектующие уже давно, 
в гражданском сегменте их сегодня 
заменяют собственными разработками

Экономист 
Яков 
Миркин — 
о главных 
недостатках 
многоэтажной 
застройки

На рынках нельзя 
будет продавать 
хлеб, хлебобулоч-
ные и кондитер-
ские изделия 
без упаковки
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АРСЕНАЛ Спецназ впервые получает парашюты специального назначения 

Из стратосферы — в тыл врага
Сергей Птичкин

П
одразделения специаль-
ной разведки стали полу-
чать новые тактические 

парашютные системы «Стайер». 
Они разработаны специально 
для разведчиков — позволяют де-
сантироваться с высоты 10 000 
метров и планировать в тыл вра-
га на десятки километров.

«Стайер» — парашютная си-
стема спецназначения типа 
«крыло». Она позволяет совер-
шать прыжки на высотах от 700 
до 10 000 метров с максималь-
ным полетным весом до 180 кг. 
Кстати сказать, этот вес являет-
ся рекордным значением для па-
рашютов, предназначенных для 
десантирования людей. По-
скольку прыжки могут совер-
шаться практически со стратос-
ферных высот, то система вклю-

чает в себя дыхательный аппа-
рат для обеспечения десантника 
кислородом в условиях разре-
женной атмосферы, влагозащи-
щенные очки ночного видения и 
контейнер для снаряжения, ко-
торый вмещает до 50 кг амуни-
ции и оружия.

В апреле 2020 года группа 
российских десантников впер-
вые в мире совершила группо-
вой прыжок с высоты 10 киломе-
тров над архипелагом Земля 
Франца-Иосифа. Тогда фактиче-

ски прошли испытания системы 
«Стайер» в условия Крайнего 
Севера, низких температур и де-
сантирования из стратосферы. 
Они оказались успешными.

Как заявляется, системы 
«Стайер» в первую очередь бу-
дут поступать в десантные по-
дразделения, прикрывающие 
арктические территории нашей 
страны.

Парашют площадью 28 ква-
дратных метров позволяет со-
вершать прыжки на скорости ле-

тательного аппарата до 350 км/ч 
и при попутном ветре планиро-
вать на дальность 35 км. Система 
типа «крыло» обладает повы-
шенной маневренностью при 
управлении и значительно рас-
ширяет возможности спецпо-
дразделений для выполнения 
тактических задач. 

Это очень важно именно для 
разведчиков специального на-
значения. Покинув борт самоле-
та без захода на территорию вра-
га, спецназовцы бесшумно пере-
секут «линию фронта», призем-
лятся в обозначенном районе, 
где и займутся выполнением 
своих разведывательно-дивер-
сионных задач. Тем более что 
припасов с собой они берут бо-
лее чем достаточно.

Как сообщила пресс-служба 
госкорпорации «Ростех», «Стай-
ер» разработан в рамках опыт-

но-конструкторских работ «Юн-
кер-О» специалистами Иванов-
ского парашютного завода хол-
динга «Технодинамика». Созда-
тели системы отмечены ведом-
ственными наградами «За укре-
пление боевого содружества». 

«Разработка «Стайера» ве-
лась в инициативном порядке в 
интересах министерства оборо-
ны. Система не имеет аналогов 
на российском рынке, обладает 
уникальными возможностями и 
успела доказать свою надеж-
ность во время учений. На сегод-
няшний день «Стайер» принят 
на вооружение и первые систе-
мы уже отправлены в войска», — 
прокомментировал новость ген-
директор холдинга Игорь На-
сенков.  

СОЦЗАЩИТА 

Тем, кто жил 
в осажденном 
Севастополе, 
присвоили 
статус 
ветеранов 
Великой 
Отечественной 
войны

ЛЬГОТЫ 
ЗАСЛУЖИЛИ
Иван Петров

Президент России Владимир 
Путин подписал закон о присво-
ении жителям Севастополя, 
проживавшим в городе в период 
его героической обороны, ста-
туса ветеранов Великой Отече-
ственной войны. Согласно зако-
ну горожане, награжденные 
знаком «Жителю осажденного 
Севастополя», получат феде-
ральные меры соцподдержки. 

Речь идет о ежемесячных вы-
платах, компенсации расходов 
на оплату услуг ЖКХ, лекарст-
венном обеспечении, предо-
ставлении путевок на санатор-
но-курортное лечение и бес-
платном проезде на пригород-
ных электричках.

Во время рассмотрения зако-
нопроекта в Госдуме депутаты 
отмечали, что приравнивание к 
категории ветеранов ВОВ — это 
право на бесплатное жилье за 
счет государства (если ветеран 
нуждается в улучшении жилищ-
ных условий), обеспечение про-
тезами (кроме зубных) и про-
тезно-ортопедическими издели-
ями, а также ежемесячная де-
нежная выплата.

Кроме того, новый закон пре-
доставит севастопольцам меры 
соцзащиты, аналогичные тем, 
что положены лицам, награ-
жденным знаком «Жителю бло-
кадного Ленинграда».

Как уточняется в поясни-
тельной записке, статус ветера-
нов ВОВ в связи с принятием до-
кумента смогут дополнительно 
получить 1217 человек. На реа-

лизацию новых норм потребу-
ются дополнительные расходы 
федерального бюджета: в 2020 
году на эти цели будет выделено 
порядка 84,6 млн рублей, в 2021 
году необходимо около 216,5 
млн рублей, в 2022 году — 223,2 
млн рублей, а в 2023 году — 
230,9 млн рублей.

Действие положений Феде-
рального закона распростра-
нится на правоотношения, воз-
никшие с 1 октября 2020 года.

Как поясняла ранее на засе-
дании Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике се-
натор от Севастополя Екатери-
на Алтабаева, после возвраще-
ния Севастополя в состав Рос-
сии принятие данного закона 
восстанавливает историческую 
справедливость, а также являет-
ся признанием подвига жителей 
города в период героической 
обороны Севастополя.

К категории «Житель оса-
жденного Севастополя» отно-
сятся граждане РФ, иностран-
ные граждане и лица без граж-
данства, которые во время обо-
роны Севастополя в период с 30 
октября 1941 года по 4 июля 
1942 года проживали на терри-
тории города.

«Оборона Севастополя — 
одна из важнейших страниц в 
истории войны с немецко-фа-
шистскими захватчиками, и 
каждый житель города тогда 
внес свою немалую лепту в эту 
борьбу, в связи с этим их подвиг 
просто нельзя было оставить 
без внимания со стороны госу-
дарства, — прокомментировал 
«РГ» председатель президиума 
общероссийской организации 
«Офицеры России», Герой Рос-
сии генерал-майор Сергей Ли-
повой. — Поэтому принятое вла-
стями решение — очень правиль-
ное».

«Севастополь теперь входит 
в состав России, а наша страна 
всегда чтит своих героев. Люди, 
которые боролись за право на 
мирную жизнь и свободу для 
себя, своих внуков и правнуков 
и выдержали эту страшную вой-
ну, достойны того, чтобы о них 
заботились и помнили их по-
двиг. Присвоение жителям оса-
жденного Севастополя статуса 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны — это прежде всего 
восстановление исторической 
справедливости», — заключил 
эксперт.  

ДОРОГИ В Москве выявили комплекс фотовидеофиксации, 
который зафиксировал больше всего нарушений

Штрафную — камере

Владимир Баршев 

Р
екордсменом по выяв-
ленным нарушениям в 
Москве и области ока-
залась камера фотови-
деофиксации, установ-
ленная на Каширском 
шоссе в Москве около 
Борисовских прудов. 
Такие данные приво-

дит сервис bip.ru. Он даже опу-
бликовал карту, на которой обо-
значены камеры Москвы и об-
ласти с количеством выявлен-
ных ими нарушений. Впрочем, 
эксперты считают, что если ка-
мера фиксирует рекордное ко-
личество нарушений, значит, 
дело не в поведении водителей, 
а в организации дорожного дви-
жения в конкретном месте. 

Всего было изучено более 58 
миллионов штрафов за 9 меся-
цев с камер Москвы и области, 
по которым выносят постанов-
ления ГИБДД, МАДИ и АМПП. 
Согласно статистике ГИБДД, 
это покрывает более 40 процен-
тов всех штрафов за 9 месяцев 
2020 года. 

Чаще всего, по данным ис-
следования, водители в Москве 
получали штрафы за превыше-
ние скорости (63%), нарушение 
разметки (16%) и выезд на по-
лосу для общественного тран-
спорта (9%).

Камера на Каширском шоссе 
около Борисовских прудов на-
значила 153 534 штрафа для 
101 424 автомобилей и прине-
сла в казну более 90 миллионов 
рублей. Половина из этих штра-
фов пришлась на февраль и 
март, а после активность каме-
ры снижалась, и в сентябре она 
выписала всего 191 штраф.

Как пояснил председатель 
рабочей группы ОНФ «Защита 

прав автомобилистов» Петр 
Шкуматов, такая высокая ре-
зультативность этой камеры 
объясняется очень просто. В 
феврале и марте на этом участ-
ке дороги был ремонт. Четыре 
полосы превратились в три. Уг-
розы безопасности движения не 
было, но знак ограничения ско-
рости 40 км/ч на дороге, где раз-
решено 80 км/ч, там стоял. 

Эксперт по фотовидеофикса-
ции Григорий Шухман считает, 
что камеры ставят рекорды по 
выявлению нарушений там, где 
либо установлены избыточные 
ограничения, либо проблемы с 
организацией дорожного дви-
жения. 

Самые большие по стоимо-
сти штрафы были выписаны 
другими камерами. В среднем 
самые дорогие нарушения нахо-
дила камера на улице Генерала 
К у з н е ц о в а  ( Ж ул е б и н о )  — 
2228,59 рубля. Основные нару-
шения, которые она фиксирова-
ла, — это проезд на красный свет 
(87% штрафов) и нарушение 
стоп-линии (13% штрафов). 

По мнению Петра Шкумато-
ва, при нынешней работе свето-
форов трудно не проехать на 
красный свет. Перед тем как пе-
реключиться на красный сиг-
нал, светофор должен сначала 
три секунды помигать зеленым, 
потом переключиться на жел-
тый и только потом зажечь кра-
сный. У нас довольно часто све-
тофоры включают красный без 
предупреждения. 

Больше всего штрафов за 
парковку выписывается в тех 
местах, где парковка стала плат-
ной не так давно. Лидером по ко-
личеству выписанных штрафов 
за 9 месяцев стала парковка 
около торгового центра «Бум» 
(станция метро «Братислав-

ская»). Она выявила более 5500 
нарушений на сумму 27,5 мил-
лиона рублей.

Ни один вменяемый автомо-
билист не будет нарушать пра-
вила, тем более дважды, если он 
уже получил штраф. Но, по дан-
ным сервиса, некоторые каме-
ры-рекордсмены в среднем вы-
носили по два-три штрафа на 
один автомобиль. 

Если камера начинает выяв-
лять большое количество штра-
фов, ее надо проверять. Такую 
позицию не раз высказывали в 
Госавтоинспекции. Необходимо 
также проверить, правильно ли 
организовано движение. Иначе 
камера обеспечивает не безопа-
сность на дороге, а пополнение 
региональных бюджетов. А если 
камера частная, то чьих-то лич-
ных карманов.  

Количество камер растет, растет 
и количество штрафов. Но некото-
рые комплексы ставят рекорды. 

А К Ц Е Н Т

Камеры ставят рекорды по выявлению 
нарушений там, где либо установлены 
избыточные ограничения, либо пробле-
мы с организацией дорожного движения

ПРОЕКТ Правительство 
поддержало запрет 
на арест приставами 
домашних животных

Кот ничего 
не должен

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, за-
прещающий судебным приставам изымать домашних 
животных. Специальные поправки в Гражданский про-
цессуальный кодекс защитят котов, собак, попугаев и 
всех-всех-всех семейных любимцев от горькой разлу-
ки, если хозяева наделали долгов.

С инициативой выступили председатели двух коми-
тетов Государственной Думы: Комитета по экологии и 
охране окружающей среды Владимир Бурматов и Ко-
митета по государственному строительству и законо-
дательству Павел Крашенинников. Законопроект уже 
внесен в Госдуму, сейчас правительство дало положи-
тельный отзыв на него.

По закону домашние животные всего лишь имуще-
ство. Причем некоторые из них очень дороги в самом 
приземленном — финансовом — смысле. Поэтому на 
практике бывают ситуации, когда какой-нибудь особо 
ценный котик может оказаться под арестом, чтобы по-
том уйти на торги из-за хозяйских долгов.

Однако нельзя приравнивать живое существо к без-
душной вещи, чтобы на этот счет ни говорил закон. По-
этому и предлагается внести специальные жизнеут-
верждающие поправки в ГПК.

«Полагаю, что данный законопроект найдет под-
держку в обществе и будет положительно оценен, — 
считает советник Федеральной палаты адвокатов 
Александр Боломатов. — Очевидно, что в настоящее 
время в рамках исполнительного производства вполне 
достаточно средств воздействия на должника, а такие 
жестокие меры, как изъятие домашних животных у 
должника, могут иметь лишь одну цель — жестокое 
эмоциональное воздействие на должника».  

Обслужат под 
честное слово

Как рассказал председатель правления Ассо-
циации юристов России Владимир Груздев, в 
Единой биометрической системе будут соби-

раться данные как граждан России, так и иностранцев. 
«Сама система будет переведена в статус государст-

венной информационной системы с возможностью ее 
функционирования в режиме концессии», — рассказал 
Владимир Груздев.

Напомним, сегодня оператором системы является 
«Ростелеком».

«Единая биометрическая система обрабатывает 
два типа биометрии: голос и лицо. Причем обработка 
производится не по отдельности, а вместе. Две модаль-
ности позволяют определить живого человека, а не 
электронную имитацию его данных», — отметил Влади-
мир Груздев. 

Для идентификации гражданина Единая биометри-
ческая система должна не только услышать, как чело-
век произносит определенный набор цифр, который 
ему предложат, но и увидеть, как он это делает. Так что, 
как уверяют разработчики системы, мало сказать 
«да», чтобы у вас, например, сняли деньги с карты. Со-
гласно проекту биометрия сможет использоваться не 
только банками, но в том числе государственными ор-
ганизациями для установления личности гражданина. 

«Получать государственные услуги в некоторых 
случаях можно будет без паспорта», — подчеркнул 
председатель правления АЮР.

Например, биометрическая идентификация, согла-
сно проекту, будет применяться в МФЦ. Предполагает-
ся также создание коммерческих биометрических си-
стем, предоставляющих услуги по идентификации.

«При этом в случае принятия такого предложения к 
системам будут предъявляться повышенные требова-
ния, включая наличие финансового обеспечения от-
ветственности за убытки, причиненные вследствие до-
верия к результату проведенной идентификации, не 
менее 100 миллионов рублей. Иными словами, если 
система содержала неверные данные и была соверше-
на ошибочная идентификация», — резюмировал Влади-
мир Груздев.  

А К Ц Е Н Т

Система «Стайер» позволяет совершать 
прыжки с высот от 700 до 10 000 метров 
и планировать на дальность до 35 км

Льготы смогут 
дополнительно 
получить 
1217 «Жителей 
осажденного 
Севастополя»

—Видео на сайте
rg.ru/art/2013601

1

— Все о ПДД читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto
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МЧС В Нагорном Карабахе 
разминировано
уже 50 гектаров

Опасный клад

Тимофей Борисов

В МЧС России отчитались о том, какие опасные наход-
ки обнаружили пиротехники сводного отряда МЧС 
России в Нагорном Карабахе во время гуманитарного 
разминирования территорий анклава.

«С начала работ специалистами центра «Лидер» 
разминирована территория площадью почти 50 гекта-
ров и обнаружено порядка 8,3 тысячи взрывоопасных 
предметов.

Основной объем работ выполнен в населенном пун-
кте Айгестан и его окрестностях. Только за 22 декабря 
там проверена территория почти в 2 гектара и найдено 
500 предметов, в том числе 68 взрывателей к артилле-
рийским снарядам, 50 выстрелов к гранатомету, 45 
гранат, 27 минометных мин, 14 артиллерийских сна-
рядов», — сообщили в пресс-службе МЧС России.

При этом в ведомстве не скрывают, что работы са-
перам еще хватит. Именно потому, что масштаб зами-
нированных земель оказался намного больше, чем из-
начально полагали, группировку МЧС пришлось даже 
увеличивать. 

По сообщению МЧС, сейчас пиротехники особое 
внимание уделяют социально значимым объектам, до-
рогам и прилегающим к ним территориям. Все обнару-
женные предметы передаются в Центр гуманитарного 
разминирования Нагорного Карабаха для последую-
щей утилизации.

Кроме того, накануне по железной дороге была до-
ставлена самая большая партия гуманитарного груза. 
Из России прибыло 35 вагонов. 

«Сотрудники сводной группировки разгрузили 9 
ж/д вагонов и 5 платформ. Для последующей транспор-
тировки готовы 5 пожарных автоцистерн, 4 легковых 
автомобиля «УАЗ», 10 дизель-генераторов, а также 280 
кубометров пиломатериалов и порядка 35 тысяч быто-
вых принадлежностей. Всего разгружено более 250 
тонн», — сообщили в пресс-службе МЧС России.   
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Денис Проценко: В борьбе с коронавирусом наша больница не одиноко плывущий 
корабль, а часть большой московской эскадры

COVID из окна Коммунарки

Любовь Проценко

Д
венадцать тысяч па-
циентов с коронави-
русом в среднем сей-
час лечатся в москов-
ских стационарах, 
пять тысяч коек име-
ется в резерве. При 
этом в отличие от ве-
сны не прекращается 

плановая медицинская помощь 
москвичам с сердечно-сосуди-
стыми, онкологическими и дру-
гими заболеваниями. Об этом 
рассказал на днях депутатам 
Мосгордумы в своем отчете мэр 
Сергей Собянин. Возможность 
городу чувствовать себя этой 
осенью более уверенно в борьбе 
с пандемией дает наличие пяти 
резервных госпиталей, прини-
мающих на себя примерно по-
ловину пациентов. Но чем же 
все-таки эти, образно говоря, 
запасные больницы отличаются 
от московских клиник с исто-
рией? Может ли горожанин, ко-
торого «скорая» везет, скажем, 
в Ледовый дворец «Крылат-
ское», торговый центр на Ка-
ширке или парк «Сокольники», 
быть уверенным, что и там его 
встретят такие же профессио-
налы, как в любом хорошем ста-
ционаре? Об этом — разговор 
корреспондента «РГ» с Денисом 
Проценко — главным вр ачом го-
родской больницы № 40. Клини-
ки, которой от роду нет еще и 
года, но которую пандемия сде-
лала известной всей стране как 
больница в Коммунарке. 

Денис Николаевич! Весной в 
Москве было оборудовано че-
тыре резервных госпиталя, в 
конце октября к ним добавил-
ся еще один — у вас в Комму-
нарке. Чем они принципиаль-
но отличаются от других ин-
фекционных стационаров?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Наверное, прежде 
всего тем, что абсолютно новые. 
В их зданиях из легковозводи-
мых конструкций реализованы 

все современные медицинские 
требования и нормативы по 
воздухообмену, газообмену, на-
личию шлюзов на входах и вы-
ходах из «красной зоны». Сло-
вом, проекты заточены кон-
кретно на борьбу с коронавиру-
сной инфекцией в том понима-
нии, в каком мы ее воспринима-
ем именно сейчас, в 2020 году. 
Но оборудование в них точно 
такое же, как в любом инфекци-
онном стационаре города. В те-
рапевтическом отделении к ка-
ждой койке подведен кислород, 
подачу которого обеспечивает 
своя кислородная станция, в ре-
анимации — та же реанимацион-
ная кровать, аппарат ИВЛ, мо-
нитор, два дозатора. И врачи те 
же самые, так как каждый го-
спиталь входит в состав кон-
кретной городской больницы. 
Так что различий в качестве ле-
чения между резервным и по-
стоянным госпиталем нет. С 
уверенностью говорю об этом, 
так как участвовал в их созда-
нии в составе рабочей группы 
как главный внештатный специ-
алист по анестезиологии и реа-
ниматологии департамента 
здравоохранения Москвы.

И все-таки кто решает, кому 
из пациентов лечиться в об-
ычной больнице, а кому — в ре-
зервном госпитале? Образно 
говоря, на каком этапе проис-
ходит эта сортировка?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Это скорее ком-
петенции «скорой помощи». 

Знаю лишь, что и «скорая», и 
мы в стационарах пользуемся 
одной и той же шкалой оценки 
тяжести больного, так называе-
мой NEWS-2 (НЬЮС-2), кото-
рая определяет, нужно везти че-
ловека сразу в реанимацию или 
можно госпитализировать че-
рез приемное отделение.

Открывая недавно отделение 
реанимации в госпитале на 
ВДНХ, Собянин признался, 
что вначале госпитали заду-
мывались для лечения нетя-
желых больных. А потом 
вдруг начали оборудовать в 
них отделения реанимации. 
Чем вызвано такое решение?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Сейчас мы не кла-
дем на койку всех пациентов, 
как весной, когда само слово 
«ковид» было уже показанием 
для госпитализации. За прошед-
шее время мы научились опре-
делять, у кого болезнь будет 
протекать легко и им достаточ-
но помощи на дому, а у кого про-
гнозируется тяжелое течение. В 
стационарном лечении нужда-
ются как раз наиболее тяжелые 
пациенты, главным образом ки-
слородозависимые. Средний 
возраст жителей в Москве 
выше, чем в целом по стране. У 
пожилых же чаще всего есть и 
хронические заболевания, ко-
торые усугубляют риск тяжело-
го течения коронавирусной ин-
фекции. И таких больных осе-
нью стало больше. Поэтому по-
требовались отделения реани-

мации — их сейчас оборудовали 
во всех резервных госпиталях.

В том числе и в Коммунарке?
ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Да, и это логично. 
Не без гордости могу сказать, 
что медицинская команда боль-
ницы в Коммунарке — одна из 
самых опытных в стране, мы 
стояли у истоков истории под 
названием «ковид». И конечно, 
нужно использовать этот опыт 
на благо пациентов. К тому же 
прямо на территории нашей 
больницы были свободные пло-
щади, на которых и был обору-
дован госпиталь.

В фильме Наили Аскер-заде 
«Опасный вирус. Год первый» 
вы поделились наблюдением, 
что у заразившихся коронави-
русом пик осложнений начи-
нается на седьмой — десятый 
день. Это время, когда паци-
ента переводят как раз в реа-
нимацию?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Уточню: имеется 
в виду седьмой — десятый день с 
начала болезни. Происходит это 
чаще всего дома, а на седьмые-
восьмые сутки при ухудшении 
состояния пациенты поступают 
к нам в стационар.

И вот попал человек в госпи-
таль. И что же его ждет?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Сегодня в 99 про-
центах случаев пациентов с ко-
ронавирусом госпитализируют, 
потому что у них развивается 
синдром острой дыхательной 
недостаточности. Это значит, 
что пораженные вирусом лег-
кие теряют свою главную фун-
кцию — перестают доставлять 
кислород из воздуха. Его содер-
жание в крови начинает сни-
жаться. Сатурацию может вос-
становить кислородная поддер-
жка с помощью лицевой маски в 
терапевтическом отделении. И 
только если это не помогает и 
содержание кислорода в крови 
становится меньше 90 процен-
тов, больного переводят в отде-

ление реанимации. Ну а там 
имеется целый комплекс обсле-
дований и мер ведения пациен-
та. Один из приемов, например, 
переворот пациента на живот — 
очень помогает для улучшения 
оксигенации. Применяются и 
различные виды респиратор-
ной терапии. Высокопоточный 
кислород, неинвазивная венти-
ляция легких и другие.

Аппараты искусственной 
вентиляции легких в каждом 
резервном госпитале есть?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Да, конечно.

Вы как к ним относитесь? 
В интернете ходит много 
страшилок, связанных с 
ИВЛ… Пишут, что если чело-
век попал на аппарат, шансов, 
что он вернется к нормальной 
жизни, очень мало.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Аппарат искусст-
венной вентиляции легких поя-
вился не с ковидом. Скорее, нао-
борот, наша специальность, воз-
никшая в конце 60-х годов 
прошлого века, во многом свя-
зана с появлением возможно-
сти протезирования функции 
внешнего дыхания. И проведе-
ние респираторной поддержки 
в любом виде — неинвазивной 
вентиляции легких или с помо-
щью ИВЛ — лишь инструменты 
борьбы с критическим состоя-
нием. Другое дело, что перевод 
на искусственную вентиляцию 
легких — более серьезное вме-
шательство, крайняя мера спа-
сения жизни. Да, летальность 
достаточно высокая, но она 
была бы стопроцентной у таких 
пациентов, если бы не искусст-
венная вентиляция легких. При 
здоровых легких никто никого к 
ИВЛ не подключит. Это мера, 
которая применяется при наи-
более тяжелом поражении орга-
нов дыхания.

Все чаще слышишь о том, что 
возможно повторное заболе-
вание коронавирусом. Говорят 

об этом уже не только журна-
листы, но и специалисты. На-
пример, директор Научного 
центра вирусологии и биотех-
нологии Ринат Максютов за-
явил: «Никто не защищен, 
даже ранее переболевшие». Вы 
что на это скажете?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Чем это объясня-
ется? Мы пытаемся ответить на 
этот вопрос с помощью монито-
ринга за иммунитетом пациен-
тов. За часть его отвечает более 
долгоживущий иммуноглобу-
лин G. Его концентрация в кро-
ви ряда пациентов, переболев-
ших коронавирусом в первых 
эшелонах пандемии — четыре-
пять месяцев назад, действи-
тельно в плазме крови снижает-
ся. Если его показатель остается 
выше 10, считается, что гумо-
ральный иммунитет у человека 
есть, если ниже 10 — нет. Но есть 
еще иммунитет клеточный и 
иммунная память. Так вот, если 
при первом контакте с вирусом 

на выработку иммуноглобули-
на G, с помощью которого орга-
низм сопротивляется инфек-
ции, нужно около двух недель, 
то при повторном контакте на 
это хватает уже всего 48 часов.

Значит, есть смысл в вакци-
нации против коронавируса, 
набирающей масштаб и в Мо-
скве, и в целом по стране?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Безусловно. Вак-
цинация даст вам возможность 
пережить болезнь без осложне-
ний. Как грипп. Мы же от него 
вакцинируемся каждый год, и 
ни у кого это удивления не вы-
зывает.

Вы сказали о третьей волне 
COVID-19 как о само собой 
разумеющемся. Страшно 
слышать это, особенно когда 
не ушла еще и вторая волна. 
На чем основан ваш прогноз?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Это не мой про-
гноз, а результат трезвого исто-
рического анализа. У нас же не 
первая атака вируса на челове-
чество. Давайте окунемся в 
историю наших взаимоотноше-
ний с вирусными эпидемиями. 
Например, вспомним испанку. 
Или азиатский грипп в 1962 
году. Потом свиной, птичий 
грипп… Все они протекали в три 
волны, так или иначе были свя-
заны с сезонными вспышками 
весной и осенью.

Коммунарка встретила 1 
марта первого в России паци-
ента с коронавирусом. С тех 
пор через ваш медцентр прош-
ли их тысячи. Какое главное 
знание вам дал этот опыт?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Вопрос, над кото-
рым, честно говоря, не думал. 
Попробую выделить. Да, с 1 
марта у нас госпитализированы 
18 552 пациента. Болезнь, для 
лечения которой не было ни 
конкретных методов диагно-
стики, ни рекомендаций по ее 
лечению. Нужно было нарабо-
тать новый опыт параллельно с 
лечением тысяч больных и об-
работкой статистических дан-
ных. В условиях медицинской 
неопределенности мы участво-
вали в разных рабочих группах 
— и российских, и международ-
ных, вырабатывая единые под-
ходы. И самый большой опыт 
состоял, наверное, в том, чтобы, 
испытав какие-то меры, при-
знаться себе, что это не дает эф-
фекта, и идти дальше. Вот в та-
кой обстановке формировалась 
наша команда только открыв-
шейся больницы, в которой ин-
фекционистами становились не 
только терапевты и анестезио-
логи-реаниматологи, но и хи-
рурги, акушеры-гинекологи…

Теперь вы можете сказать, 
что команда у вас уже есть?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Безусловно. Для 
меня это самая большая гор-
дость и честь — возглавлять ее. 
Видеть каждое утро уставшие, 
но не потухшие глаза коллег.

В ее составе одни москвичи?
ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Нет, врачи из раз-
ных регионов. Ну а уж во вре-
менном госпитале работают до-
ктора со всей России. Приобре-
тя опыт и знания, они уедут и 
будут лечить земляков.

Они учатся во время работы 
или есть какие-то тренинги?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Есть целые про-
граммы по ведению коронави-
русных больниц и на террито-
рии нашего медцентра, и в си-
муляционном центре Боткин-
ской больницы. Их слушателей 
учат безопасно переворачивать 
больных на живот, особенно-
стям подбора режима искусст-
венной вентиляции легких. На 
прошлой неделе, например, 
была серия тренингов для меди-
цинских сестер и младшего мед-
персонала об их действиях при 
внезапной остановке кровоо-
бращения к пациенту вне отде-
ления реанимации. Учили, что 
не надо немедленно хватать 
больного и тащить в реанима-
цию, а позвать на помощь и не-
медленно на месте начать легоч-
ную реанимацию, правильно 
запустить сердце пациента.

Врачи из других регионов 
страны могут вам напрямую 
позвонить, проконсультиро-
ваться в сложной ситуации?

Д Е Н И С  П Р О Ц Е Н К О : Руководители 
всех ковидных госпиталей в сто-
лице обладают точно такими же 
компетенциями, как и я. Говорю 
о главврачах Марьяне Анатоль-
евне Лысенко из больницы № 
52, Валерии Ивановиче Вечорко 
из больницы № 15, Андрее Сер-
геевиче Шкоде из 67-й больни-
цы, профессоре Сергее Сергее-
виче Петрикове — главе Скли-
фа… Все мы доступны для кол-
лег из регионов. И это не только 
и не столько наша личная заслу-
га. Москва периодически прово-
дит циклы обучающих лекций 
для всей страны, ZOOM-конфе-
ренции, к нам регулярно приез-
жают медики, чтобы посмо-
треть, как организовано лече-
ние больных коронавирусом в 
целом по столице. И наша боль-
ница в Коммунарке — это не оди-
ноко плывущий корабль, а часть 
большой московской эскадры.

Денис Николаевич! До Нового 
года осталось меньше двух не-
дель. Что вы пожелаете себе и 
москвичам в это время?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Себе пожелаю 
прежде всего здоровья моим 
близким. Особенно из старшей 
возрастной категории — для 
меня и моей семьи сейчас это 
очень важно. Работа у меня 
была и остается на первом ме-
сте, а вот переживания самые 
большие за родителей. Москви-
чам желаю поберечь себя и не 
терять той настороженности, 
которая стала частью нашей 
жизни. Помнить о гигиене рук, 
социальной дистанции, масках, 
которые нужно регулярно ме-
нять, избегать скученности. Да, 
надо признать, что новогодние 
праздники предстоят нам не са-
мые веселые. Но я надеюсь, что 
уже следующий Новый год мы 
встретим как обычно — с шам-
панским, оливье и гуляньями на 
Красной площади.  

А К Ц Е Н Т

Все предыдущие эпидемии — испанки, 
азиатского гриппа, свиного, птичьего 
гриппа... Все они протекали в три волны, 
так или иначе были связаны с сезонны-
ми вспышками весной и осенью

А К Ц Е Н Т

В стационарном лечении нуждаются  
наиболее тяжелые пациенты, главным 
образом, кислородозависимые 

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

СЕРГЕЙ БАБКИН, КОРРЕСПОНДЕНТ «РГ»: ВОТ ВАМ МОЯ РУКА
Вчера около 13.00 я лично прошел прививку 

новой вакциной от коронавируса. Эффект, ко-

нечно, оценить получится значительно позже. 

Но первые впечатления о процедуре можно вы-

разить в трех словах: быстро, торжественно, 

вдумчиво.

Меня привело в поликлинику, куда я даже не при-

креплен, желание «естествоиспытать» вакцину и 

от первого лица увидеть, как все происходит. Все 

началось с того, что я по телефону ТФОМС узнал 

номер полиса, которым почти никогда не пользо-

вался. Далее открыл портал мэрии mos.ru, где 

вакцинации посвящен целый раздел. Там можно 

выбрать вариант для тех, кто, как и я, не прикре-

плен к поликлинике. Я выбрал головное здание 

107-й поликлиники на улице Декабристов в От-

радном. Оказалось, что свободных слотов вагон 

— с 8.00 до 20.00. То есть никакого ажиотажа во-

круг вакцинации нет, хотя на данном этапе ее мо-

гут пройти около миллиона жителей города: ра-

ботники соцсферы, транспорта, СМИ, промыш-

ленности и энергетики. Ни ИФА, ни ПЦР сдавать 

было не нужно. Достаточно нормальной темпе-

ратуры и самочувствия. Cразу предупреждают, 

что провести здесь мне придется около часа. 

Причем большую часть этого времени нужно бу-

дет просто сидеть. «то время нужно врачам, что-

бы оценить, нет ли резкой неожиданной реакции 

на «Спутник V».  Заполняем добровольное согла-

сие на вакцинацию. А на обратной стороне ука-

зываем, не было ли хронических болезней, ал-

лергических реакций. Но даже если вы и скажете 

«нет», все равно придется детально побеседо-

вать на эту тему с врачом. Доктор проверила, нет 

ли хрипов в легких, измерила давление — 130 на 

80, нормальное. Я тут же выбрал дату для введе-

ния второго компонента — 13 января.  Теперь — 

собственно вакцинация. Она заняла от силы пол-

минуты. Ведь ампулу с вакциной специально раз-

морозили с таким расчетом, чтобы в ближайшие 

пару часов ввести «Спутник V» пятерым добро-

вольцам. Ощущения — это вообще не больно. 

Укол делается в левую руку, пару секунд дер-

жишь вату, и все, можно уходить. Еще не домой, а 

в коридор, где стоит врачебный пост. Через пол-

часа медики еще раз поинтересовались самочув-

ствием. У меня было все хорошо. Отпускают. 

Времени на осмотр достаточно:  пациентов, ожи-

дающих прививки, не так много. За час приходят 

три-четыре человека. 

Подготовил Сергей Бабкин
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Денис Проценко: Вакцинация даст вам возможность пережить болезнь без осложнений. Как грипп.В резервном госпитале, оборудованном в Ледовом дворце в Крылатском, как и во всех остальных в Москве, к каждой койке подведен кислород, у каждой есть кнопка вызова медсестры. 
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Основные моменты 
вакцинации 
от коронавируса — 
в видеокадрах 
со смартфона корре-
спондента «РГ» 
смотрите по QR-коду



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 декабря 2020
среда № 289 (8343)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

 АРМИЯ Северный флот 
России приравняли 
к военному округу

Флот уходит 
в автономку

Юрий Гаврилов

Будущий год Северный флот, являющийся сейчас опе-
ративно-стратегическим командованием, встретит в 
новом статусе. С 1 января его фактически приравняют 
к военному округу. Об этом прямо говорится в Указе 
президента России № 803: «Считать Северный флот 
межвидовым стратегическим территориальным объе-
динением Вооруженных Сил Российской Федерации, 
выполняющим задачи военного округа».

Там названа цель преобразования. Оно связано с 
осуществлением мер по защите целостности и непри-
косновенности территории РФ. Надежная оборона ее 
северных рубежей, обеспечение безопасности нашей 
арктической зоны — исключительно важная задача. И 
выполнение ее целиком ложится на Северный флот. 

Напомним, что в июне по другому указу президента 
России его объявили отдельной военно-администра-
тивной единицей. Такой же, как Западный, Южный, 
Центральный и Восточный военные округа России. Бо-
лее того, североморцам «нарезали» дополнительные 
зоны ответственности. Так, с будущего года Республи-
ка Коми, Архангельская и Мурманская области, а так-
же Ненецкий автономный округ будут исключены из 
состава территорий Западного военного округа и пе-
рейдут под «крыло» Северного флота. 

Что это может означать на практике, объяснил быв-
ший командующий СФ адмирал Вячеслав Попов. «С 1 
января 2021 года Северный флот будет де-юре выпол-
нять задачи военного округа, которые существуют де-
факто. Это, в частности, предполагает решение вопро-
сов мобилизации, призыва на военную службу, взаи-
модействие с органами власти, создание и развитие 
инфраструктуры Северного морского пути», — заявил 
он РИА Новости. 

Адмирал считает, что такое решение является оче-
редным этапом придания Северному флоту большей 
значимости и автономности в принятии решений.  

ПУТЕШЕСТВИЯ 

Минтранс 
предложил 
расширить 
субсидии 
автоперевозок 
в Абхазию

ПОШЛО-
ПОЕХАЛО
Евгений Гайва

Минтранс предложил расши-
рить субсидии перевозок тури-
стов на автобусах в Абхазию по 
единому билету в 2021 году, 
чтобы этой услугой воспользо-
валось больше путешественни-
ков. Разработанный министер-
ством проект постановления 
правительства опубликован для 
общественного обсуждения. 

В 2021 году субсидировать 
автоперевозчиков будут с 30 
апреля по 30 сентября. В этом 
году субсидии из-за пандемии 
предоставлялись с 30 мая. Если 
период субсидирования увели-
чить на месяц, жители России и 
Абхазии получат возможность 
воспользоваться услугами по 
перевозке с начала туристиче-
ского сезона, пояснили в мин-
трансе.

Кроме того, в министерстве 
предложили повысить суммы 
субсидий на 20—27% в зависи-
мости от протяженности мар-
шрута. Правда, в таких же пре-
делах повысится и стоимость 
билета для пассажиров. Об-
условлено это увеличением цен 
на горючее, стоянку. Кроме 
того, специальный тариф не ме-
нялся на протяжении трех лет, 
несмотря на инфляцию, отме-
тили в минтрансе. 

В результате билеты на авто-
бус из Сочи в Абхазию по 
спецтарифу будут стоить при-
мерно 450—700 рублей в зави-
симости от маршрута. Пример-
но столько же составит субси-
дия на одного пассажира. Всего 
в 2021 году, по расчетам мин-
транса, на маршруте будет пе-
ревезено около 8,5 тысячи пу-
тешественников. В этом году 
единым билетов для поездки в 
Абхазию воспользовались бо-
лее тысячи человек.

Поездка по единому билету 
предполагает проезд сразу не-
сколькими видами транспорта 
— железнодорожным, воздуш-
ным и автомобильным. Напри-
мер, туристы прилетают из Но-
восибирска в Сочи, а затем на 
автобусе едут в Гагры. Субсиди-
руемые автобусные рейсы вы-
полняются из Сочи также в Пи-
цунду, Гудауту, Новый Афон, 
Сухум и обратно. Автобусы 
курсируют от железнодорожно-
го вокзала и аэропорта Сочи не-
сколько раз в день. Приобрести 
единый билет можно в авиаци-
онных и железнодорожных кас-
сах, на сайтах по продаже авиа и 
железнодорожных билетов. 

В этом году турпоток в Сочи 
был очень большой, немало лю-
дей ехало также в Абхазию, на-
правление востребовано, гово-
рит профессор кафедры инду-
стрии гостеприимства, туриз-
ма и спорта РЭУ им. Плеханова 
Елена Джанджугазова. До-
браться на абхазские курорты 
можно и поездом, и на такси, и 
на личном автомобиле. При 
этом путешествие по единому 
билету особенно удобно при 
пересечении границы. «Пасса-
жирам автобусов не приходит-
ся стоять в очереди на пропуск-
ном пункте», — поясняет эк-
сперт. Расширение в том или 
ином виде субсидирования пе-
ревозки, конечно, поможет уве-
личить турпоток, особенно на 
средних и дальнемагистраль-
ных направлениях, например, 
на юш из Урала, Сибири, Даль-
него Востока. Расходы на тран-
спорт в этом случае занимают 
существенную долю в общем 
бюджете путешествия.

Но для увеличения турпото-
ка по этому направлению име-
ет значение не только тран-
спортная доступность, но и 
уровень сервиса, культуры об-
служивания и безопасности, 
замечает Джанджугазова. В Аб-
хазии пока еще сказывается не-
которая неустроенность, более 
скромные условия размеще-
ния. Потому это направление 
больше подходит путешествен-
никам, которые ранее уже от-
дыхали в Абхазии и любят бы-
вать именно здесь.  

РЕЗОНАНС Бизнес-омбудсмен Борис Титов попросил
еще раз смягчить условия программы кредитов под 2% 

Дайте списать

Игорь Зубков, 
Наталия Швабауэр 

П
редприниматель 
Андрей Семенов из 
Екатеринбурга еще 
в марте закрыл кафе 
и переключился на 
доставку, а в июне 
решил открыть пи-
рожковую в центре 
города и взял для 

этого кредит на 1 млн рублей по 
госпрограмме ФОТ 2.0. Семенов 
рассчитывал на списание креди-
та, но оказалось, что деньги при-
дется возвращать. Его история 
вызвала много откликов со всей 
страны, оказалось, что она не 
единичная.  

«Условием было сохранить 
численность персонала, кото-
рая была на 1 июня 2020 года. 
Так было написано в постанов-
лении правительства РФ и в до-
говоре с банком. Я сохранил 
100% и собирался наращивать. 
Но 3 декабря они решили, что 
сравнивать будут не с 1 июня, а с 
маем. А в налоговой в мае дан-
ные были только за апрель. И хо-
тят теперь миллион обратно 
равными долями за три месяца, 
— рассказал Андрей Семенов. — 
Знай я раньше, что будет так, 
действовал бы по-другому». Те-
перь Семенов хочет идти в суд. 

Несколько тысяч предприни-
мателей, получивших льготные 

кредиты на возобновление дея-
тельности, не могут рассчиты-
вать на их списание из-за техни-
ческих ошибок, считают в аппа-
рате Уполномоченного при пре-
зиденте РФ по защите прав пред-
принимателей Бориса Титова. 
Им придется отдавать кредиты 
по рыночным ставкам, если до 
Нового года эти ошибки не бу-
дут устранены. 

По программе ФОТ 2.0 в 
июне — октябре заключено свы-
ше 220 тысяч кредитных согла-
шений на 420 млрд рублей, это 
помогло защитить свыше 5 млн 
рабочих мест. Кредиты вместе с 
процентами будут списаны пол-
ностью или частично, если к 1 
апреля 2021 года заемщики со-
хранят 80—90% числа работни-
ков. Абсолютное большинство 
заемщиков выполняют это усло-
вие, но часть столкнулась с тем, 
что банки сверяются с данными 
не на 1 июня (дату, указанную в 
первоначальной редакции пра-

вил льготного кредитования), а 
на более ранние даты — за 
апрель, а затем, когда прави-
тельство скорректировало пра-
вила, — за май. При этом в усло-
виях кредитных договоров со-
держится указание именно на 1 
июня, говорит руководитель эк-
спертного центра бизнес-ом-
будсмена Анастасия Алехнович. 
К бизнес-омбудсмену стало по-
ступать много жалоб на это по-
сле того, как с начала декабря 
банки стали переводить заем-
щиков на период погашения, 
предусматривающий возврата 
кредита тремя платежами: 28 
декабря 2020 года, 28 января и 1 
марта 2021 года, при этом уже 
не по льготной 2-процентной, а 
по ставкам банков (около 15%). 

«Мы полагаем, что в апреле-
мае 2020 года, когда в спешке го-
товились программы льготного 
кредитования для пострадав-
ших предпринимателей, в Пра-
вилах льготного кредитования 

«на возобновление деятельнос-
ти» была допущена техническая 
ошибка, которая ввела заемщи-
ков в заблуждение, — говорит 
Алехнович. — Как мы сейчас по-
нимаем, изначально минэконо-
мразвития планировало, что чи-
сленность будет сравниваться с 
данными на основании сведе-
ний о застрахованных лицах 
(форма СЗВ-М), подаваемых за-
емщиками в органы Пенсионно-
го фонда РФ и размещенных в 
информационном сервисе ФНС 
по состоянию на 1 июня». Уже на 
момент, когда банки выдали все 
100% льготных кредитов, в пра-
вила были внесены изменения о 
том, что для оценки соблюдения 
заемщиком требований по со-
хранению занятости должны ис-
пользоваться сведения о застра-
хованных лицах, поданные за-
емщиками в ПФР в апреле-мае.

Если в договоре с банком за-
писано условие сохранить чи-
сло работников, которое было 
на 1 июня, то заемщик, обратив-
шись в суд, скорее всего, дело 

выиграет, считает советник 
уполномоченного при прези-
денте по защите прав предпри-
нимателей Антон Свириденко.

По оценке аппарата бизнес-
омбудсмена, к концу ноября 8 
тысяч заемщиков были под ри-
ском перевода на период пога-
шения ввиду несоблюдения тре-
бований по сохранению занято-
сти. Сейчас банки уточняют ин-
формацию, и в итоге общее чи-
сло таких предпринимателей 
может превысить 10 тысяч. «Мы 
ожидаем, что минэкономразви-
тия перед Новым годом предо-
твратит банкротство добросо-
вестных предпринимателей, ко-
торые были переведены на пе-
риод погашения, и оперативно с 
участием ФНС и банков учтет 
численность их работников по 
состоянию на 1 июня, то есть бу-
дет принята как базовая числен-
ность сотрудников по СЗВ-М за 
июнь», — говорит Алехнович.  

По программе ФОТ 2.0 бизнесу могут 
списать кредиты на 400 млрд руб. 
за сохраненные рабочие места.

А К Ц Е Н Т

Несколько тысяч предпринимателей, 
получивших льготные кредиты
на возобновление деятельности,
не могут рассчитывать на их списаниеБилет на автобус 

из Сочи
на курорты 
Абхазии
по спецтарифу 
будет стоить 
от 450 до 700 
рублей

ЭКОЛОГИЯ Минприроды 
упростило правила рубки 
проблемных деревьев

Взялись за топор 

Алексей Дуэль

Санитарные рубки сократились 
до 8% от объема всей заготов-
ленной в России древесины, 
подсчитали в Рослесинфорге. 
Одновременно минприроды ут-
вердило новую версию правил 
удаления аварийных деревьев и 
борьбы с лесными вредителями. 

Уменьшение объема сани-
тарных рубок продолжается с 
2011 года. Тогда этот показатель 
был максимальным —19%, шла 
расчистка больших площадей 
леса, пострадавшего при пожа-
рах годом ранее, она растяну-
лась на несколько лет. 

Поврежденные огнем дере-
вья могли оказаться очагом рас-
пространения вредителей, их 
необходимо было удалить, объ-
яснили в Рослесинфорге. После 
завершения этих работ интен-
сивность санитарных рубок 
пошла на спад. Для сокращения 
ущерба от болезней леса теперь 
применяют оперативную лесо-
патологию, уточнили в органи-
зации.

«Срочные меры оправданы, 
например, когда дерево атакует 
короед или опутывают гусени-
цы шелкопряда, а они предпочи-
тают большинство лиственных 
пород, — объясняет суть этой 
методики первый заместитель 
директора Рослесинфорга Алек-
сандр Зыков. — Такое дерево на 
первый взгляд выглядит здоро-
вым, но если немедленно не 
приступить к ликвидации очага 
прожорливых гусениц, за одно 
лето они превратят богатый лес 
в сухостой. Насаждения, пора-
женные вредителями, нужно 
рубить максимально быстро. 
Аналогичная ситуация с дере-
вьями, которые пострадали от 
пожаров, они только кажутся 

здоровыми, но если повреждена 
шейка корня (место перехода 
ствола в корень) — сформирован 
прямой путь для вредителей. Та-
кое дерево нужно из леса уби-
рать, пока оно не заразило со-
седние».

Поскольку санитарные руб-
ки могут быть использованы в 
качестве прикрытия для брако-
ньерских промыслов, их всегда 
проводят в открытом режиме, 
подчеркнул Александр Зыков. 
По его словам, все акты лесопа-
тологических обследований 
размещаются на официальных 
сайтах региональных властей и 
Рослесхоза, любой желающий 
может с ними ознакомиться и 
оспорить в случае несогласия.

Вместе с тем в силу вступает 
новый порядок назначения, ор-
ганизации и проведения профи-
лактических и санитарно-оздо-
ровительных мероприятий в ле-
сах. Как объяснили в пресс-
службе минприроды, ведомство 
утвердили его в рамках регуля-
торной гильотины. 

Важных изменений несколь-
ко. Если аварийное дерево угро-
жает жизни или здоровью лю-
дей, может повредить коммуни-
кации, его можно будет опера-
тивно удалить, но перед этим 
обязательно зафиксировать на 
фото причины, по которым его 
потребовалось немедленно сру-
бить. 

Для борьбы с очагами вред-
ных организмов в лесах теперь 
будут использоваться биологи-
ческие средства защиты, в част-
ности, феромоны, сообщили в 
ведомстве. Эти вещества помо-
гут выявлять вредителей леса 
на более ранней стадии, контр-
олировать расположение очага 
заражения и другие опасные би-
ологические процессы.  

ГАДЖЕТЫ Хакеры проникают в телефоны 
на Android под прикрытием популярной игры

Прием 
против взлома
Иван Черноусов

С
амая обсуждаемая игра 
года — Cyberpunk 2077 — 
привлекла к себе очень 

много внимания. Геймеры ак-
тивно обсуждают новости, об-
новления и сложности, с кото-
рыми столкнулись разработчи-
ки после релиза. Разумеется, 
«хайпом» вокруг игры решили 
воспользоваться и хакеры — под 
видом несуществующей мо-
бильной версии распространя-
ется вредоносное программное 
обеспечение.

Первой информацию о мо-
шенниках обнаружила сотруд-
ница «Лаборатории Касперско-
го» Татьяна Шишкова.  В своем 
блоге специалист по безопасно-
сти написала, что под видом 
игры распространяется про-
грамма-вымогатель. Как толь-
ко приложение заражает мо-
бильное устройство, то оно 
зашифровывает все данные, 
которые на нем хранятся. При-
ложение распространяется че-
рез сайт, который максимально 
похож на Google Play — злоу-
мышленники сделали 

точную копию официального 
магазина Googlе,  сделали 
скриншоты из игры и написали 
отзывы — непродвинутым поль-
зователям будет крайне не-
просто отличить подделку. 

Как только на устройство по-
падает вирус, жертва получает 
сообщение с требованием от-
править 500 долларов в биткой-
нах «авторам» программы. Кро-
ме того, деньги нужно прислать 
максимум за 10 часов — иначе 
данные будут удалены, обеща-
ют мошенники. 

«Для успешной атаки со-
здать мобильное вредоносное 
программное обеспечение не-
достаточно, киберпреступнику 
нужно найти канал, откуда 

максимальное ко-

личество пользователей его 
скачает, — объясняет Даниил 
Чернов, директор центра реше-
ний безопасности ПО компа-
нии «Ростелеком-Солар».  — Ча-
сто злоумышленники пытают-
ся найти способ обойти меха-
низмы защиты официальных 
магазинов приложений, чтобы 
загрузить приложение туда. В 
этом случае хакеры пошли по 
иному пути — они создали под-
дельный веб-сайт, имитирую-
щий Google Play Store».

По словам эксперта, даже в 
случае установки программы 
из достоверного источника не-
обходимо проверить, действи-
тельно ли она настоящая. Сде-
лать это можно двумя способа-
ми — найти ПО в интернете че-
рез поиск (в топе всегда будет 
официальный ресурс) или же 
нажать на «замочек» в адресной 
строке и проверить, кем выдан 
сертификат ресурса. Там указы-
вается название организации, 
уполномоченной выдавать по-
добные сертификаты.

Кроме того, специалист по-
советовал настроить автомати-
ческое резервное копирование 
смартфона. «А если вы уже ска-
чали вирус, то ни в коем случае 
нельзя платить — можно попы-
таться найти дешифратор или 
же вернуть смартфон к завод-
ским настройкам, после чего 
восстановить данные из имею-
щейся резервной копии», — за-
ключил Чернов.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В МЧС 
уточнили нюансы новых 
противопожарных правил

Шашлыкам — да

Тимофей Борисов

Шашлыки на дачах и шлагбаумы на въезде в россий-
ские дворы разрешены. Запрещать их не собираются и 
с Нового года, когда вступят в силу новые правила про-
тивопожарного режима. Об этом журналистам расска-
зал начальник департамента надзорной и профилакти-
ческой деятельности МЧС России Ринат Еникеев.

Но, как говорится, есть нюансы. Разведение откры-
того огня на приусадебных территориях с 1 января бу-
дет регламентировано. Допустимое расстояние от раз-
водимого костра до любых придомовых построек 
должно составлять не менее 20 метров. Если дачники 
хотят развести огонь в бочках или в мангалах, то разре-
шенное безопасное расстояние сократится вдвое, то 
есть составит 10 метров. Если в какой-то местности 
действует противопожарный режим или режим ЧС, то 
ограничения будут жестче. Точнее, они будут такими, 
какие предусмотрены правилами особого противопо-
жарного режима или режима ЧС.

С установкой и законной эксплуатацией шлагбау-
мов ситуация похожая. Генерал Еникеев четко артику-
лировал: «Шлагбаумы? Ставьте! Запретов на них нет».

 Но в новых правилах четко прописано, что во время 
подъезда пожарных на место пожара все ограничители 
должны быть разблокированы. То есть системы управ-
ления шлагбаумами должны быть устроены так, чтобы 
пожарным не пришлось по приезду жать кнопки и по-
том вести переговоры с диспетчерами, объясняя, кто 
они и в каком дворе находятся. У пожарных есть стро-
гие нормативы прибытия по экстренному вызову, ког-
да важны даже секунды. Поэтому с 1 января, если по-
жарные прибудут на вызов и их встретит закрытый 
шлагбаум, то у них будет законное право его сломать. 
И обращаться в суд на МЧС за компенсацией испор-
ченного имущества будет бесполезно.  

СУД Бывшего главу района 
в Подмосковье признали 
виновным

Приговор 
в трех томах

Наталья Козлова

Подольский городской суд Московской области вто-
рой день читает приговор бывшему главе Серпухов-
ского района Александру Шестуну. 

Как и предполагали наблюдатели, чтение пригово-
ра, который занимает три тома, в одно заседание суда 
завершить не удалось. Из того, что стало известно на-
кануне, суд считает, что Александр Шестун виновен во 
взяточничестве и в особо крупном мошенничестве.

Из выступления гособвинения в процессе уже из-
вестно, что прокурор попросил приговорить бывшего 
чиновника к 20 годам колонии строгого режима. Плюс 
к сроку добавить штраф в 50 миллионов рублей. Ни на 
следствии, ни в суде Шестун вину не признает. 

Напомним, что Александра Шестуна арестовали в 
2018 году. К тому времени он руководил районом пра-
ктически 15 лет.  По версии следствия за эти годы чи-
новник создал 47 коммерческих организаций. Все за-
работанное коммерцией у него ушло на покупку зем-
ли. Как уверяет следствие — по сильно заниженным це-
нам. Накупил за время правления Шестун и недвижи-
мость — чуть меньше семисот объектов. 

Еще следствие уверяет, что Александр Шестун по-
лучил 9,9 миллиона рублей взяток от директора МКУ 
Серпуховского муниципального района «Департа-
мент по обеспечению деятельности учреждений здра-
воохранения, физической культуры, спорта, туризма и 
молодежной политики» Татьяны Гришиной. 

За время следствия у Шестуна и тех, кто проходил 
вместе с ним по этому делу,  изъяли недвижимость, ма-
шины и прочее добро примерно на 11 миллиардов ру-
блей. В СИЗО Шестун объявлял голодовку и написал 
книгу, в которой описал, как сидит, и объяснил свои 
проблемы с законом происками недоброжелателей.  

ЧТО ГОВОРЯТ В МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ

В минэкономразвития «РГ» в ответ на запрос напомнили о внесенных 

30 ноября изменениях в правила программы ФОТ 2.0. В частности, о 

том, что для заявившихся до 25 июня заемщиков решение о списании 

кредитов будет приниматься из расчета майской численности. В аппара-

те бизнес-омбудсмена считают, что это не поможет тем предпринимате-

лям, у которых сотрудники увольнялись в течение мая — в форму СЗВ-М 

попадают работники, проработавшие хотя бы день в течение месяца. 

— Названы 20 приложений, 
которые собирают данные 
о хозяине смартфона
rg.ru/art/1999797
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Злоумышленники
распространяют под видом 
игры опасный вирус.
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КУРЬЕЗ Как западные спецслужбы набирают персонал через разгадку головоломок

В поисках новых Бондов
Александр Гасюк

В
есьма креативный подход 
к набору молодых кадров 
в шпионские ведомства 

Альбиона год за годом продол-
жают практиковать в Лондоне. 
Как сообщил таблоид Daily Mail, 
в Twitter британского Центра 
правительственной связи 
(GCHQ, отвечает за радиоэлек-
тронную разведку) была разме-
щена ссылка на хитрую голово-
ломку в виде зашифрованной 
рождественской открытки. 
Только разгадав  ее содержимое, 
«умники и умницы» получат 
шанс пополнить тайные ряды 
английских «рыцарей плаща и 
кинжала». Правда, перед этим 
им придется серьезно напрячь 
мозги и, скачав предложенную 
загадку (а возможно, и не толь-
ко ее) с сайта GCHQ на свой 
компьютер, разгадать некий 
шифр из девяти последователь-
ностей случайных, на первый 
взгляд, букв. Полученные отве-
ты необходимо вставить в от-
крытку в виде елочного шарика, 
а затем пройти по стрелкам и 
получить закодированное сооб-
щение.

Столь нетривиальный ход, 
призванный популяризовать 
работу в британской разведке, 
прежде всего у местной молоде-
жи, должен сподвигнуть англи-
чан к выбору шпионской про-
фессии. «Разгадка головоломки 
даст представление, какие на-
выки потребуются для того, 
ч т о б ы  с т а т ь  а н а л и т и к о м 
GCHQ», — отмечают незримо 
бдящие за вопросами нацио-

нальной безопасности Альбио-
на авторы пазла. Любопытно, 
что такого рода задания разме-
щаются нынешними последова-
телями Джеймсов Бондов еже-
годно, различаясь лишь уров-
нем сложности и видом подачи. 
Пять лет назад любителям тай-
ного мира шпионажа, напри-
мер, предлагалось разгадать 
шифр и тем самым узнать со-
держание рождественского по-
слания тогдашнего шефа GCHQ 
Роберта Ханнигана. Ответы 
вместе с прикрепленными ре-
зюме для трудоустройства в 
разведку следовало направлять 

на электронную почту спец-
службы.

Практикуемые на берегах 
Темзы новые методы подбора 
потенциальных кандидатов для 
работы в британском разведсо-
обществе показательны: види-
мо, с вербовкой будущих шпио-
нов по старинке в традицион-
ных для МИ-6 кузницах кадров 
наподобие привилегированных 
Оксфордского и Кембриджско-
го университетов или элитар-
ном Итонском колледже у пра-
вительства Ее Величества дела 
обстоят неважно. Впрочем, при-
влечение молодой смены раз-

ведчиков через интернет-голо-
воломки практикуют не только 
на туманном Альбионе. По дру-
гую сторону Ла-Манша наблю-
даются аналогичные подходы. 
Так, из опубликованного ми-
нувшей весной интервью руко-
водителя оперативно-техниче-
ского управления внешней раз-
ведки Франции (DGSE) Патрика 
Пайю стало известно, что спец-
служба регулярно проводит 
детские конкурсы по дешиф-
ровке и криптографии. Только в 
этом году в таком соревновании 
дистанционно приняли участие 
65 тысяч учеников француз-

ских школ. Лучшие из лучших, 
заинтересовавшиеся работой в 
разведке, в будущем смогут 
претендовать на получение ва-
кансии в DGSE.

По словам Пайю, современ-
ная молодежь часто связывает 
работу в секретной службе ис-
ключительно с образом Джейм-
са Бонда или спецназа: «Они ду-
мают: я не Рэмбо, я — гик, и им 
не приходит в голову трудоу-
строиться в разведку». Однако 
именно обладающие развиты-
ми навыками в области новей-
ших IT-технологий молодые 
люди смогут принести пользу 
своей стране в спецслужбе, счи-
тает представитель француз-
ского шпионского ведомства. 
Пандемия COVID-19, которая 
резко форсировала переход в 
интернет многих видов комму-
никаций, сделала работу раз-
ведки в виртуальном простран-

стве еще более значимой, под-
черкнул Патрик Пайю. А вклад 
будущих поколений разведчи-
ков в условиях посткоронави-
русного мира, где обмен важной 
информацией все больше сме-
щается в интернет, станет кри-
тическим.

Не отстают от своих евро-
пейских коллег и американские 
спецслужбисты, также стремя-
щиеся шагать в ногу со време-
нем. Ранее стало известно, что 
ФБР и ЦРУ запустили кампанию 
по вербовке потенциальных 
кандидатов на службу в шпион-
ских ведомствах прямо в соцсе-
тях. Правда, как минимум не-
сколько постов на русском язы-
ке, направленных на привлече-
ние к работе в Лэнгли русского-
ворящих граждан, оказались 
подняты на смех, поскольку со-
держали многочисленные грам-
матические ошибки.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Отелям 
в Турции 
запретили 
шумно 
праздновать 
Новый год 

ТУРИСТАМ 
ПРОПИСАЛИ 
ТИШИНУ 
Константин Волков

Министерство внутренних дел 
Турции запретило праздновать 
Новый год даже в отелях. Это 
сделано для того, чтобы не на-
рушать комендантский час, ко-
торый будет действовать в 
стране с вечера 31 декабря и до 
утра 4 января. Столь жесткие 
меры призваны ограничить 
распространение коронавиру-
са, поскольку развлекательные 
программы, которые многие 
отели надеялись провести, что-
бы поправить свое финансовое 
положение, могут собрать 
большое количество гостей, а 
значит, и увеличить риск пере-
дачи инфекции. Начиная с 22 
часов 31 декабря в отелях и дру-
гих местах запрещено громкое 
прослушивание музыки, даже 
если это воспроизведение че-
рез звукоусилители плей-листа 
по просьбе кого-то из гостей. 
«Некоторые отели и объекты 
размещения перед наступаю-
щим Новым годом продавали 
пакеты с ужином и музыкаль-
ными развлекательными про-
граммами. Но такие инициати-
вы ставят под сомнение эффек-
тивность других мер, предпри-
нимаемых для борьбы с эпиде-
мией коронавируса», сказано в 
циркуляре МВД Турции, разо-
сланном во все 81 провинции 
страны.

Напомним, последние неде-
ли в Турции введен комендант-
ский час. В будни он действует 
с 21.00 до 05.00, а в выходные 
жителям вообще запрещено 
покидать дома, кроме выхода в 
ближайший магазин или экс-
тренной надобности. Все пред-
приятия общепита работают 
только на вынос и доставку. 
Также на улице обязательно 
ношение масок. Пока ограни-
чения, связанные с соблюдени-
ем комендантского часа, не 
распространяются на тури-
стов.

Тем не менее как гражданам 
Турции, так и туристам запре-
щено собираться на Новый год 
«большими группами», особен-
но для еды. При этом МВД не 
уточняет, что такое «большая 
группа». Но министерство пре-
дупреждает, что во время ново-
годнего комендантского часа 
будут проводиться усиленные 
проверки гостиниц. При этом 
особое внимание контролеры 
станут обращать на то, чтобы 
все посетители гостиничных 
ресторанов жили в том отеле, 
где расположен ресторан. Про-
тив нарушителей обещано воз-
будить как административные, 
так и уголовные дела.  

РЕЗОНАНС Чего добивается Трамп, называя себя победителем 
выборов вопреки голосованию выборщиков

Дональд 
играет вдолгую

Игорь Дунаевский 

Е
сли демократы в США 
рассчитывали, что по-
сле голосования кол-
легии выборщиков 
президент Дональд 
Трамп наконец при-
мет свое поражение на 
выборах, то они вновь 
недооценили своего 

оппонента. Тот с настойчиво-
стью ледокола ежедневно разме-
щает в своем «Твиттере» много-
численные записи с новостями и 
мнениями о том, что состоявше-
еся 3 ноября голосование было 
нелегитимным, а демократы 
вбросами и другими манипуля-
циями буквально украли у него 
победу. К его разочарованию, по-
данные его командой многочи-
сленные судебные иски пока не 
дали результата, но глава Белого 
дома категорично требует от 
своих сторонников и дальше 
поддерживать его борьбу.

Трамп анонсировал большие 
акции протеста в Вашингтоне 6 
января — в этот день конгрессу 
США предстоит утвердить итоги 
голосования коллегии выборщи-
ков, которая 14 декабря назвала 
президентом Джозефа Байдена. 
Процедура считается скорее тех-
нической и на результат выборов 
никогда не влияла, но Трамп не 
упускает ни одного шанса.

А 20 января, когда Байдена 
приведут к президентской прися-
ге в Вашингтоне, несогласные с 
итогами выборов намерены па-
раллельно устроить онлайн «вто-
рую инаугурацию» Трампа. Та-
кая страница создана в «Фей-
сбук», зарегистрировались на 
мероприятие уже более 60 тысяч 
человек.

Поиск путей пересмотра ито-
гов голосования стал централь-
ной темой совещания, которое 
Трамп поздно в понедельник про-
вел с конгрессменами. Руководи-
тель аппарата сотрудников Бело-
го дома Марк Медоуз рассказал, 
что его участники «готовились к 
борьбе с учетом растущего числа 
доказательств мошенничества на 
выборах». При этом, по слухам, 
Трамп намекнул на последствия 
для тех республиканцев, которые 
публично признают Байдена из-
бранным президентом США.

Цель всей этой бурной дея-
тельности пока не совсем ясна. 
Если трактовать слова Трампа 
буквально, то выходит, что он до 
сих пор верит в возможность до-
казать свою победу на выборах. 
Анонимные паникеры в админи-
страции через прессу нагнетают 
слухи о том, что Трамп с подачи 
своих наиболее ярых сторонни-

ков-советников (Рудольф Джули-
ани, Майкл Флинн) якобы раз-
мышляет над введением военно-
го положения, изъятием машин 
для обработки бюллетеней и про-
чими радикальными мерами, ко-
торые позволили бы ему пере-
смотреть результаты голосова-
ния. Юристы Трампа продолжа-
ют подавать соответствующие 
иски в суды, а сам он вновь насто-
ял, что выиграл выборы с боль-
шим отрывом и призвал отме-
нить результаты голосования в 
штате Висконсин.

Но еще никогда в истории 
Америки итоги выборов не меня-
лись после решения выборщи-
ков. Учитывая ту нетерпимость, с 
которой сторонники демократов 
относятся к Трампу, любая его 
попытка остаться у власти сей-
час, без сомнения, вызывала бы 
масштабные волнения и грозила 
бы повергнуть страну в глубокий 
политический кризис.

Кроме того, чтобы ни заявлял 
Трамп, на деле он не мешает про-
цессу передачи полномочий ко-
манде Байдена. Наконец, ряды 
политиков, на которых он мог бы 
опереться в своей борьбе, мед-
ленно, но неотвратимо тают. Ли-
дер республиканцев в сенате 
Митч Макконнелл признал Бай-
дена победителем, после чего его 
примеру последовали еще не-
сколько сенаторов-республикан-
цев. А глава минюста США Уиль-
ям Барр «отрезал» все слухи в 
прессе о том, что федеральные 
власти собираются изъять маши-
ны для обработки бюллетеней 
или назначить спецпрокурора 
для расследования махинаций 
при голосовании. Барр опроверг 
заявления Трампа о том, что ма-
хинации могли изменить имя по-
бедителя.

Более реалистичным выгля-
дит предположение о том, что 
Трамп играет в долгую и таким 
образом готовит почву для уча-

стия в выборах 2024 года. Он 
остается самым популярным по-
литиком-республиканцем и 
явно не намерен уходить с аре-
ны. Настойчивая борьба вокруг 
итогов выборов в этом контек-
сте призвана мобилизовать его 
сторонников, сплотить их во-
круг Трампа. Пускай суды от-
клоняют его иски, а политиче-
ская элита вслух или молча при-
знает президентом Байдена, но, 
согласно опросам, десятки мил-
лионов сторонников Трампа ве-
рят в его слова об «украденной 
победе». Поэтому неудивитель-
но, что многие республиканцы 
опасаются публично противоре-
чить президенту, ведь в этом 
случае он может обернуть про-
тив них армию своих лояльных 
приверженцев, тем самым за-
метно снижая шансы на переиз-
брание того или иного конгрес-
смена.

Ходили слухи, что сам Трамп 
скоро объявит о своем участии в 
выборах в 2024 году, но, по дан-
ным ресурса axios.com, он навряд 
ли сделает это до 20 января, по-
скольку это было бы признанием 
своего поражения на состояв-
шихся выборах, чего президент 
делать не намерен.  

Этот сторонник Трампа в Орегоне 
не одинок — десятки миллионов 
жителей США верят, что у республи-
канца украли победу на выборах.

Такой головоломкой в рождественской открытке британская спецслужба испытывает претендентов в разведчики.

А К Ц Е Н Т

Трамп явно не намерен уходить 
со сцены и пытается сохранить армию 
своих лояльных сторонников 
к следующим выборам 

ФРАНЦУЗЫ 
БОЯТСЯ ПРИВИВОК
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Уже в ближайшее воскресенье во Франции приступят к 
вакцинации населения от коронавируса. Но даже при 
наличии вакцины многие французы с нескрываемым 
скепсисом относятся к этой процедуре. Как свидетель-
ствует опрос социологической службы Оdoxa-Dentsu 
Consulting, лишь 54 процента граждан Пятой респу-
блики готовы сделать прививку, и это самый низкий 
показатель среди полутора десятка стран, где проводи-
лось исследование.

Хотя, казалось, что уж на родине создателя науч-
ных основ вакцинации Луи Пастера, применившего 
ее на практике, все должно быть наоборот. Боязнь 
побочных эффектов от применения нового препара-
та от коронавируса американского происхождения, 
как подтверждают выкладки экспертов, оказывает 
серьезное влияние на людей. Более того, их смущает 
способность отвечающих за доставку служб привез-
ти вакцину в нормальном состоянии, поскольку ее 
необходимо хранить при температуре минус 70 гра-
дусов. К этому стоит добавить общее разочарование 
французов в действиях властей по борьбе с ковидом. 
В частности, речь идет об их неспособности прош-
лой весной в самом начале эпидемии обеспечить 
граждан защитными масками.

Согласно правительственному плану нынешняя 
кампания вакцинации в первую очередь затронет 
свыше миллиона постояльцев 7400 домов для пре-
старелых, а также их персонал. Но и здесь все не-
просто. Дело в том, что примерно три четверти этих 
пенсионеров страдают расстройствами когнитивно-
го свойства. Учитывая добровольный характер кам-
пании, медикам потребуется немало времени и уси-
лий, чтобы получить от родственников или служб 
опеки разрешение на вакцинацию. Дополнительная 
трудность заключается и в том, что лишь 24 процен-
та работников домов престарелых выразили жела-
ние привиться.  

PFIZER ЗА ВАКЦИНУ 
НЕ В ОТВЕТЕ
Алексей Чуриков

Американский концерн Pfizer выдвинул особые тре-
бования правительству Аргентины для получения 
разработанной его специалистами вакцины от 
COVID-19. Фактически, как рассказал аргентинский 
президент Альберто Фернандес, фармацевтический 
гигант настаивает на получении правовой индуль-
генции на случай, если их вакцина не сработает или 
ее применение приведет к летальным исходам. Отве-
чая на вопросы журналистов, аргентинский лидер 
объяснил: «Сперва Pfizer попросила нас принять за-
кон о вакцинах, и мы согласились. А теперь они про-
сят нас принять другой закон, чтобы избежать уго-
ловной ответственности, если вакцины причинят 
физический ущерб. Мы не собираемся давать этот 
правовой иммунитет. Они несут ответственность за 
вакцину, а не государство. Государство покупает, а 
они продают. Я не понимаю, почему мы должны дать 
им право, выводящее их за рамки гражданской и уго-
ловной ответственности».

Представители концерна со своей стороны утвер-
ждают, что отсутствие соглашения связано с нежела-
нием аргентинского правительства оплачивать рас-
ходы на доставку вакцины. Как известно, разрабо-
танный ими препарат имеет критическое ограниче-
ние — транспортировка и хранение должны осу-
ществляться при крайне низких температурах, что 
означает дополнительные траты. При этом концерн 
настаивает на использовании только одного кон-
кретного перевозчика, не допуская, например, ис-
пользование самолетов госкомпании «Аргентин-
ские авиалинии». По информации издания, при со-
блюдении этих требований стоимость одной дозы 
вакцины для Аргентины может составить 20 долла-
ров без учета транспортных расходов.  

НАЖИТЬСЯ НА «КОРОНЕ»

Екатерина Забродина

Не успела в Германии начаться вакцинация от ковида 
(ее старт запланирован на 27 декабря), как уже во-
всю активизировались телефонные мошенники, вы-
могающие у граждан деньги за чудодейственный 
укол. Одного предприимчивого бюргера удалось 
взять с поличным благодаря бдительности жительни-
цы Бонна. Как пишет Spiegel online, 64-летняя немка 
обратилась в полицию после подозрительного звон-
ка. Мужчина, назвавший себя сотрудником извест-
ной фармацевтической фирмы, предложил ей прио-
брести «первый пакет вакцины» за 6000 евро. Когда 
делец лично явился за деньгами к подъезду дамы, 
оказавшейся не такой уж доверчивой, его уже поджи-
дали правоохранители. Злоумышленником оказался 
51-летний гражданин ФРГ. Поначалу он пытался на 
полном серьезе убедить следователей, будто готовил 
рассылку сыворотки своим клиентам по почте. И это 
далеко не первый случай мошенничества в одной 
только земле Северный Рейн-Вестфалия, предупре-
ждают полицейские. 

Тем временем оперативники в Кельне выявили не-
легальный оборот примерно 4000 экспресс-тестов на 
коронавирус, которые разошлись по всей Германии. 
Как показали обыски на складе поставщика, речь идет 
о продукции двух брендов, которые ни в коем случае 
не должны были поступить в свободную продажу. В ру-
ках непрофессионалов эти тесты чреваты ложноотри-
цательными результатами и даже могут быть травмоо-
пасны. Между тем контрафактные системы тестирова-
ния долгое время продавались не в аптеках или боль-
ницах, но в супермаркетах, на автозаправках, в ветери-
нарных кабинетах и даже на пивоваренных заводах. 
«Это может иметь катастрофические последствия с 
точки зрения сдерживания инфекции», — признают 
местные власти.  

Президента Аргентины Альберто Фернандеса возмутило усло-
вие Pfizer об индульгенции на случай проблем с вакциной.

В МИРЕ

ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕ

Описанный в статье способ привлечения способных дешифровщиков 

английская разведка использовала еще в годы Второй мировой войны. 

Тогда в Блетчли-парке, неподалеку от Лондона, действовал самый боль-

шой в мире секретный Центр радиоперехвата. За годы войны через 

Блетчли прошло около десяти тысяч сотрудников. Но способных моло-

дых людей все равно не хватало. И тогда секретные службы прибегли к 

помощи прессы. Тихо договорившись с главными редакторами газет и 

журналов, они публиковали огромное количество сложных кроссвор-

дов. Для тех, кто разгадывал их быстрее других, устанавливали премии. 

Победители приходили за призами, а сразу после этого прямо в редак-

ции неожиданно для себя встречались с поджидавшими их сотрудника-

ми спецслужб. Прошедшие специальное собеседование и подходящие 

для работы, сразу же приглашались в Центр по дешифровке в Блетчли. 

Отбор был не очень строгим: разведке срочно нужны были таланты со 

светлыми и незамутненными мозгами.

Подготовил Николай Долгополов
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, кто возмещает 
моральный вред родным 
погибшего сотрудника

Жизнь 
по рублевому 
курсу

Наталья Козлова

Полезное разъяснение сделал Верховный суд, когда из-
учил спор о цене ответственности работодателя, если 
сотрудник погиб. Автобус, перевозивший работников 
одного из предприятий Пскова, попал в аварию. Кто 
ответит перед родственниками погибшего — организа-
ция или водитель, нанятый для перевозки сотрудников 
автотранспорта? Проблема оказалась серьезной, а во-
прос — актуальным. 

Тем более что подобные случаи не являются, к со-
жалению, большой редкостью. 

Наша история началась с того, что предприятие — 
кондитерская фабрика — подписало с водителем дого-
вор на перевозку своих сотрудников. Но по вине води-
теля, нарушившего правила дорожного движения, во 
время одной из таких поездок произошла авария. К со-
жалению, с челове-
ческими жертва-
ми — погибла со-
трудница.

Водитель вину 
признал и заплатил 
дочери погибшей 
50 тысяч рублей. 
Девушка, взяв день-
ги, написала в рас-
писке, что претен-
зий к нему не имеет. 
Организация соста-
вила акт о несчаст-
ном случае на про-
изводстве. Уголовное дело завели против водителя, но 
прекратили «в связи с деятельным раскаянием». Дочь 
погибшей была по нему потерпевшей. Кроме того, от-
ветственность водителя была застрахована, и спустя 
полтора года дочь погибшей получила страховую вы-
плату в 475 тысяч рублей.

Через месяц женщина обратилась в райсуд с иском 
к фабрике и водителю. Она попросила взыскать с них 
солидарно компенсацию морального вреда в размере 
одного миллиона рублей. Водитель с иском не согла-
сился и в суде заявил, что он пенсионер, и уже выпла-
тил в счет возмещения морального вреда, и, судя по 
расписке, истица претензий к нему не имеет. 

В итоге суд  сказал, что солидарной ответственно-
сти не будет. Платить должен работодатель. В решении 
записано, что на момент аварии предприятие не было 
собственником автобуса, но именно оно предоставило 
людям транспорт. Причем сами работники, в том чи-
сле погибшая, были уверены, что перевозкой людей за-
нималась фабрика. И еще момент, который подчеркнул 
суд первой инстанции.

Водитель перевозил работников  без нормального 
оформления. А договор об оказании услуг по перевозке 
был заключен с нарушением закона — у водителя не 
было лицензии на перевозку пассажиров. Значит, ра-
ботодателем был нарушен закон, подвергнуты опасно-
сти жизнь и здоровье пассажиров. Так что суд первой 
инстанции пришел к выводу о наличии вины предпри-
ятия в гибели работника. 

Фабрика опротестовала это решение. Апелляция от-
менила решение первой инстанции и частично удов-
летворила исковые требования дочери погибшей. Суд 
сказал, что доля ответственности за гибель работника 
лежит не только на работодателе, но и на водителе, ко-
торого суд назвал основным причинителем вреда. Мо-
ральный ущерб суд разделил так: водитель — 400 тысяч 
рублей, предприятие — 100 тысяч. Суд округа с таким 
делением согласился. 

Тогда истица пошла в Верховный суд. Вот что он уви-
дел в материалах дела. Несколько лет фабрика перево-
зила сотрудников на работу и домой с привлечением 
автобуса нашего водителя. Машина была в его собст-
венности, а оформлением отношений фабрика с ним 
пренебрегла.

Суд напомнил, что ответственность перевозчика за 
вред, причиненный жизни или здоровью пассажира, 
определяется по правилам главы 59 Гражданского ко-
декса. Верховный суд подчеркнул, что статья 20 Закона 
о безопасности дорожного движения прописывает 
требования по обеспечению безопасности дорожного 
движения. Сам работодатель обязан обеспечить работ-
нику охрану труда, в том числе в виде безопасных ус-
ловий перевозки к месту работы и обратно. 

В случае аварии, травмы или гибели сотрудника во 
время перевозки предприятие обязано «возместить 
причиненный по его вине вред, в том числе мораль-
ный, членам семьи работника». 

По мнению высокой инстанции, были «ошибочно 
определены характер спорных отношений и его субъ-
екты и, как следствие, неправильно решен вопрос о 
том, кто из ответчиков должен нести обязанность по 
компенсации морального вреда члену семьи погибше-
го работника. 

По мнению суда,  работодатель, организовавший пе-
ревозку работников фабрики с нарушением закона без 
должного контроля, должен нести «неблагоприятные 
последствия в виде компенсации морального вреда». 

Еще суд подчеркнул — уменьшая размер компенса-
ции морального вреда по сравнению с заявленным в 
исковом заявлении, апелляция сделала «не основан-
ный на законе вывод» о том, что при определении раз-
мера компенсации морального вреда должны учиты-
ваться выплаты, полученные дочерью погибшей по 
страховке. 

Суд заявил, что выплаты страхового возмещения не 
должны влиять на определение размера компенсации 
морального вреда по нормам гражданского законода-
тельства. Таким образом, Верховный суд отменил су-
дебные акты апелляции и кассации и оставил в силе ре-
шение первой инстанции.  

ПРОЕКТ Частным фирмам могут разрешить закупать боевое оружие 
для научных исследований

Пулемет дадут на пробу
Михаил Фалалеев

Б
оевые пистолеты, револь-
веры, автоматы, снайпер-
ские винтовки, ручные и 

станковые пулеметы разных ка-
либров предложено разрешить 
приобретать научно-исследова-
тельским организациям, в том 
числе и негосударственным. 
Разумеется, не всем, а только 
тем, кто занимается научными 
исследованиями в оружейной 
сфере. С такой инициативой вы-
ступила группа депутатов от 
фракции «Единая Россия» во 
главе с Василием Пискаревым. 
Законопроект уже внесен в Гос-
думу.

По мнению авторов доку-
мента, «действующее законода-
тельство ограничивает возмож-
ность приобретения и исполь-

зования боевого ручного стрел-
кового оружия, его основных 
частей, патронов к нему, состав-
ных частей патронов указанны-
ми научно-исследовательскими 
организациями для выполнения 
своих уставных задач». Предла-
гается внести изменения в два 
закона — «Об оружии» и «О по-
рядке осуществления иностран-
ных инвестиций в хозяйствен-
ные общества, имеющие страте-
гическое значение для обеспе-
чения обороны страны и без-
опасности государства».

Действительно, чтобы сде-
лать нормальный бронежилет 
или шлем, надо в него из чего-то 
пострелять. И, напротив, чтобы 
создать новый, скажем, автомат, 
надо его с чем-то сравнить. Но 
где взять современные образцы, 
стоящие на вооружении?

А где, кстати, сегодня берут 
государственные и частные на-
учно-исследовательские и про-
изводственные организации бо-
евое стрелковое оружие (и не 
только отечественное) для сво-
их экспериментов? 

Оставим за скобками пред-
приятия военно-промышленно-
го комплекса — там с оружием 
для исследований все в порядке. 
Те же организации, кто не вхо-
дит структурно в ВПК, вынужде-
ны добиваться разовых офици-
альных решений у силовых 
структур на закупку или аренду 
тех или иных образцов. Надо ли 
объяснять, что разрешают не 
всегда? Но при этом  надо  при-
знать: то, что выдают частники, 
порой превосходит изделия го-
сударственных оружейников.

Например, умельцы делают 

такой апгрейд «Калашникова» 
любых типов, что получается 
фактически новый автомат. 
Имея неограниченную госзака-
зом возможность эксперимен-
тировать, они заменяют сталь, 
где это возможно, на алюминий 
и пластик, облегчая таким обра-
зом вес оружия. Приклад стано-
вится раздвижным — телескопи-
ческим. На цевье появляется 
еще одна ручка управления ог-
нем, на стволе — складные со-
шки, на ствольной коробке — 
планка пикатини, позволяющая 
установить любой прицел. В ре-
зультате увеличивается точ-
ность, кучность и дальность 
стрельбы.  В общем, легким дви-
жением руки автомат превра-
щается в ручной пулемет.

Есть и высокотехнологиче-
ские приборы для повышения 
эффективности стрельбы и для 
ведения скрытного наблюдения 
за противником. 

Так, на одной из выставок 
внимание военных привлек при-
цел, совмещавший две функции. 
В условиях ближнего боя он ра-
ботает как коллиматор, значи-
тельно повышающий скоро-
стрельность и точность. Если же 
стрельбу приходится вести на 
дальности более ста метров, то 
одним движением пальца при-
цел становится оптическим с 
4-кратным увеличением и заве-
денной баллистикой. Изюминка 
заведенной баллистики в том, 
что не требуется каждый раз вы-
ставлять прицел на определен-
ную дальность. 

Есть несколько десятков 
компаний, изготовляющих бро-
нежилеты и шлемы. Кстати, 
именно их в первую очередь 
имели в виду разработчики за-
конопроекта. Да, сейчас уже ни-
кого не удивишь «броником», 
адаптированным под строгий 
деловой костюм или, скажем, 

джемпер и даже дамское платье. 
Все они держат выстрел в упор 
из любого пистолета — от ТТ до 
«Глока».  А слабо удержать пулю 
из «Калашникова»  с десяти ме-
тров? Такие разработки есть, и, 
несмотря на то что они принад-
лежат частным компаниям, их 
уже засекретили.

Именно частники создали 
конструктивно новый пистолет 
«Стриж». Его «фишка» — в отсут-
ствии курка (не путать со спу-
сковым крючком) .  В  разы 
уменьшена отдача и увеличена 
точность. Эксперты считают, 
что именно он в скором времени 
поступит на вооружение.

И, конечно же, ставшая уже 
брендом даже за рубежом ком-
пания Orsis, поставляющая в 
ФСБ, ФСО и Росгвардию уни-
кальные снайперские винтовки 
«Точность» Т-5000.  Индекс 
«5000» говорит о дальности 
стрельбы в метрах. Известно, 
что наши  государственные чи-
новники высокого ранга дарят 
своим зарубежным коллегам та-
кие винтовки в штучном испол-
нении.

Ну и как все это можно со-
здать, не имея на руках боевых 
стволов?

По мнению авторов, приня-
тие законопроекта не приведет 
к ослаблению контроля за обо-
ротом оружия, так как эти изме-
нения не предполагают отмены 
требований к обороту боевого 
ручного стрелкового оружия. 

Действительно, утечки ору-
жия из исследовательских орга-
низаций, что государственных, 
что частных, нет. 

Зато законодательная по-
правка упростит работу для 
многих талантливых людей, ко-
торые станут меньше тратить 
энергии, времени и денег на пре-
одоление бюрократических ба-
рьеров.  

ЗАКОНОПРОЕКТ 

Должников 
по алиментам 
могут призвать 
в солдаты

НЕ ПЛАТИШЬ 
ДЕТЯМ — 
СЛУЖИ
Юрий Гаврилов

Мужчин призывного возраста, 
имеющих двух и более детей, а 
также ребенка и жену со сро-
ком беременности не менее 26 
недель, могут лишить предус-
мотренного законом права на 
отсрочку от армии. Отменить 
для них такую льготу предло-
жил первый заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по 
обороне Андрей Красов.

Хотя военная служба в на-
шей стране всегда считалась 
почетной обязанностью, в раз-
работанном депутатом законо-
проекте о ней говорится как о 
своего рода наказании.  

Конечно, эту практику никто 
не собирается распространять 
на всех потенциальных солдат с 
детьми. Она может коснуться 
только отцов, уклоняющихся от 
уплаты алиментов своим мало-
летним отпрыскам. 

Напомним, что сейчаc при-
зывникам с двумя и более деть-
ми, не достигшими совершен-
нолетия, казарма, в общем-то, 
не грозит. В армию в России 
срочников берут до 27 лет, поэ-
тому перспектива оказаться в 
строю для таких людей факти-
чески сведена к нулю. 

Причем вне зависимости от 
того, живут эти граждане со 
своими семьями или нет, выде-
ляют деньги на содержание 
собственных детей или являют-
ся злостным неплательщиками 
алиментов.

Ликвидировать такую нес-
праведливость как раз призва-
на инициатива депутата Красо-
ва. Ее уже поддержала комис-
сия правительства РФ по зако-
нопроектной деятельности. 

«Законопроектом предлагается 
ввести ограничение на предо-
ставление отсрочки от призыва 
на военную службу гражданам, 
имеющим детей, но уклоняю-
щимся от исполнения алимен-
тных обязательств», — цитиру-
ет ТАСС пояснения кабмина.

В то же время члены прави-
тельственной комиссии выска-
зали по документу несколько 
замечаний. В частности, там 
считают, что в законопроекте 
необоснованно исключается 
обязанность судов в течение 
двух недель сообщать в воен-
ные комиссариаты о прекраще-
нии ими уголовных дел в отно-
шении граждан, состоящих или 
обязанных состоять на воин-
ском учете. На отцов-призыв-
ников это требование тоже 
должно распространиться.  

Предлагается законодатель-
но обязать суды общей юрис-
дикции, цитируем, «сообщать в 
военные комиссариаты о при-
влечении граждан к админи-
стративной ответственности за 
неуплату средств на содержа-
ние детей».  

Также правительственная 
комиссия указала на необходи-
мость уточнить порядок предо-
ставления отсрочки гражда-
нам, подвергнутым админи-
стративному наказанию за 
уклонение от исполнения али-
ментных обязательств, но не 
исполнившим их. 

Еще отмечено, что перед 
тем, как рассматривать законо-
дательную инициативу депута-
та Красова, было бы правиль-
ным уточнить финансово-эко-
номические последствия при-
нятия поправок в Закон «О во-
инской обязанности и военной 
службе» в части обеспечения 
деятельности мировых судей. 

Стоит иметь в виду, что про-
блема целесообразности пре-
доставления отсрочки от армии 
неплательщикам алиментов 
поднималась не раз. Тот же де-
путат Красов на протяжении 
двух последних лет инициирует 
рассмотрение этой темы в Госу-
дарственной Думе.  

Штраф за того парня

Доказательствами, 
п о д т в ер ж да ю щ и м и 
факт нахождения тран-

спорта во владении другого 
лица, могут, в частности, быть 
полис ОСАГО, в котором есть 
запись о допуске к управлению 
этой машиной другого лица, до-
говор аренды или лизинга тран-
спортного средства, показания 
свидетелей или лица, непосред-
ственно находившегося за ру-
лем в момент фиксации наруше-
ния.

Из всех доказательств тран-
спортная компания представи-
ла только копию договора ку-
пли-продажи машины, состав-
ленного за четыре месяца до на-
рушения. 

Вместе с тем доказательств 
передачи автомобиля другому 
лицу на момент фиксации нару-
шения компания не предостави-
ла, указал Верховный суд. Более 
того, судом установлено, что 
только через 12 дней после фик-
сации нарушения, автомобиль 
был зарегистрирован на друго-
го собственника. Иных объек-
тивных данных о том, что авто-
мобилем управлял другой води-
тель, к компании отношения не 
имеющий, нет. Поэтому Верхов-
ный суд оставил жалобу компа-
нии без удовлетворения, а само 

постановление и решения всех 
нижестоящих судов в силе. 

Договор купли-продажи под-
тверждает факт передачи права 
собственности на автомобиль. 
Больше никак это право не реги-
стрируется. Свидетельство о ре-
гистрации транспортного сред-
ства — права на машину не под-
тверждает. На это не раз указы-
вал ВС. Может быть суду не хва-
тило акта приема передачи ав-
томобиля, который обычно со-
ставляется вместе с договором? 
Но оказалось, что практика ВС 
такова, что он оставляет в силе 
штрафы, когда вместе с догово-
ром приложен и акт, прямо под-
тверждающий факт передачи 
автомобиля.  

Как пояснил «РГ» адвокат 
Лев Воропаев судебная практи-
ка уже достаточно длительное 
время стоит на таком постула-

те: чтобы старому собственни-
ку доказать то, что автомобиль 
был продан и нарушителем яв-
ляется иное лицо, предоставить 
в суд только договор купли-про-
дажи и даже акта приема-пере-
дачи будет недостаточно. На 
день нарушения должна быть 
доказана фактическая передача 
транспортного средства новому 
собственнику, для этого как ми-
нимум машина должна быть 
снята с регистрационного учета 
в ГИБДД с прежнего собствен-
ника. Если это условие не вы-
полнено, то для доказывания 
факта выбытия из владения 
транспортного средства необ-
ходимо, чтобы новый собствен-
ник прибыл в ГИБДД или суд и 
подтвердил, что им действи-
тельно автомобиль был прио-
бретен по данному договору. А 
также, в идеале, показал, кто 

именно управлял автомобилем 
в момент нарушения. Только 
данные обстоятельства могут 
способствовать отмене поста-
новления о штрафе.

Напомним, что снятия авто-
мобиля с регистрационного 
учета перед продажей у нас 
больше нет. Но у нового собст-
венника есть 10 суток с момен-
та приобретения автомобиля, 
на то, чтобы зарегистрировать 
автомобиль на себя в ГИБДД. 
Если он этого не сделал, то 
прежний владелец имеет пол-
ное право сам обратиться в 
ГИБДД для того, чтобы прекра-
тить регистрацию машины. Та-
ким образом он избавится от 
штрафов, если недобросовест-
ный покупатель не выполнил 
своей обязанности по регистра-
ции машины. 

Но покупатель может набе-
докурить и в течение этих са-
мых десяти дней. И получается, 
судя по судебной практике, 
штрафы за эти десять дней ле-
жат на совести прежнего вла-
дельца, который ничего не на-
рушал и выполнил все требова-
ния закона.  

Верховному суду приходит-
ся восстанавливать справедли-
вость в большом количестве 
дел, где инспекторы и нижесто-

ящие суды забывают о том, что 
полис ОСАГО, в который впи-
сан другой водитель, а также 
личные показания другого во-
дителя доказывают, что преж-
ний собственник не мог нахо-
диться за рулем уже не его ма-
шины. Но в ситуации, когда ни 
новый полис, ни нового собст-
венника предоставить невоз-
можно, бывший автовладелец 
остается беззащитен от чужих 
штрафов. 

Напомним, что отказ от та-
кой процедуры, как снятие ав-
томобиля с учета для продажи 
делался в том числе для удобст-
ва автовладельцев. А еще для 
того, чтобы исключить ситуа-
ции, когда некоторые несозна-
тельные граждане, снимая ма-
шину с учета, избегали уплаты 
транспортного налога. Однако, 
как видно, обернулось благое 
дело дополнительными пробле-
мами для автовладельцев. Избе-
жать таких проблем можно 
только одним способом: вместе 
с покупателем при продаже ма-
шины отправиться в ГИБДД, 
чтобы гарантировано убедить-
ся в том, что машина оформлена 
на другого собственника.  

Продажа автомобиля сродни 
мышеловке. Машины уже нет, 
а штрафы есть.

Российские частные оружейники могут составить достойную конкуренцию оборонным предприятиям.

А К Ц Е Н Т

Избежать чужих штрафов можно одним 
способом: вместе с покупателем отпра-
виться в ГАИ и убедиться, что машина 
оформлена на нового собственника   

Военная служба 
в нашей стране 
всегда считалась 
почетной обязан-
ностью. Но в 
новом законопро-
екте о ней гово-
рится как о своего 
рода наказании 
для горе-отцов, 
не желающих пла-
тить своим детям

По мнению Верховного суда, за жизнь сотрудников должен 
платить работодатель, даже если служебный транспорт не его.

Если человек 
погиб при пере-
возке, предприя-
тие обязано воз-
местить любой 
вред его семье
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РАКУРС В столице откроют 
550 пунктов сбора 
и утилизации елок 

Твоя хвоя

Ирина Огилько

В городе открылись 207 елочных базаров. И пока мо-
сквичи думают, как украсить новогодние деревья, сто-
личные власти напомнили им, что гостью из леса нуж-
но будет скоро еще и правильно утилизировать. 

— После встречи праздника мы уже в пятый раз объ-
явим акцию «Елочный круговорот», — рассказал руко-
водитель департамента природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы Антон Кульбачевский.

Стартовала эта акция в 2016 году, когда принимали 
использованные натуральные ели только на одном 
пункте сбора в Битцевском лесопарке. Зимой 2020 
года таких пунктов было уже 416, они собрали 52 ты-
сячи елей. В этом году география расширится — до 550 
пунктов. Их расположение подсказали сами москвичи. 

Принимать елки будут со 2 января по 20 февраля 
2021 года. «Мы принимаем срезанные хвойники и ели, 
пихты и сосны в горшочках. Основные условия: дерево 
должно быть без мишуры, игрушек и искусственного 
напыления», — объяснил «РГ» Кульбачевский.

Собранные деревья пускают на щепу, которая мо-
жет стать подстилкой в вольерах животных или ею 
укроют экологические тропы на особо охраняемых 
природных территориях. Невостребованными дере-
вьями после закрытия елочных базаров украсят объек-
ты религиозного назначения, а также часть деревьев 
пойдет обитателям Московского зоопарка. 

Посмотреть ближайший адрес пункта сбора хвой-
ников можно на портале data.mos.ru в разделе «Пун-
кты утилизации новогодних деревьев».  

ЖКХ  В столице отменили 
городскую программу 
страхования жилья

Страховка 
в квадрате

Александр Мелешенко

Москвичи, участвующие в городской программе стра-
хования жилья, в декабрьских квитанциях не увидели 
соответствующей строки. Многие не придали этому 
значения, но оказалось, что снимать по несколько де-
сятков рублей в месяц с них перестали совсем. В сто-
личном департаменте городского имущества рассказа-
ли «РГ», что город решил отказаться от программы, и с 
будущего года москвичи будут страховать квартиры са-
мостоятельно. Чем объясняется это нововведение? 

Напомню, московской программе страхования жи-
лья уже 25 лет — ее запустили еще в 1995 году, чтобы 
стимулировать горожан страховать свои квартиры от 
несчастных случаев и ЧП, включая пожары, взрывы, 
затопления и т.д. К страхованию тогда многие относи-
лись скептически, из-за чего в критических ситуациях 
оказывались один на один с бедой.  

«За 25 лет успешной работы программа выполнила 
свою миссию: в столице сформировалась комплексная 
система страхования в жилищной сфере, — объяснили 
«РГ» в департаменте. — Теперь москвичи могут рабо-
тать с профессионалами страхового рынка напрямую 
без посредника в лице города. Обязательства по дейст-
вующим договорам, заключенным в рамках програм-
мы, будут исполнены в полном объеме».

Однако у городской программы есть особенности, 
которые не встретить в обычных коммерческих стра-
ховках. Во-первых, низкая цена — с горожан брали по 
1,96 рубля за квадратный метр в месяц. Можно было 
платить и раз в год, тогда получалось по 23,52 рубля с 
«квадрата». С «трешки» площадью 70 кв. м платеж за 
год составлял чуть 
меньше 1650 ру-
блей. При наступле-
нии страхового слу-
чая выплаты огра-
ничивались 44 ты-
сячами рублей за 
тот же «квадрат». 
Обычная коммер-
ческая страховка 
при похожих усло-
виях стоит минимум вдвое дороже — вариантов дешев-
ле 4 тысяч рублей корреспондент «РГ» нашел немного.  

Многие эксперты о закрытии городской программы 
сожалеют. Адвокат бюро «S&K Вертикаль» Александра 
Стирманова отмечает, что благодаря хорошо разрабо-
танному и прозрачному механизму она и смогла про-
существовать четверть века. «Отмена программы су-
щественно ухудшит положение собственников, речь,  
конечно же, о малообеспеченной категории населе-
ния, которые, помимо удорожания страхового продук-
та столкнутся с проблемой самостоятельного поиска и 
выбора страховой организации», — отмечает она. 

Страховщики считают, что при отмене программы 
как минимум миллион московских семей останется 
без привычного способа защиты жилья. «Наличие по-
лиса муниципального страхования являлось гаран-
тией восстановления недвижимости в случае возник-
новения непредвиденных обстоятельств. Например, в 
2019 году по возгоранию в квартире мы выплатили 
двум московским семьям почти 1 млн рублей. При 
этом сумма ежемесячного платежа за полис составля-
ла всего 146 рублей, что в 6—7 раз ниже, чем в коммер-
ческом страховании», — объяснили «РГ» в пресс-служ-
бе компании «АльфаСтрахование». Вместе с ней в го-
родской программе участвуют еще четыре крупных 
страховщика. 

В общей сложности за 25 лет в рамках программы 
было урегулировано более 205 тысяч страховых слу-
чаев, по которым пострадавшим выплатили почти 4 
млрд рублей. «Так, в 2020 году страховое возмещение в 
размере 128 млн рублей получили 3129 семей», — рас-
сказали «РГ» в департаменте горимущества. Сумма 
приличная, но лишь часть этих денег заплатили стра-
ховые, 15% от размера выплат брал на себя город. 

Многие специалисты указывают, что одной из при-
чин отмены программы могли стать крупные сборы 
страховых компаний на фоне куда меньших выплат. 
Да, москвичи в рамках добровольного страхования 
платили немного, но охват был огромным. Давайте по-
считаем — только с миллиона квартир площадью 50 кв. 
м в год наберется почти 1,2 млрд платежей. При этом 
выплаты за все 25 лет не достигли и 4 млрд. 

Как бы то ни было, многим москвичам теперь пред-
стоит внимательно изучить страховой рынок, чтобы 
найти подходящую замену городской программе. Плю-
сы у коммерческих страховок, конечно, тоже есть — в 
них можно самому выбрать сумму страхового покры-
тия и расширить список страховых случаев. Напри-
мер, застраховаться можно не только от пожара и со-
седского потопа, но и от ограбления. Но все это повы-
сит и стоимость страховки.  

ЗАНЯТОСТЬ Даже в условиях пандемии 160 тысяч москвичей нашли работу

Удален, но эффективен 
Ангелина Зеленькова

С
толичный рынок труда, 
по которому пандемия 
так ударила весной, на-

чинает наконец-то восстанав-
ливаться. Число вакансий в го-
родской службе занятости рас-
тет, и москвичам стало проще 
найти работу из 260 тысяч 
предложений. Нужнее всего го-
роду сейчас айтишники и стро-
ители, но карьерные консуль-
танты обещают подобрать ин-
тересное, а главное, хорошо 
оплачиваемое место каждому, 
кто обратится за помощью в 
трудоустройстве.

«Пик регистрируемой без-
работицы, вызванной панде-
мией, пришелся на сентябрь — 
на бирже труда тогда стояло 
около 223 тысяч горожан, — это 
3,04 процента от экономиче-
ски активного населения. Сей-
час в столице официально заре-
гистрировано около 121 тыся-
чи безработных, или 1,65 про-
цента», — подсчитал директор 
центра занятости населения 
«Моя работа» Роман Шкут. Он 
напомнил, что до пандемии 
уровень безработицы в столи-
це равнялся почти нулю — 0,4 
процента и был самым низким 
показателем по стране. Власти 
надеются, что через пару меся-
цев город вновь вернется к это-
му уровню, если столичная 
служба занятости не сбавит 
темп своей работы. Вот послед-
ние цифры: карьерные кон-
сультанты, которые принима-
ют горожан в каждом втором 
МФЦ, каждую неделю трудоу-
страивают по 7 тысяч человек. 
С января они уже нашли работу 
160 тысячам москвичей. Са-
мые низкие показатели по тру-
доустройству были в период 

изоляции горожан — в апреле и 
мае, когда рынок труда замер. 
Оживать он начал только в 
июне — в банке вакансий появи-
лось порядка 40 тысяч предло-
жений. Тогда столичные власти 
предприняли попытку объеди-
нить базу вакансий службы за-
нятости с крупнейшей россий-
ской компанией интернет-ре-
крутмента hh.ru. «Благодаря 
этому сотрудничеству мы те-
перь предлагаем соискателям в 
два раза больше вакансий. У 
нас сейчас 260 тысяч свобод-
ных должностей», — продолжа-
ет Шкут. 

Радует не только число, но и 
разнообразие вакансий. Боль-
ше всего предложений в сфе-
рах IT — для программистов, 
аналитиков, мобильных разра-
ботчиков открыто почти 36 ты-
сяч предложений. Очень нуж-

ны столице люди на стройках. 
«Вакансий в строительной сфе-
ре в пять раз больше, чем сои-
скателей», — отмечает Шкут. А 
вот спрос и предложение в сер-
висной индустрии, где требу-
ются парикмахеры, космето-
логи, официанты, повара и 
другие, сейчас сбалансирован-
ный — на 38 тысяч вакансий 
примерно такое же число сои-
скателей.

«В последние месяцы больше 
всего появляется вакансий для 
рабочих профессий — работни-
ков торговых организаций 
(продавцов, грузчиков, упаков-
щиков), водителей, рабочих 
строительных специальностей, 
административного персона-
ла», — подтверждает статистику 
Людмила Иванова-Швец, до-
цент базовой кафедры Торгово-
промышленной палаты РФ 

«Развитие человеческого капи-
тала» РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Ситуацию легко объяснить: 
работников из этих сфер нельзя 
перевести на удаленку. Замет-
ную роль сыграло и ограниче-
ние миграции. «На рабочие ме-
ста в сфере торговли, строи-
тельства, транспорта в послед-
ние годы больше претендовали 
мигранты, а сейчас бизнес ощу-
щает нехватку таких кадров», — 
отметила она. 

В новом году потребность в 
этих работниках не уменьшит-
ся, прогнозируют специалисты 
центра «Моя карьера». Проана-
лизировав ситуацию на рынке, 
они пришли к выводу: как и сей-
час, в городе нужны будут не 
только айтишники, но и свар-
щики, плотники, каменщики, 
токари, слесари, монтажники, 
электрики...

Причем высококвалифици-
рованные соискатели могут 
даже диктовать работодателям 
свои условия по зарплате, соци-
альному пакету и графику рабо-
ты. Кроме того, пока москвичей 
не пустят в офисы, будут во-
стребованы «свободные» ра-
ботники — фрилансеры. Сейчас 
почти 13 тысяч вакансий в горо-
де предусматривают удаленный 
формат работы. И пока удален-
ке не пришел конец, самые сме-
лые могут попробовать стать 
самозанятыми — открыть и лега-
лизовать собственное дело, ор-
ганизовать занятость и график 
работы по своему усмотрению. 
Сотрудники службы занятости 
помогают таким смельчакам на 
старте. Не случайно более 400 
тысяч горожан с начала года 
уже зарегистрировались в каче-
стве самозанятых.  

УСЛУГИ 

Водителям 
напомнили 
о замене прав 

ДАЛИ СРОК

Александр Мелешенко 

Из-за режима самоизоляции 
этой весной российским води-
телям автоматически продлили 
срок действия водительских 
удостоверений. Те, у кого он 
истекал с 1 февраля по 15 июля, 
получили возможность ездить 
со старыми документами до 
конца года. Однако до его за-
вершения остались считаные 
дни, и забывчивые автомобили-
сты с боем новогодних куран-
тов могут превратиться в пра-
вонарушителей.  

Избежать этого очень 
просто, напомнили в столич-
ных центрах госуслуг «Мои до-
кументы». Там рассказали, что 
заменить документ можно в 
любом офисе госуслуг, причем 
прописка не имеет значения. 
Даже если вы зарегистрирова-
ны не в столице, вам все равно 
оформят новые права в течение 
девяти календарных дней. 
«Оформить права националь-
ного и международного образ-
ца в ускоренном формате мож-
но в день обращения во флаг-
манских офисах «Мои докумен-
ты». Для этого необходимо за-
писаться на портале mos.ru или 
gosuslugi.ru, выбрать удобную 
дату посещения и прийти в 
офис к назначенному време-
ни», — добавили в ведомстве. 

Во время визита в офис госу-
слуг нужно взять с собой па-
спорт, старые права и медицин-
скую справку по форме 003-в/у. 
О последней придется позабо-
титься заранее — ее получение 

займет время. Если вы прописа-
ны в Москве, то все довольно 
просто — записаться на медко-
миссию можно онлайн на сайте 
mos.ru, выбрав одну из 10 го-
родских поликлиник. Всех вра-
чей вы пройдете в одном месте, 
потратив минимум времени и 
3300 рублей. Предлагают такие 
услуги и частные медцентры — 
при их выборе нужно убедить-
ся, что у них есть лицензия на 
выдачу справок для получения 
водительского удостоверения. 

Помимо терапевта и офталь-
молога для оформления справ-
ки необходимо попасть к психи-
атру и наркологу — они могут 
принимать в любой организа-
ции, оказывающей психиатри-
ческую помощь. На этом этапе 
сложности могут возникнуть у 
тех, кто прописан не в Москве, 
поскольку нужно будет под-
тверждение того, что вы не со-
стоите на учете у нарколога или 
психиатра. Дать такой документ 
могут только в медучреждении 
по месту прописки — многие из 
них, впрочем, предоставляют 
информацию удаленно. 

В центрах госуслуг можно 
также оформить и международ-
ное водительское удостовере-
ние — для этого понадобится по-
мимо обычных прав и паспорта 
стандартная фотография на до-
кументы размером 35 на 45 мм. 
Имейте в виду, что во многих 
странах достаточно россий-
ских прав, и тогда оформлять 
международный документ не 
нужно. Госпошлина за выдачу 
международных прав составля-
ет 1600 рублей, а российских — 
2000 рублей. 

Кроме того, в центрах госу-
слуг можно получить помощь и 
оформить документы в рамках 
жизненной ситуации «Я — авто-
мобилист». За одно посещение 
можно не только подать доку-
менты на замену или восстанов-
ление национального водитель-
ского удостоверения и оформле-
ние прав международного 
образца, но и получить инфор-
мацию об административных 
правонарушениях — специали-
сты проверят, нет ли у вас нео-
плаченных штрафов. Также в 
МФЦ можно подать заявление о 
внесении записи в реестр парко-
вочных разрешений инвалидов, 
многодетных семей и резиден-
тов. Если вы, к примеру, живете в 
зоне платной парковки, то мо-
жете парковаться в своем райо-
не бесплатно с 20.00 до 8.00. А 
если заплатите 3 тысячи рублей, 
то в течение года сможете остав-
лять машину и с 8.00 до 20.00. Но 
для этого нужно оформить рези-
дентное разрешение, с чем и го-
товы помочь в московских офи-
сах госуслуг. Подробности ищи-
те на сайте md.mos.ru.  

МЕДИЦИНА Новый онкоцентр на улице Дурова — 
это не раковый корпус

Очень хочется жить 

Сергей Бабкин

Т
ысячи жителей севе-
ро-востока Москвы 
получили свой амбу-
латорный онкоцентр, 
где им доступны все 
виды современной 
помощи от простей-
шего анализа крови 
до химиотерапии. 

«Мы постарались сделать все 
так, чтобы нашим пациентам 
хотелось жить, — рассказал глав-
врач клинической онкологиче-
ской больницы № 1 Всеволод 
Галкин. — Когда ты лечишься, до-
ктор становится кем-то вроде 
члена семьи. Так что здесь у нас 
— все родные».  

Как уже писала «РГ», в Мо-
скве за последние два года се-
рьезно реформирована систе-
ма онкологической помощи. 
Прежде медучреждения, кото-
рые оказывали ее, были разроз-
нены. В одном ставили на учет, 
на МРТ надо было ехать в дру-
гое, на химиотерапию — в тре-
тье... Теперь же в городе созда-
ны шесть базовых онкологиче-

ских стационаров, одним из ко-
торых и стала онкобольница № 
1. «Важное звено нашей работы 
— центры амбулаторной помо-
щи, — продолжает главврач Все-
волод Галкин. — У нас их два: 
один на Бауманской улице для 
жителей центра, и вот открыли 
еще один, на улице Дурова». К 
нему автоматически прикре-
пляются все нуждающиеся в ле-
чении жители Северо-Восточ-
ного округа. 

Вместе с пациентами при-
шли на улицу Дурова и 150 до-
кторов, которые вели их. Усло-
вия в новом центре мало похо-
жи на больничные. Они боль-
ше напоминают атмосферу 
МФЦ. На исследования и про-
цедуры пациентов приглаша-

ют по электронной очереди. 
На первом этаже размести-
лось самое обычное кафе. Сло-
вом, ничего похожего на клас-
сические «раковые корпуса». 
Здесь жизнь в каждом элемен-
те: в скоростных лифтах, плаз-
менных мониторах, вендинго-
вых автоматах. 

«Мне кажется это самым 
важным — желание жить, кото-
рое мы здесь особенно остро 
чувствуем», — делится одна из 
пациенток, владелица анти-
кварного салона Наталья Спи-
вак. У преуспевающей бизнес-
леди нашли рак груди второй 
стадии. Недавно она перенесла 
операцию и теперь проходит 
лечение в стационаре. В центре 
на улице Дурова их два — днев-

ной и круглосуточный. «Я ле-
чусь с лета, — продолжает рас-
сказ Наталья. — Признаюсь: в 
этой клинике у меня нет ощу-
щения трагедии. Живу, как 
жила. Активно работаю, езжу за 
рулем».   

Доктора же центра оценили 
и оснащение, и функционал ам-
булатории. Например, учрежде-
ние рассчитано на проведение 
позитронно-эмиссионной 
компьютерной томографии, ко-
торая позволяет детально рас-
смотреть новообразование. Но-
вейшие радиохирургические 
методики дают возможность 
убить множественные метаста-
зы за один сеанс. Химиотера-
певты применяют самые совре-
менные препараты. 

«Наши специалисты с от-
личным знанием английского, 
— делится руководитель центра 
химиотерапии Илья Покатаев. 
— Сейчас все последние иссле-
дования в этой области публи-
куются на иностранном, и мы 
постоянно отслеживаем их». 
Палаты в «химии» обустроены 
так, что пациенты могут ди-

станционно в любой момент 
вызвать медперсонал. Как пра-
вило, у наших больных бывает 
сразу по несколько сопутству-
ющих патологий, продолжает 
Илья Покатаев. Бывают плохие 
вены. Но персонал опытный и 
готов к любым особенностям. 
«От пациентов же требуется 
только одно — хорошее настро-
ение и желание жить», — напут-
ствует главврач Всеволод Гал-
кин.  

Позитронно-эмиссионная компью-
терная томография позволяет уви-
деть новообразование детально.

А К Ц Е Н Т

В Москве за последние два года
серьезно реформирована система
онкологической помощи

Поменять води-
тельское удосто-
верение можно 
в любом офисе 
госуслуг, причем 
адрес вашей про-
писки не имеет 
значения

За 25 лет было 
урегулировано 
205 тысяч страхо-
вых случаев

Кстати
Запись на прием в онкоцентр до-

ступна на сайтах mos.ru, «Госу-

слуги», а также по телефону спра-

вочной службы Городской клини-

ческой онкологической больни-

цы № 1 +7 (499) 261-30-42.

Часы работы

Понедельник — пятница:

8.00 — 20.00

Суббота: 9.00 — 16.00

Воскресенье: выходной
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ПРАКТИКА В Центре имени 
Чумакова готовят свой 
ответ на угрозы ковида

Как выбраться 
из пробирки?

Александр Емельяненков

С недавних пор к работе этого научно-производствен-
ного коллектива, тесно связанного с Российской акаде-
мией наук, приковано особо пристальное внимание 
коллег-иммунологов и простых граждан, которые пре-
жде наукой мало интересовались. 

В Федеральном научном центре исследований и 
разработки иммунобиологических препаратов имени 
М.П. Чумакова провели доклинические исследования 
и сейчас завершают второй этап клинических испыта-
ний цельновирионной инактивированной вакцины 
против коронавируса SARS-CoV-2.  О том, что пред-
ставляет собой новый препарат и почему его называют 
классикой вакцинологии, руководитель центра член-
корреспондент РАН Айдар Ишмухаметов рассказал в 
недавнем интервью («Русская тройка». — «РГ», 
21.12.2020). 

А специально для полосы «Наука» мы попросили 
его ответить на другой, не менее важный вопрос: как 
удается в нынешних условиях совмещать фундамен-
тальные исследования с решением прикладных и край-
не важных задач?  

Айдар Ишмухаметов, генеральный директор ФНЦ им. 
М.П. Чумакова, член-корреспондент РАН:   

— Как и многие мои коллеги, я убежден, что у каждо-
го научного учреждения должен быть продукт. Причем 
продукт не в смысле пробирки или вакцины, а как уже 
сформированное решение, пригодная к переносу тех-
нология. Наш центр, основанный Михаилом Петрови-
чем Чумаковым и долгое время известный как Инсти-
тут полиомиелита, изначально предполагал использо-
вать полученные фундаментальные знания, переводя 
их в прикладную плоскость. По свидетельству специа-
листов, что работали с академиком Чумаковым, вся-
кий раз, когда от-
крывали новый ви-
рус или какой-то 
новый штамм, он 
вызывал сотрудни-
ков и говорил: те-
перь давайте сдела-
ем на нашем экспе-
риментальном 
предприятии защи-
ту от этого вируса. 

За 60 лет исто-
рии здесь созданы  
десятки иммуноби-
ологических препа-
ратов и различных средств защиты. По мере необходи-
мости массовое производство вакцин переносили на 
другие площадки. Так еще в 90-е годы был создан «Ми-
кроген» — крупнейший на сегодняшний день произво-
дитель вакцин в России. 

И в те же 90-е, увы, решили было разделить инсти-
тут и производство, что не могло ни привести к печаль-
ным результатам. Производство сколько-то времени 
еще сохраняло научный потенциал. Но мы все время 
испытывали проблемы с тем, чтобы приглашать уче-
ных из института для развития, для контроля качества, 
для создания новых препаратов. А институт, оставшись 
сам по себе, скажем честно, хирел... 

В 2016 году нам удалось воссоединить институт и 
предприятие. Тем самым мы вернулись к изначальной 
идее научно-производственного комплекса. Именно в 
такой форме, по моему убеждению, должен существо-
вать и развиваться научный центр. Это тот самый 

принцип, когда фундаментальные знания и достиже-
ния на их основе используются и направляются для ре-
шения прикладных задач. И возникает столь необходи-
мая технологическая цепочка для получения востребо-
ванного продукта.  

Помимо вакцин, включенных в национальный ка-
лендарь прививок, на базе центра создана отечествен-
ная иммунобиологическая школа, которая позволяет 
отвечать на современные вызовы. Вот почему для нас 
не было вопроса, должны ли мы заниматься созданием 
вакцины в условиях разразившейся пандемии. Ника-
кого приказа «сверху» не было, и мы его не ждали. Это 
стало для нас естественным делом... 

Мы использовали внебюджетные фонды для того, 
чтобы этот проект стал жить. Я благодарен и президен-
ту РАН академику Сергееву Александру Михайловичу, 
который поддержал наше прошение, и главе минобр-
науки Фалькову Валерию Николаевичу за те средства, 
что были нам выделены на фундаментальные исследо-
вания и которые нам помогли. Мы смогли сформиро-
вать очень сильную команду по работе с культивиро-
ванием самого вируса. 

Если в феврале-марте у нас все пойдет хорошо, мы 
будем готовы обеспечить трансфер технологии.  Но 
чтобы осуществить трансфер на другую площадку, 
надо сначала самим эту технологию отладить, офор-
мить и затвердить множеством регламентов. Это нель-
зя сделать на живую нитку и с ходу.  Сейчас в структуре 
нашего институте примерно 60 ученых и 20 техноло-
гов. Если это соотношение не выдерживать, то продук-
цию ученых крайне сложно будет транслировать на 
другие площадки. 

К сожалению, не все сознают, что прямо из лабора-
торной пробирки в формирующийся промышленный 
кластер ничего пересадить нельзя. Укоренилась и ста-
ла живучей мысль о том, что если сделана одна пробир-
ка, то сделать тысячу пробирок — вопрос чисто техни-
ческий. Но это не так. При производстве тысячи про-
бирок используются другой инструментарий, другие 
буферные системы, другие среды и многое другое. 

Трансфер предполагает четкое соблюдение регла-
ментов на первом производстве и строгое следование 
им на тех предприятиях, которые пытаются воспроиз-
вести такое же иммунобиологическое средство. А в им-
мунобиологии особенно важно, как организован 
контроль качества. У нас в этом отделе более ста чело-
век, он является даже более значимым, чем отдел про-
изводства.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как прожить 130 лет и стать моложе

Рецепт землекопа

Юрий Медведев

К
огда начинается ста-
рение? Как природа 
научилась его замед-
лять? Какой предпоч-
тительней способ 
о м о л о ж е н и я ?  О б 
этом корреспондент 
«РГ» беседует с од-
них из ведущих в 

мире специалистов в области ге-
ронтологии, профессором Гар-
вардской медицинской школы 
Вадимом Гладышевым. Его лек-
ция вызвала множество откли-
ков на онлайн-форуме «Наука 
будущего — наука молодых», где 
ведущие ученые, в том числе но-
белевские лауреаты, представи-
ли самые последние достижения 
в различных областях науки. 

 С первых слов своей лекции вы 
сразу заинтриговали слуша-
телей, сказав, что наука до 
сих пор не знает, что же та-
кое старение. А ведь над его 
причинами человек задумал-
ся, наверное, с тех пор, как на-
чал себя осознавать. 

ВАДИМ ГЛАДЫШЕВ: Недавно на од-
ной конференции 35 известных 
специалистов на вопрос  что та-
кое старение, дали разные отве-
ты. На сегодня нет теории старе-
ния, к которой склонялось бы 
большинство. Кто-то считает, 
что это запрограммированный 
процесс, цель которого — дать 
ресурсы следующим поколени-
ям. Есть также теория, что при-
чиной старения является нако-
пление мутаций. Суть в том, что 
какие-то варианты генов в моло-
дые годы организма ведут себя 
нейтрально, а к старости из-за 
них накапливаются поврежде-
ния. Есть сторонники теории 
свободных радикалов, из-за ко-
торых повреждаются молекулы. 
Но ни одна не описываeт полно-
стью весь процесс старения. 

 Не получается ли так, что 
наука ищет способы обезвре-
дить врага, не понимая, что 
он из себя представляет? 
Можно вспомнить знамени-
тую притчу про мудрецов, ко-
торые пытались понять, что 
такое слон. Каждый изучал 
какой-то отдельный орган 
животного и дал свой ответ. 
Но каждый был далек от пра-
вильного. Но тогда каждый 
окучивает свою грядку? 

ВАДИМ ГЛАДЫШЕВ: В каких-то во-
просах единство, конечно, есть. 
Например, что, воздействуя на 
организм, можно изменить 
срок жизни.  Скажем, если 
убрать определенный ген, орга-
низм будет стареть медленней. 

Но старение многолико, оно 
проявляет себя в разных вари-
антах, поэтому для него пока 
нет какого-то одного определе-
ния. Что не мешает его изучать. 
По мере исследований его суть 
будет уточняться и, в конце 
концов, сформируется обще-
признанное мнение. Так проис-
ходило со многими теориями, 
которые сегодня считаются 
классикой. 

Какую теорию поддерживае-
те вы? 

ВАДИМ ГЛАДЫШЕВ: Я считаю, что 
это накопление повреждений и 
других вредных изменений с 
возрастом. Важно подчеркнуть, 
что, когда организм стареет, нет 
какого-то одного главного по-
вреждения. Или главного гена, 
который в этом участвует. Нао-
борот, задействован весь орга-
низм. А раз нет главного винов-
ного, поэтому со старением так 
сложно бороться. 

Но в природе известны фено-
мены, которые фактически 
не стареют, например, уже 
ставший знаменитым голый 
землекоп. Может, нам вос-
пользоваться его секретом? 

ВАДИМ ГЛАДЫШЕВ: Наука уже нашла 
несколько таких удивительных 
существ. Это и землекоп, кото-
рый живет в 10 раз дольше, чем 
родственные ему грызуны тако-
го же размера, практически ни-
чем не болеет, в том числе и ра-
ком. Или, например, гидра, ко-
торая, возможно, вообще не ста-
реет, поскольку вероятность ее 
смерти не растет с возрастом. 
Казалось бы, почему? Ведь у 
землекопа, как у всех остальных 
млекопитающих, с возрастом 
растет число повреждений. Ко-
нечно, какие-то из них организм 
может удалить, но другие оста-
ются. Поэтому землекоп все же 
стареет, но намного медленнее, 
чем другие грызуны. 

Но если накопление поврежде-
ний неизбежно, даже землеко-
па они достали, то как гидре 
удалось не стареть? 

ВАДИМ ГЛАДЫШЕВ: В гидре, по-види-
мому, происходит разбавление 
повреждений. Как? Поясню на 
простом примере. Скажем, в ка-
кой-то клетке возникло два по-

вреждения, а после ее деления в 
каждой новой стало по одному 
повреждению. Клетки продол-
жают жить, и в каждой вновь на-
капливается по два поврежде-
ния. Затем клетки снова делят-
ся, и в каждой новой оказывает-
ся по одному. Это и есть разбав-
ление. Если весь организм мо-
жет так существовать, то он мо-
жет и не стареть. 

И если скорость накопления 
повреждений не больше скоро-
сти разбавления, клетка про-
должает жить? И старость 
не наступит? Или как мини-
мум будет намного отодвину-
та? 

В А Д И М  ГЛ А Д Ы Ш Е В :  Совершенно 
верно. Возможно, эта стратегия 
была ключевой, чтобы жизнь на 
Земле вообще возникла и под-
держивалась. С самых первых 
протоклеток повреждения 
должны были разбавляться де-
лением клеток. Но в некоторых 

организмах есть клетки, кото-
рые после окончания развития 
не делятся, например, нейроны, 
некоторые клетки глаза, сердца 
и другие. С ними механизм раз-
бавления не работает. Это отно-
сится ко всем млекопитающим, 
в том числе людям. Для них ста-
рение неизбежно. Но его можно 
замедлить, увеличить продол-
жительность жизни. 

И землекоп продемонстриро-
вал, что это реально. Значит, 
у природы есть такие ин-
струменты. Почему бы нам 
ими не воспользоваться? 

 ВАДИМ ГЛАДЫШЕВ: Именно этим се-
годня и занимается наука. Ко-
нечно, природа поражает во 
всем, в том числе разнообрази-
ем в продолжительности жизни. 
К примеру, землеройка живет 
всего один год, гренландский 
кит 200 лет, а набор генов у них 
приблизительно одинаковый. 
Природа для продолжительно-
сти жизни использует самые 
разныe стратегии. Мы изучали 
30 видов животных со сроком 
жизни от 3 до 50 лет и на трех 
органах — печени, почках и моз-
ге, посмотрели, как меняется их 
метаболизм, как действовала 
природа, чтобы увеличить срок 
жизни. Оказалось, что, скажем, 

в печени активность генов, ко-
торые отвечают за метаболизм, 
сильно подавлена. А в почках их 
активность хотя и ослаблена, но 
не так сильно. В мозге этот же 
эффект практически отсутству-
ет. И в то же время в этих трех 
органах активированы другие 
процессы, например, разные за-
щитные функции и т.д. Вывод? 
Чтобы увеличить срок жизни, 
природа работает очень юве-
лирно, одни и те же процессы 
она изменила по-разному в раз-
ных органах. Но если знаем, как 
работает природа, можно по-
пробовать, хотя бы в некоторой 
степени, это повторить. 

Есть и другой подход. Для 
этого мы на мышах применили 
17 уже известных способов уве-
личения срока жи зни — ограни-
чение калорий, нокаут рецепто-
ра гормона роста и т.д. Анализи-
руя эти способы, мы поняли об-
щие закономерности и прове-
рили 3000 соединений — разные 
лекарства, а также природные 
химические соединения. Выде-
лили те, которые наиболее эф-
фективны. Их можно комбини-
ровать, искать оптимальные со-
четания. Надеемся, что, в конце 
концов, эти знания помогут че-
ловеку отодвинуть старость, 
продлить жизнь. 

Обнадеживает. А если пофан-
тазировать? Насколько ре-
ально не просто жить до 120—
130 лет, а помолодеть? 

 ВАДИМ ГЛАДЫШЕВ: Это новая об-
ласть науки, которая пока очень 
мало изучена. В принципе из-
вестно, что можно омолодить 
определенные клетки организ-
ма. За эти работы Синъи Ямана-
ки получил Нобелевскую пре-
мию. Он сумел обычные взро-
слые клетки перевести в более 
молодое, эмбриональное состо-
яние. Как это происходит, до 
конца непонятно. Например, 
при этой процедуре омолажива-
ются не все клетки, а какая-то 
их часть вообще умираeт. Ис-
следования в этой области нахо-
дятся в зачаточном состоянии, 
многое мы пока до конца не по-
нимаем, но точно знаем, что 
омолодить клетки можно. Вряд 

ли такой фокус получится со 
всем организмом, потому что 
некоторые клетки взрослого ор-
ганизма уже не делятся и их не 
удастся вернуть в молодое со-
стояние. Но отдельные органы 
можно омолодить. Правда, сра-
зу же возникнут другие вопро-
сы. Например, какой возраст у 
организма, у которого половина 
клеток более молодые, чем 
остальные?  

В своей лекции вы сказали, 
что обнаружена неожидан-
ная связь между старением и 
ковидом. Объясните, пожа-
луйста, подробней. 

ВАДИМ ГЛАДЫШЕВ: Сейчас извест-
но, что вероятность смертности 
с возрастом растет, причем уд-
ваивается каждые восемь лет. 
Аналогичная картина и со смер-
тностью от ковида. То есть он ве-
дет себя как болезнь старения. 
Кроме того, те же генетические 
варианты, которые увеличива-
ют срок жизни, защищают от 
смертности в случае ковида. 
Значит, на ковид можно воздей-
ствовать не только противови-
русными препаратами и вакци-
нами, но и теми, которые замед-
ляют старение.  

Известно, что определенные клетки 
можно омолодить. Пока неясно — 
почему. 

А К Ц Е Н Т

Ковид ведет себя как болезнь старения. 
Значит, на него можно воздействовать 
препаратами, замедляющими старение

Справка «РГ»

Долгожители из Книги рекордов Гиннесса
• Женщина Жанна Луиза Кальман (Франция) — 122 года 164 дня;

• Мужчина Сигетийно Изуми (Япония) — 120 лет 237 дней;

• Гренландский кит — 200 лет

• Галапагосская черепаха — 175 лет;

• Слон Линг-Вонг — 86 лет;

• Кошка Крим Пуф (США) — 38 лет;

• Кролик Флопси (Австралия) — 18 лет 10 месяцев 3 дня. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Когда мы вообще начинаем стареть? Есть у науки еди-
ное мнение? Или как и с определением старения здесь 
«общее» разногласие? 
Гладышев | Ситуация примерно такая же. Есть не-

сколько версий: старение начинается в период опло-

дотворения; после рождения; после девяти лет; по 

достижению половой зрелости; после 20 лет, когда 

заканчивается окончание развития организма, или 

даже дальше, когда видны очевидные признаки старе-

ния, такие как лысина или морщины.

Казалось бы, чем ближе к рождению, тем ниже вероят-
ность смерти. 
Гладышев | По простой логике, действительно, карти-

на должна быть такой. И тогда в самые первые меся-

цы и годы жизни смертность была бы близка к нуле-

вой. Но все гораздо сложней. Как известно, в начале 

жизни, особенно у новорожденных, она высокая. По-

степенно падает к 9 годам, затем вновь начинает ра-

сти. 

Почему именно в девять лет смертность самая низ-

кая? По-видимому, провал в 9 лет получается при пе-

ресечении двух кривых. Одна — это смертность из-за 

естественного старения, которая у детей маленькая, 

но с годами постепенно растет. Но есть и другая, ран-

няя смертность, она связана не со старением, а с 

ошибками при развитии. Кроме того, каждый из нас 

уже рождается с некоторыми вредными мутациями, 

которые получает от родителей. К ним еще добавля-

ются мутации, которые мы получаем по жизни. Они 

накапливаются и дают свой вклад в смертность. Как я 

говорил, в точке пересечения этих двух кривых нахо-

дится провал смертности в девять лет. 

Самый благополучный для человека возраст. А почему 
в раннем возрасте высокая смертность? Ведь вредные 
мутации еще не накоплены, а цифра такая же, как в 20 
лет.
Гладышев | Это из-за ошибок развития. Кроме того, 

ребенок получает некоторые вредные мутации от ро-

дителей. А еще в каждом поколении в среднем добав-

ляется 50—100 новых мутаций. Вроде бы из-за этого 

с каждым поколением генофонд популяции должен 

становиться все хуже, но этого не происходит, так как 

работает естественный отбор. Хотя сейчас он до-

вольно слабый, так как медицина и общество помога-

ют больным и слабым. А вот в начале жизни механизм 

отбора работает сильней, что позволяет удалить та-

кие мутации из популяции. Всем этим и объясняется 

высокая смертность в очень молодые годы. 

РАКУРС  

Тектоника 
толкает 
в высоту

ЭВЕРЕСТ 
ПОДРОС
Аркадий Симонов

Самая высокая гора в мире до-
стигла высоты 8848,86 метра. 
Это на 86 см выше, чем преды-
дущая оценка, сделанная в 
2005 году. 

Планы по измерению высо-
ты Эвереста возникли у прави-
тельства Непала на фоне пред-
положений ряда ученых о том, 
что гора стала ниже после се-
рии разрушительных землетря-
сений, произошедших в этой 
стране весной 2015 года. Одна-
ко измерение показало, что 
ученые ошиблись в своих про-
гнозах. Знаменитая гора пошла 
не вниз, а вверх. Причем этот 
подъем ученые объясняют все 
той же усиливающейся текто-
нической активностью. Кстати, 
в XIX веке гора имела высоту 
8839 метров, теперь же нынеш-
ним скалолазам надо пройти 
еще 9,86 метра, чтобы достичь 
ее пика.

Отметим, что вокруг высоты 
бушевали нешуточные страсти. 
Долгое время считалось, что са-
мой высокой на Земле верши-
ной является находящаяся в Ги-
малаях гора Канченджанга. Но 
в 1852 году индийский матема-
тик Радханат на основе матема-
тических расчетов пришел к 
выводу, что высочайшей на 
Земле вершиной является Эве-
рест (тогда Пик XV), его высота 
8839 м. С тех пор ученые раз-
ных стран несколько раз изме-
ряли высоту горы. Так, в 1955 
году индийские ученые оцени-
ли ее в 8848 м, в 1975-м китай-
цы назвали 8848,11 м, итальян-
цы в 1987-м — 8872 м, они же в 
1992 году понизили вершину 
до 8846 м. Впрочем, методоло-
гия всех этих измерений мно-
гими учеными была поставлена 
под сомнение. 

В 1999 году американская 
экспедиция с использованием 
GPS-оборудования определила 
высоту в 8850 м +/- 2 м. В 2005 
году китайские ученые  понизи-
ли высоту до 8844,43 м, с чем 
категорически не согласился 
Непал, настаивая на классиче-
ской оценке 8848 м. И вот сей-
час власти Китая и Непала на-
конец согласовали официаль-
ную высоту горы — 8848,86 м, 
разница в определении которой 
препятствовала подписанию 
протокола о границе стран.  

НАЦПРОЕКТ  

Нейросеть 
бьется 
за урожай

СОРНЯК ПОД 
ПРИСМОТРОМ
Константин Бахарев, Пермь

Искусственный интеллект и 
космические технологии наме-
рены применить для повыше-
ния урожайности ученые 
Пермского федерального ис-
следовательского центра 
(ФИЦ) УрО РАН. Он создан в 
рамкам нацпроекта «Наука».  
Эти передовые методы позво-
лят крупным агрохозяйствам 
снизить затраты на 20—30 про-
центов. К примеру, нейросеть 
будет выявлять места концен-
трации сорняков. 

— Данные о ситуации на по-
лях мы получаем со спутника 
или с беспилотника, — говорит 
Денис Фомин, заведующий ла-
бораторией прецизионных тех-
нологий пермского ФИЦ. —  Их 
анализирует система искусст-
венного интеллекта, уже об-
ученная на поиск сорняков.  
Она оценивает, где их больше, 
сообщает об этом оператору, 
который направляет туда опры-
скиватель, также завязанный в 
нейросеть. И он точечно приме-
няет гербициды, обходя непо-
раженные сорняками места.

Эта схема была уже отрабо-
тана при внесении удобрений. 
Данные со спутника или беспи-
лотника передавались операто-
ру, и тот раздавал подкормку 
туда, где фиксировалась низкая 
продуктивность сельхозкуль-
тур. Причем погрешность вне-
сения не превышает двух сан-
тиметров.

— Мы работаем с десятками 
сортов зерновых культур и 
трав, — говорит Фомин. — После 
получения данных и проведе-
ния химических анализов со-
ставляется меню для растений. 
В нем указано, какие подкор-
мки следует вносить, в каком 
объеме и где.

Многие руководители агро-
хозяйств заинтересовались ра-
ботой ученых ФИЦ и намерены 
применить их разработки у 
себя.  Вадим Гладышев: На сегодня у науки нет единой теории старения. 

Айдар Ишмухаметов: Мы не стремились быть первыми, 
а просто делали то, что умеем лучше других. 

Укоренилась 
мысль о том, что 
из одной пробирки 
сделать тысячу — 
вопрос техниче-
ский. Это не так
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Биологически продлить жизнь 

можно. Но как человек собирает-

ся провести эти дополнительные 

40 лет? Чем он будет заниматься, 

когда дети, внуки, правнуки выро-

сли? Дело не в том, чтобы сущест-

вовал некий биологический суб-

страт, а в том, чтобы эта жизнь 

была активной и осмысленной, 

чтобы в ней была какая-то цель. 

Об этом шла речь на круглом сто-

ле «Жить до 150. А зачем?» 

(23.01.2019 года).

Материал
о круглом 
столе
«Жить до 150.
А зачем?» 
читайте
на сайте.  
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ПАМЯТЬ Зачем мы 
устанавливаем памятники 
военной истории

Видеть будущее

Федор Костюченко, Москва

Сын моего друга, с которым мы пили чай и обсужда-
ли, как и принято, «мировые проблемы», неожидан-
но нас озадачил. Шестиклассник Захар пришел, зад-
винул в угол рюкзак и присоединился к нам, демон-
стрируя свой сосредоточенный вид. На наши рас-
спросы отвечал уклончиво: « У меня серьезный во-
прос, над которым я думаю...» Но вскоре выяснилось, 
что ему дали задание написать сочинение о памятни-
ках, зачем они нам нужны, о чем рассказывают... 
И растерялся парень. 

А придя домой, и сам задумался: а нужно ли нам 
ставить новые памятники? «Листаю» компьютер и 
нахожу эти новые свечи памяти. Вот в городе Нерехта 
Костромской области открылся памятник маршалу 
авиации, дважды Герою Советского Союза Александ-
ру Новикову. С инициативой его установки в ко-
стромское отделение Российского военно-историче-
ского общества обратились члены Совета ветеранов 
района. Народным обсуждением было определено и 
место его установки. А в подмосковном Красногорске 
появился первый в России памятник Фронтовому 
оператору. За 1418 дней Великой Отечественной вой-
ны фронтовыми кинооператорами снято 3,5 миллио-
на метров кинопленки, создано более 500 номеров 
киножурналов и специальных выпусков, 101 доку-
ментальный фильм. И все это — документальное сви-
детельство героической борьбы и Великой Победы. 
«Это памятник самой Памяти, — заметит председа-
тель Союза кинематографистов России Никита Ми-
халков. — И это памятник документу. Потому что ни-
чего более убедительного, чем документ, политый 
кровью этих великих людей, по-моему, нет».

Еще один знаковый монумент появился в деревне 
Жестяная Горка Новгородской области. Мемориаль-
ный комплекс посвящен жертвам войны, погибшим 
на новгородской земле. Здесь друг напротив друга 
находятся два захоронения. В первой братской моги-
ле покоятся воины, во второй — мирные жители, каз-
ненные нацистами. По архивным данным, в 1942—
1943 годах здесь погибли более 3000 человек. И объе-
диняет эти могилы скульптура «Скорбящая мать»... 

Но что интересно, мы не забываем не только войну, 
но и другие важные страницы отечественной истории. 
В конце ноября в Феодосии открыли памятник знаме-
нитому русскому полководцу, генералу от инфантерии 
Петру Котляревскому. Он изображен на вставшем на 
дыбы коне с саблей в руках и в развевающемся за спи-
ной плащом. Под копытами коня лежит яркий персид-
ский ковер... Генерал был символом русского офицер-
ства. Начав воевать в 14 лет, он прошел путь от рядово-
го до генерала, известен как участник русско-персид-
ских и русско-турецких войн. Современники называли 
Котляревского кавказским Суворовым...

Словом, благодаря нацпроекту «Культура» в реги-
онах с начала года открыто 20 памятных мест, свя-
занных с военной историей страны. И это, думаю, хо-
рошо. Память. Помянуть. Памятник... А еще в рус-
ском языке есть слово «помнить». Значения у этих 
слов разные. Но наша история распорядилась так, 
что  у этих слов общий смысл: «думать и  размыш-
лять о прошлом». Памятник — это возможность уве-
ковечить память, причем память о целой эпохе в жиз-
ни всей страны, о погибших, о цене мирной жизни 
современного человека… Как писал Юрий Визбор, 
надо «помнить все то, что когда-то касалось всех 
нас». Не предавать забвению своих предшественни-
ков, а помнить их поражения и их победы, чтобы по-
вторить их  триумф и не повторять их ошибок. Это не 
значит жить прошлом. Это помогает нам лучше ви-
деть свое будущее...  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В регионах развивается сеть ФАПов и амбулаторий

К врачу на огонек
Наталья Саванкова, 
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», 
Пенза — Волгоград

Т
еперь жители железнодо-
рожной станции Кривозе-
ровка под Пензой могут в 

буквальном смысле слова дойти 
до врача. В селе, где проживает 
около тысячи человек, открыл-
ся фельдшерско-акушерский 
пункт (ФАП). Избушка с кра-
сным крестом под крышей за-
метна издалека. Новое строение 
возвели в этом году в рамках 
нацпроекта «Здравоохране-
ние».

— Конечно, мы рады, какие 
могут быть сомнения, — говорит 
местная жительница Нурия 
Кильмаметова. – Раньше давле-

ние друг другу ходили измерять. 
Если совсем плохо, «скорая» 
увозила в город в больницу, а 
потом обратно добирались сво-
им ходом. Приходилось самой 
себе уколы перед зеркалом де-
лать. И новорожденных в город 
к врачу каждый месяц не наво-
зишься.

Теперь в ФАПе по расписа-
нию будут вести выездной при-
ем терапевт и педиатр, постоян-
но здесь работает фельдшер, вы-
полняя все назначения врачей. 
Светлана Щенникова окончила 
медицинский колледж, прошла 
стажировку в бригаде скорой 
помощи. Не только в теории она 
знает, как оказывать первую по-
мощь при травмах, аллергии 
или сердечном приступе.

— Я сама выросла в селе, мне 

не привыкать к местному укла-
ду жизни. Здесь хорошо, спо-
койнее, чем в городе, а условия 
даже лучше. Тепло, светло, есть 
все необходимые медикамен-
ты, — рассказывает Светлана.

За последние два года только 
в Пензенской области построи-
ли 28 ФАПов и две врачебные 
амбулатории в сельской мест-
ности.

— В следующем году разви-

тие первичной медицинской 
помощи будет продолжено. За 
пять лет предстоит заменить 
200 фельдшерско-акушерских 
пунктов в селах, рабочих по-
селках и поселках городского 
типа с населением до 50 тысяч 
человек, еще в 49 они будут от-
ремонтированы. Мы уже нача-
ли готовить персонал — по целе-
вому направлению поступили 
167 студентов, более 100 — в ор-
динатуру, — пояснил министр 
здравоохранения Пензенской 
области Александр Никишин. —
На эти цели  мы планируем на-
править пять миллиардов ру-
блей. Расширяется сеть ФАПов 
и в других регионах. Так, в Вол-
гоградской области построили 
новые фельдшерско-акушер-
ские пункты в селах Алешники и 
Вишневое, а также поселке Путь 
Ильича. Сейчас там устанавли-
вают медицинское оборудова-
ние, проводят внешние комму-
никации и благоустраивают 
прилегающую территорию.

— В Пути Ильича постоянно 
проживает фельдшер, но ФАП 
там был ветхий, — говорит глав-
ный врач Ленинской ЦРБ Дмит-
рий Крайнов. — Мы планируем 
открыть новое учреждение до 
Нового года. Как только зданию 
присвоят кадастровый номер, 
сразу получим санитарно-эпи-
демиологическое заключение, 
чтобы приступить к работе. От-
крытия ФАПа ждут 420 жителей.

По информации облстроя, 
все три пункта являются типо-
выми. В них есть зоны ожида-
ния, фельдшерский кабинет, 

процедурная, смотровая, сану-
зел, аптека и склад. Каждое из 
новых учреждений рассчитано 
на прием 15 человек в смену. 
Для размещения машин скорой 
помощи, а также для удобства 
пациентов и сотрудников ря-
дом оборудовали парковочные 
места.

На оснащение каждого мед-
пункта потратили около двух 
миллионов рублей. Это стандар-
тный набор, в который входят 
компьютер и принтер для фель-
дшера, тумбочка, кушетка, ги-
некологическое кресло, не-
сколько комплектов шин для 
фиксации переломов, противо-
шоковые укладки, дефибрилля-
тор, электрокардиограф, дан-
ные с которого можно отпра-
вить в райцентр или профиль-
ное учреждение в Волгограде, 
портативный аппарат искусст-
венной вентиляции легких с не-
большим кислородным балло-
ном и даже матрас с подогревом, 
что важно при транспортировке 
больного в холодное время года.

Села Алешники и Вишневое 
находятся в самой настоящей 
глубинке. Это север области. До 
Волгограда ехать полдня. В се-
лах живет более 120 человек. 
Около половины населения — 
пенсионеры. Так что востребо-
ванность медицинской помощи 
высокая.  

— Оба новых учреждения мы 
оснастили полностью, — гово-
рит главврач Жирновской ЦРБ 
Марина Чернышкова. — Медики 
уже есть. Одна опытная сотруд-
ница приехала издалека. Вто-
рая — недавняя выпускница са-
ратовского медколледжа. Обе 
женщины трудоустроились по 
программе «Земский фель-
дшер».

Кстати, в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» по состоя-
нию на начало осени в эксплуа-
тацию введено около 500 фель-
дшерско-акушерских пунктов.  

ТРАНСПОРТ Реконструкция аэропортов повысит безопасность 
полетов и увеличит количество рейсов

Лестница в небо

Наталья Решетникова, 
Александр Филимоненко, 
«Российская газета», 
Новосибирск — Хабаровск

Б
ольшая реконструк-
ция идет в Междуна-
родном аэропорте Но-
восибирска имени 
А . И .   П о к р ы ш к и н а 
(Толмачево) — обнов-
ляют аэровокзальный 
комплекс. По сути, 
это будет новый тер-

минал с уникальным обликом 
здания. В 2023 году столица За-
падной Сибири примет моло-
дежный чемпионат мира по хок-
кею. Так что модернизирован-
ная воздушная гавань будет 
кстати. Меняют свое лицо и дру-
гие аэропорты России — в рам-
ках нацпроекта «Комплексный 
план модернизации и расшире-
ния транспортной инфраструк-
туры».

Как сообщили «РГ» в Между-
народном новосибирском аэро-
порте, на первом этапе обустро-
ена строительная площадка, ос-
вобождена территория и выне-
сены коммуникации. Следую-
щ и е  э та п ы  п р е д п ол а га ю т 

устройство фундаментов и мон-
таж каркаса здания.

Ранее специалисты заявили, 
что архитектурный облик зда-
ния нового терминала будет 
уникальным: высота — 30 ме-
тров, фасад в виде единой сте-
клянной ленты, интерьеры бу-
дут ассоциироваться с фотон-
ными двигателями будущего.

— Мы заинтересованы в том, 
чтобы при строительстве тако-
го крупного объекта были мак-
симально задействованы наши 
строители, поставщики матери-
алов и оборудования. Это рабо-
чие места для жителей, это до-
полнительные налоговые по-
ступления в бюджеты всех 
уровней, — подчеркнул глава ре-
гиона Андрей Травников. 

Губернатор также предложил 
привлечь к работе на знаковой 
стройке бойцов новосибирских 
студотрядов. В этом году студен-
ты работали на строительных 
площадках станции метро 
«Спортивная» и ледового двор-
ца спорта.

Модернизация аэропорта 
проводится в рамках указа пре-
зидента РФ Владимира Путина. 
Полностью проект завершится к 
2025 году в два этапа, первый — в 
2022-м. На проектирование и 
строительство терминального 
комплекса будет направлено 20 
миллиардов рублей частных ин-
вестиций. Ориентировочная об-
щая площадь аэровокзального 
комплекса увеличится до 100 
тысяч квадратных метров.

Реконструкция аэродромно-
го комплекса международного 
аэропорта продолжается и в Ха-
баровске.

О масштабах работ можно 
судить по сумме, выделенной на 
обновление главной воздушной 
гавани Дальнего Востока из фе-
дерального бюджета по ФЦП 
«Развитие транспортной систе-
мы России» — 8,2 миллиарда ру-
блей.

На первом этапе подрядчик 
полностью обновил и модерни-
зировал 3,5-километровую 
искусственную взлетно-поса-
дочную полосу (ИВПП-1), кото-
рая стала на 15 метров шире. 
Были модернизированы часть 
перрона и площадка для обра-
ботки воздушных судов проти-
вообледенительной жидко-
стью, а также восемь рулежных 
дорожек. Площадь обновлен-
ных покрытий — 350 тысяч ква-
дратных метров. На подготовку 
основания ушло 250 тысяч ку-
бометров щебня и 196 тысяч — 
песка.

На всех реконструирован-
ных объектах установлено но-
вое светосигнальное оборудо-
вание. Инфраструктуру аэро-

дромного комплекса дополнили 
две аварийно-спасательные 
станции — основная и старто-
вая, объекты радиотехническо-
го и метеорологического обес-
печения полетов, очистные соо-
ружения.

Росавиация уже получила 
положительное заключение Ро-
стехнадзора о полной строи-
тельной готовности реконстру-
ированных объектов, в том чи-
сле ИВВП-1. В ближайшее время 
ожидается разрешение на ввод 
их в эксплуатацию.

— В международном аэро-
порту Хабаровска последова-
тельно реализуется комплек-
сный план развития. В прош-
лом году сдали терминал вну-
тренних воздушных линий, в 
этом — завершается первый 
этап реконструкции аэропор-
тового комплекса. Современ-
ная инфраструктура обеспечит 
развитие воздушной гавани на 
десятилетия вперед, — уверен 
председатель совета директо-
ров АО «Хабаровский аэро-
порт» Константин Басюк.  

Цель модернизации аэропортов — 
сделать так, чтобы пассажиру было 
безопасно и удобно. 

С появлением ФАПов сельчане забыли, что такое ездить к врачу — отныне получить помощь можно рядом с домом.

А К Ц Е Н Т

В рамках нацпроекта «Здравоохранение» 
введено около 500 фельдшерско-
акушерских пунктов

А К Ц Е Н Т

Архитектурный облик здания нового тер-
минала аэропорта в Новосибирске будет 
уникальным: высота — 30 метров, фасад 
в виде единой стеклянной ленты

ОБРАЗОВАНИЕ В десятках 
сельских школ проводится 
капремонт

Тянет на уроки 

Татьяна Ткачева, Михаил Сухарев, Татьяна 
Кузнецова, Ольга Штейн, «Российская газета», 
Тамбов, Нальчик, Барнаул, Екатеринбург

Более 80 лет не знала капитального ремонта школа 
села Сампур Тамбовской области, но благодаря нацио-
нальному проекту «Образование» теперь ее просто не 
узнать: сейчас она выглядит гораздо «моложе» своих 
лет, а в ее кабинетах появилось самое современное 
оборудование. И подобную картину можно видеть по 
всей стране — в рамках нацпроекта капремонт прово-
дится в десятках сельских школ.

Капремонт впервые проведен и в истории школы № 
10 города Майский в Кабардино-Балкарии. В послед-
ние годы число ее учеников значительно возросло, и в 
тесных классах ребятам приходилось сидеть даже по 
трое за одной партой. Но теперь об этой проблеме в 
учебном заведении уже забыли — после ремонта увели-
чены и площадь кабинетов, и число посадочных мест.

А в селе Чарышское Алтайского края капитальный 
ремонт средней школы близится к завершению. Под-
рядчик обещает сдать объект в срок — к 31 декабря. А 
значит, после зимних каникул более 340 чарышских 
школьников сядут за парты в обновленном здании. 

Наконец, 1 января после капремонта откроется шко-
ла № 5 в городе Каменск-Уральский. Учащихся приятно 
удивит закупленное для нее новейшее оборудование, а с 
нового года в школе начнут работать кабинеты логопеда 
и психолога, а также сенсорная комната.  

РАЗВИТИЕ 

Как в регионах 
обновляются 
дома культуры

ЙОГА ДЛЯ 
ЖИЗНЕЛЮБОВ
Олег Корякин, 
Анна Скрипка, 
«Российская газета», 
Казань — Белгород

Дом культуры в райцентре Бел-
городской области превратил-
ся в трансформер для молоде-
жи, а в Казани заработала 
компьютерная «скорая по-
мощь» для пенсионеров. Все 
это стало возможным благода-
ря федеральному проекту 
«Культурная среда» нацпроек-
та «Культура».

 Замдиректора казанского 
Культурного центра «Москов-
ский» Полина Викторова не на-
радуется: «Преобразился наш 
ДК и внешне, и по содержанию. 
Появился ресепшен, где с 9 
утра до 21 вечера встречают по-
сетителей и отвечают на любой 
вопрос. Работает бесплатный 
коворкинг. Центр никогда не 
пустует, люди здесь чувствуют 
себя как дома, чуть ли не в та-
почках ходят. Приходят к нам и 
молодежь, и пожилые. Среди 
них около 800 участников про-
екта «Жизнелюб» для людей 
«золотого возраста». Мы им 
преподаем компьютерную гра-
мотность, проводим «мобиль-
ный ликбез». 

Сейчас из-за эпидемиологи-
ческой ситуации молодые во-
лонтеры КЦ «Московский» 
принимают пенсионеров по од-
ному. А вообще занятия с «жиз-
нелюбами» перешли в онлайн-
формат. Через Zoom проводят 
уроки рисования, физкульту-
ры, йоги. А дети могут посещать 
центр в обычном режиме. Всего 
здесь работает 67 кружков, сек-
ций и студий. Кружки на любой 
вкус: робототехника, футбол, 
ИЗО, хореография — от бальных 
танцев до хип-хопа. И почти ве-
зде есть направления для дети-
шек с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Сейчас в 
центре предпраздничные хло-
поты. Он готовится к встрече 
всероссийского Деда Мороза с 
подарками. 

Ждут волшебника и в Белго-
родском государственном цен-
тре народного творчества. Год 
назад здесь предложили сфор-
мировать сеть из ста культурно-
досуговых учреждений, превра-
тив традиционные ДК в Центры 
культурного развития. Руково-
дитель Максим Шапошников от-
мечает, что реализация этого 
проекта началась с утвержде-
ния нового стандарта работы 
учреждений культуры. «Мы сде-
лали акцент на работе с моло-
дежной аудиторией. Начали со 
студии журналистики. Молодые 
люди рассказывают о работе 
своих Центров культурного раз-
вития и строят основу для во-
лонтерства в сфере культуры». 

Эти же студии позволили 
еще до пандемии перевести ра-
боту в онлайн-режим. Собст-
венное стилевое решение, в том 
числе и в социальных сетях, по-
явилось у каждого Центра куль-
турного развития, они стали 
более яркими и узнаваемыми. 
«Изменилось и отношение к 
пространству в рамках каждого 
Центра культурного разви-
тия, — продолжает Шапошни-
ков. — Если раньше кабинет или 
зал были закреплены за опреде-
ленным коллективом, то теперь 
все по-другому. После того как 
заканчиваются творческие за-
нятия в рамках расписания ра-
боты, пространство отдается 
под проведение форума или со-
брания». 

Новые центры в регионе уже 
строятся с учетом потребности 
в мобильном оборудовании и 
многофункциональности про-
странства. Яркий пример — это 
Шебекинский центр культурно-
го развития с залом-трансфор-
мером. 

Кроме того, стандартом 
предусмотрено, что в каждом 
ЦКР должны показывать кино. 
Для этого здания бывших До-
мов и Дворцов культуры обно-
вили, закупив нужное оборудо-
вание. В результате кино на 
большом экране только за по-
следние два года получили воз-
можность посмотреть в рай-
центрах и пригородных посел-
ках. А ведь раньше люди ехали 
«на кино» в ближайший круп-
ный город. Теперь — все иначе, и 
на меньшее посетители Цен-
тров культурного развития уже 
не согласны.  

Кружки на любой 
вкус: робототехни-
ка, футбол, ИЗО, 
хореография — 
от бальных танцев 
до хип-хопа

Фронтовыми кинооператорами снято 3,5 миллиона метров 
кинопленки. Это — документальное свидетельство Победы.
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ВЫСТАВКА Вторая волна пандемии — время собирать искусство?

Лови момент
Жанна Васильева

М
узеи и выставки закры-
ты. И если музеи еще 
могут рассчитывать на 

помощь государства, то худож-
ники и галереи могут рассчи-
тывать только на себя, а также 
на ценителей искусства и кол-
лекционеров. Пара сюжетов о 
том, как пандемия, нарушив 
планы, не закрыла перспекти-
ву, объединены тем, что проис-
ходят здесь и сейчас. Сами зна-
ете в какой момент. Тем и инте-
ресны. 

О том, как работают неболь-
шие галереи во время очередного 
локдауна, рассказывает Сергей 
Сафонов, художник и куратор 
галереи «Ковчег». 

Как «Ковчег» переживает 
второй локдаун за год?

СЕРГЕЙ САФОНОВ: За несколько дней 
до локдауна в «Ковчеге» от-
крылась выставка «Барахлит 
городок». Название — цитата из 
стихотворения поэта Бориса 
Рыжего. Она перекликается с 
ситуацией, с которой мы все 
столкнулись. Наша карантин-
ная жизнь в этот образ сбоя 
вполне вписывается. На вы-
ставке есть раздел, связанный 
с пандемией, где есть и работы, 
сделанные художниками во 
время самоизоляции. В том чи-
сле работы тех, кто переболел 
довольно тяжело. 

Но, конечно, сюжеты вы-
ставки к пандемии не сводятся. 
Она в целом о том, что происхо-
дит с городской жизнью и чело-
веком в городе. Жалко, конеч-
но, что пришлось закрыться 
буквально через день после от-
крытия. Многие работы дела-
лись специально для этого про-
екта. Но мы с художниками и 
коллекционерами, участника-
ми выставки (а это около 30 че-

ловек), договорились, что про-
длим ее. 

С предыдущей выставкой Ан-
тонины Софроновой, участ-
ницы группы «13», похожая 
была история? Только локда-
ун был первый. 

СЕРГЕЙ САФОНОВ: Да, та выставка, 
собранная на основе несколь-
ких московских частных кол-
лекций, семьи художницы, 
провисела при закрытых две-
рях больше двух месяцев . 
И была продлена на две недели 
после отмены режима самои-
золяции.

Так что наша выставочная 
деятельность не прекращает-
ся — просто растягивается во 
времени. 

Конечно, крайне неудобно 
так работать, потому что невоз-

можно планировать проекты. 
Скажем, давно идет обсужде-
ние нескольких выставок в 
«Ковчеге», для которых должны 
привезти вещи, в частности, из 
Израиля, Франции. Но  о при-
вязках к конкретным датам 
сейчас речи идти не может. Мы 
сейчас должны — вынуждены 
работать на «внутреннем сы-
рье». Конечно, это ограничива-

ет возможности.  Но, с другой 
стороны, «Ковчег» всегда рабо-
тал и с наследием, и с современ-
ными авторами. 

Так что есть возможность 
сделать проекты, которые, мо-
жет быть, будут более скромны-
ми по своим источникам, но бо-
лее раздумчивыми. Сейчас та-
кая ситуация, когда я могу вер-
нуться к архивам, разобрать 

папки, в которые давно соби-
рался заглянуть. 

Галереи предлагают онлайн-
проекты и онлайн-прода-
жи…

СЕРГЕЙ САФОНОВ: Наш собственный 
сайт не приспособлен для ди-
станционных продаж и боль-
ших онлайн-проектов. Но тут 
подспорьем для многих, в пер-
вую очередь для художников, 
стал замечательный проект 
Максима Боксера  «Шар и 
Крест». Максим затевал его в 
«Фейсбуке» для своих друзей 
на время самоизоляции, но 
проект оказался очень востре-
бован и владельцами галерей, и 
коллекционерами, и художни-
ками.  Там демократичные 
цены, понятные правила (ска-
жем, если ты продал три рабо-
ты, должен купить одну), широ-
кий круг участников. Фактиче-
ски «Шар и Крест» помогает со-
хранить инфраструктуру рын-
ка, поэтому я его всячески при-
ветствую.  

Об этом проекте писали 
много во время первой волны 
пандемии. В частности, о 
том, что некоторые смогли 
неожиданно для себя собрать 
неплохие коллекции, что 

этот способ самоорганиза-
ции художественного сообще-
ства работает и как игра 
(работа продается первому, 
кто написал «Беру»). Можно 
ли говорить об особенностях 
«репертуара», который в 
проекте «Шар и Крест» во-
стребован?

СЕРГЕЙ САФОНОВ: Там много графи-
ки продается.

Она дешевле — их диапазон 
цен на графические работы 
от пяти до десяти тысяч. 

СЕРГЕЙ САФОНОВ: Дело еще и в том, 
что показ графики на экране 
компьютера, планшета или 
даже телефона позволяет эти 
вещи разглядеть. Рисунок на 
экране смартфона монополизи-
рует внимание зрителя. Он по-
лучает свой шанс привлечь вни-
мание. 

А поскольку «Ковчег» мно-
го занимается графикой, мне 
этот графический «тренд» нра-
вится. 

Насколько актуальны для ма-
леньких галерей аукционы он-
лайн?

СЕРГЕЙ САФОНОВ: Аукционы «Лит-
фонд», «Русская эмаль» продол-
жают работать. На них можно 
выставлять вещи.  

ПРЕМЬЕРА Довлатовский «Заповедник» в Театре имени Пушкина

Наше все

Ольга Штраус 

Д
ля режиссера Игоря 
Теплова «Заповед-
ник» Сергея Довлато-
ва — историческая по-
весть: постановщик 
родился восемь лет 
спустя после описы-
в а е м ы х  с о б ы т и й . 
А для многих людей, 

сидящих в зале, довлатовский 
текст — словно странички семей-
ного альбома.

Несмотря на простоту, ста-
вить прозу Довлатова необычай-
но трудно. Если сбиться на пере-
сказ житейских анекдотов — по-
лучается плоско, если вытаски-
вать горький подтекст — скучно 
и нравоучительно, чего сам ав-
тор терпеть не мог.

Игорю Теплову и художнице 
Ольге Кузнецовой удалось избе-
жать этих бед. Их спектакль со-
храняет самое ценное, что есть в 
прозе Довлатова, — юмор, на-
блюдательность, ощущение тра-
гикомедии жизни, в каких бы де-
корациях она ни протекала.

Пушкинский заповедник в 
Михайловском, куда герой при-
езжает поработать экскурсово-
дом (точнее — сбегает из Ленинг-
рада от литературных неудач, 
собственного пьянства, разла-
мывающейся на куски семейной 
жизни) — это сгущенный концен-

трат позднесоветской истории. 
И туристы — от пионеров и домо-
хозяек до интеллигентов разно-
го калибра — приезжают в запо-
ведник зачастую не для того, 
чтобы приобщиться к Пушкину, 
а чтобы поставить галочку в сво-
ем «культурном багаже».

Молодые режиссеры, воссо-
здавая советское время, очень 
часто путают 70-е годы с 60-и, а 
те и другие — с 50-и. Тогда как у 
каждого из этих десятилетий — 
свой стиль, свой музыкальный 
фон. Теплов очень бережно, с 
большим пониманием эпохи вос-
создает антураж «Заповедника». 
Не может не вызвать улыбку 
модный шлягер 70-х - «И родина 
щедро поила меня березовым со-
ком...», звучащий из всех репро-
дукторов. Достоверен алкоголик 
дядя Миша (Владимир Майзин-
гер), у которого герой снимает 
комнату — кстати, на экране под-
линные снимки той хибары, где 

жил Довлатов. А бачки официан-
та, кажется, вот-вот превратятся 
в бакенбарды Пушкина. Все эти 
детали рождают атмосферу убе-
дительной документальности, 
но художественно преображен-
ной. Конечно, сложно представ-
лять на сцене талантливого пи-
сателя с его непрерывным твор-
ческим процессом, превращаю-
щим в большую литературу сор 
жизни. Постановщики спекта-
кля нашли для этого остроум-
ный ход: на сцене два Довлатова 
(то есть два персонажа, два Бо-
риса Алиханова — зрелый и мо-
лодой). И непрерывный диалог с 
самим собой, какой ведет герой 
повествования, таким образом 
вытащен наружу, явлен публике 
ненавязчиво и точно.

Надо сказать, что Павел Бар-
шак (Борис Алиханов в зрело-
сти) успешно справился со своей 
труднейшей ролью. Постанов-
щики не гнались за внешним 

сходством — актер отнюдь не вы-
глядит таким брутальным, ка-
ким казался Довлатов. Зато Бар-
шаку отлично удалось передать 
его ранимость, тонкость, его 
обостренное восприятие казен-
ной фальши, в чем бы она ни про-
являлась — в официальных фор-
мулировках, в музейной мето-
дичке или в диалогах сограждан.

Параллели между поэтом 
Пушкиным, заточенным в Ми-
хайловское, и писателем Довла-
товым, отбывающим здесь свою 
добровольную ссылку, намече-
ны уже в первом действии. А во 
втором мысль автора — «у каж-
дого гения есть знакомые, но 
кто из знакомых признает, что 
его приятель гений?» — подчер-
кивается постановщиками от-
четливо, порой даже слишком. 
Зато становится очевидной про-
стая мысль: то, что Довлатов по-
нимал при жизни, очищая себя 
«под Пушкиным», многие чита-
тели осознали и приняли три де-
сятилетия спустя. 

И еще одну важную мысль 
удалось донести до публики в 
этом спектакле. Секрет непре-
ходящего успеха довлатовской 
прозы — в неиссякаемой любви 
автора к людям. Насмешливый 
Сергей Довлатов на самом деле 
любил и любовался своими ге-
роями. Всеми: и нелепыми дере-
венскими пьяницами, и опу-

стившимся фотографом, и про-
винциальным графоманом, и 
даже гэбэшным майором. Вот 
эту любовь ко всему, приятие 
жизни во всех ее проявлениях, 
столь свойственные русскому 
менталитету и столь очевидные 
«на фоне Пушкина», постанов-
щикам тоже удалось передать 
очень внятно. Прекрасны мас-
совые сцены в прологах, отлич-
но поставлена сцена запоя Али-
ханова, где явь перемешивается 
с кошмарами. Не могу не отме-
тить актерские работы Ирины 
Пулиной, Алексея Воропанова, 
Александра Анисимова, Алек-
сея Рахманова.

И конечно, апофеозом спек-
такля стала сцена с гигантским 
Пушкиным (Игорь Хрипунов), 
который из-за стекла загляды-
вает, склонившись, в низкое 
окошко похмельного писателя. 
А тот тянется к нему в жажде 
прикоснуться, и кажется (при-
вет теории шести прикоснове-
ний!), вот-вот уже достигнет 
цели, но Пушкин исчезает, по-
сылая на прощание сочувствен-
ную улыбку и воздушный поце-
луй. То ли прощает, то ли благо-
словляет, то ли велит маэстро не 
оставлять стараний.  

Довлатовскую любовь к жизни 
во всех ее проявлениях в спектакле 
«Заповедник» удалось передать 
очень внятно. 

Максим Ксута. Из серии «Fake». 2017. Фотография на холсте . Театр начинается с улицы? 

А К Ц Е Н Т

Спектакль сохраняет самое ценное 
в прозе Довлатова — юмор, наблюдатель-
ность, ощущение трагикомедии жизни, 
в каких бы декорациях она ни протекала

А К Ц Е Н Т

Подспорьем для многих, в первую 
очередь для художников, стал замеча-
тельный проект Максима Боксера 
«Шар и Крест»

СОБЫТИЕ 

В Пекине 
назвали лучших 
переводчиков с 
русского языка

«ДЕТИ МОИ» 
ПО-КИТАЙСКИ
Елена Кухтенкова

В Пекине на церемонии вруче-
ния Международной перевод-
ческой премии «Россия — Китай. 
Литературная дипломатия» на-
градили лучших переводчиков 
произведений русской литера-
туры на китайский язык. 

Первое место присвоено до-
ктору филологических наук, 
профессору Чэн Фану за пере-
вод романа Гузель Яхиной 
«Дети мои».

«Вручение премии «Россия — 
Китай. Литературная диплома-
тия» — важнейшее событие ухо-
дящего года в культурной жиз-
ни наших стран», — цитирует 
РИА Новости заместителя руко-
водителя Федерального агент-
ства по печати и массовым ком-
муникациям РФ Владимира 
Григорьева. 

В своем видеовыступлении 
он отметил, что по количеству 
изданных переводов с русского 
Китай занимает сегодня первое 
место в мире. Во многом спо-
собствует этому и программа 
перевода, и издания произведе-
ний российской и китайской 
классической и современной 
литературы, старт которой был 
дан в мае 2013 года. 

Председатель жюри премии, 
научный директор Пекинского 
центра славистики Лю Вэньфэй 
заявил, что главной целью ли-
тературного состязания явля-
ется популяризация русской 
литературы в Китае. По его сло-
вам, даже название премии ука-
зывает на то, что каждый лите-
ратурный переводчик — это по-
сланник искусства слова и на-
родный дипломат. 

«Сегодня мы стали соучаст-
никами не только очередного 
яркого события в сфере науч-
ных, образовательных и куль-
турных обменов между нашими 
странами, но и того, как пере-
вод иностранной художествен-
ной литературы становится од-
ним из своеобразных видов ди-
пломатической работы», — под-
держал лингвиста посол России 
в Китае Андрей Денисов. •

ОГАНЕЗОВ И ДРУГИЕ
На исходе уходящего года Леонтию Саркисовичу Ога-
незову исполнится 80 лет. Заранее поздравлять юбиля-
ров с подобными датами не принято, поэтому не соби-
раюсь этого делать. Но поздравить всех нас с тем, что 
25 декабря 1940 года в Москве в семье мастера по по-
шиву обуви родился мальчик, которого нарекли Леон-
тием, но всю жизнь звали то Левоном, то Левой, не за-
прещают самые строгие житейские правила. Мы вме-
сте с Андреем Малаховым всенародно поздравим юби-
ляра в день его рождения на канале «Россия 1».  

Мама Левона с 
раннего детства 
учила сына музы-
ке, в мастерской у 
папы он встречал 
самых разных лю-
дей, в том числе ве-
ликую Изабеллу 
Даниловну Юрье-
ву, даже не мечтая о 
том, что когда-ни-
будь будет вместе с 
ней выступать на 
сцене. 

Он вышел на сце-
ну в качестве ак-
компаниатора в 18 
лет по чистой слу-
чайности. Неожи-
данно перед концер-
том необычайно по-
пулярного на рубе-
же 1950—1960-х го-
дов тенора Михаила Александровича, заболел Наум 
Вальтер, известный концертмейстер, солист Всесоюз-
ного радио. И Леонтий Оганезов его заменил. Тогда еще 
никто не знал, что он выбрал свою судьбу. 

Как все начинающие музыканты — и в Центральной 
музыкальной школе при Московской консерватории, 
и в училище имени Ипполитова-Иванова, — он мечтал 
быть солирующим пианистом. Его мощный талант 
признавали все. Когда в 1967 году он окончил Москов-
скую консерваторию по классу фортепиано, его яркий 
музыкальный темперамент, пианистическая виртуоз-
ность, поразительная при строении его руки, мягко го-
воря, с не самыми длинными пальцами на свете, от-
крывали Леонтию Оганезову многие творческие воз-
можности. Но к тому времени он уже был признанным 
концертмейстером, аккомпаниатором, которого лю-
били за безупречный музыкальный вкус, артистизм и 
поразительную творческую интуицию, которая выру-
чала его в самых сложных случаях. 

Слово «аккомпаниатор» обозначает музыканта-ин-
струменталиста, который сопровождает солирующего 
певца или исполнителя. Оно этимологически восходит 
к словам «спутник», «товарищ». Левон Оганезов был 
таким спутником и товарищем для многих артистов, — 
Изабеллы Юрьевой и Клавдии Шульженко, Марка Бер-
неса и Иосифа Кобзона, Андрея Миронова и Владими-
ра Винокура, Валентины Толкуновой и Ларисы Голуб-
киной… При его пианистическом даре, фундаменталь-
ном владении русской и мировой классической музы-
кой, выдающемся таланте импровизатора он находит 
особую радость в том, чтобы создать максимально 
комфортные условия для солиста, вне зависимости от 
его возраста и положения в мире эстрады. 

Левон удивительным образом соединил в своем 
искусстве тайны двух выдающихся аккомпаниаторов 
советской эстрады — Давида Владимировича Ашкенази, 
который работал 
еще с Вадимом Ко-
зиным и Александ-
ром Вертинским, и 
Бориса Яковлевича 
Мандруса, просла-
вившегося своими 
выступлениями с 
Екатериной Никола-
евной Юровской, 
пожалуй, самой по-
пулярной эстрадной 
исполнительницей 
1920—1930-х годов. Они оба в разные годы сотруднича-
ли с К. И. Шульженко. Виртуозный аккомпанемент Д. 
Ашкенази нередко становился почти равноправной му-
зыкальной партией, и именно поэтому Изабелла Юрье-
ва просила Левона «не играть, как Ашкенази». Б. Манд-
рус, удивительно глубокий музыкант и композитор, 
словно растворялся в певце, сохраняя при этом свою ар-
тистическую индивидуальность. Один из «коронных» 
номеров Левы Оганезова — демонстрация различий ис-
полнительской манеры Д. Ашкенази и Б. Мандруса, па-
родийная и уважительная одновременно. И это тоже от-
личает Левона - при замечательном остроумии челове-
ческом и музыкальном — он незлобив и доброжелателен. 

Мне посчастливилось ощущать все это на протяже-
нии почти десяти лет, когда мы вместе с ним и Леной Пе-
ровой были соведущими в телевизионном проекте 
«Жизнь прекрасна». Левон с музыкантами своего ан-
самбля самым трепетным образом работал как с Иоси-
фом Кобзоном или Людмилой Гурченко, так и с начина-
ющими в ту пору Полиной Гагариной или ребятами из 
группы «Кватро». Именно благодаря ему все подумали, 
что я действительно умею петь. Все, кроме его и меня, 
разумеется. Сама идея этой программы принадлежала 
Левону. На дне рождения Владимира Спивакова, с кото-
рым он учился в ЦМШ, он сказал, что ему скучно без те-
левидения, — к тому времени перестали выходить «Бе-
лый попугай» и «Добрый вечер с Игорем Угольнико-
вым». И тогда в застолье он поделился замыслом про-
граммы про песни ХХ века, которые будут петь и в на-
ступившем третьем тысячелетии. Мы Андреем Козло-
вым увлеклись этой идеей, и, как говорит Пеликан в 
оперетте И. Кальмана «Принцесса цирка», что выросло, 
то выросло. Именно тогда понял, почему с Левоном хо-
тели работать выдающиеся певцы с самыми разными, в 
том числе и непростыми характерами. Он уникальный 
партнер, готовый к творческому самопожертвованию, 
если надо выручить товарища. Его вряд ли бы взяли на 
актерский факультет, но он ухитрился превратить недо-
статки дикции в те комедийные краски, которые делают 
его заметным на эстраде и на телевидении. Неслучайно 
он разыгрывал целые эстрадные представления с Анд-
реем Мироновым и Владимиром Винокуром. Неслучай-
но, А. Миронов пригласил Левона на роль пианиста в 
спектакль «Прощай, конферансье!» по пьесе Горина. 

Он безропотно пришел на помощь в 2010-м, когда 
мы задумали сочинить историю, основанную на совет-
ской и американской музыке 30-х годов ХХ века. Ко-
нечно, мы пришли за советом именно к Левону Огане-
зову, — к кому же еще? 

Он всегда заражает энергией творчества и жаждой 
жизни. Именно поэтому, дорогой Леонтий Саркисо-
вич, Левон, Лева, пожалуйста, живи долго. Это важно 
не только для тебя, но и для всех нас.  

Левон Оганезов 
был спутником 
и товарищем 
для Изабеллы 
Юрьевой 
и Клавдии 
Шульженко, 
Марка Бернеса 
и Андрея 
Миронова… 

Левон уникаль-
ный партнер, 
готовый к творчес-
кому самопожерт-
вованию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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ДНЕВНИК ПАПЫ ХАРМСА
В Галеев-галерее появились в про-

даже 9 и 10-й тома дневников Ива-

на Павловича Ювачева, папы Да-

ниила Ивановича Хармса. 

Таким образом, исследователь, 

коллекционер и галерист Ильдар 

Галеев закончил публикации днев-

ников Ивана Павловича Ювачева, 

первый том которых вышел в 2016 

году. 10 томов дневников Юваче-

ва, результат более пяти лет изда-

тельской работы,  должны быть 

представлены на ярмарке non/

fiction. Но дожидаться марта 2021 

года, на который перенесена яр-

марка, чтобы купить эти книги, не-

обязательно. В галерее в Большом 

Козихинском они уже есть. 
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СПРАВКА «РГ»

Награда учреждена Институтом пе-

ревода России и Пекинским цен-

тром славистики в 2019 году и будет 

присуждаться один раз в два года. 

«Россия — Китай. Литературная ди-

пломатия» является своего рода 

«подпремией» более крупной на-

грады «Читай Россию». 

Лауреат «Литературной диплома-

тии» станет финалистом этого ав-

торитетного конкурса.  
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Искитимского района и ООО «Разрез 
Восточный» объявляют о начале проведения обществен-
ных обсуждений с гражданами и общественными организа-
циями (объединениями) по вопросам намечаемой деятель-
ности ООО «Разрез Восточный» и объектам государствен-
ной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строитель-
ство карьера по добыче антрацита на Восточном участке 
Колыванского месторождения. 1 этап. Корректировка». 
Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
на территории Искитимского района. Наименование 
и адрес заказчика: ООО «Разрез Восточный», 633216, 
Искитимский район, р.п. Линево, проспект Мира, дом 16, 
помещение 1, кабинет 1. Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую среду: 1—3 квар-
талы 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Искитимского района.

Предполагаемая форма общественного обсужде-
ния — слушания. Форма представления замечаний и 
предложений — письменная.

Материалы объекта государственной экологической эк-
спертизы, в том числе техническое задание по оценке воз-
действия на окружающую среду, предварительные мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, журнал 
регистрации предложений и замечаний будут размещены с 
26.12.2020 г. по адресам:

—  г. Искитим, ул. Пушкина, 28А, 3-й этаж (помещение 
отдела по природным ресурсам, охране окружающей 
среды, ЖКХ, энергетике и газификации). Время при-
ема: с 14.00 до 17.00, еженедельно, каждые понедель-
ник, вторник, четверг, кроме среды, пятницы, суббо-
ты и воскресенья.

—  633216, Искитимский район, р.п. Линево, проспект 
Мира, дом 16, помещение 1, кабинет 1. Время приема: 
с 8.00 до 16.00 (обед 12.00— 13.00), ежедневно (кроме 
субботы и воскресенья).

Предложения и замечания принимаются до 25.01.2021 г. 
(включительно). Дата, время и место проведения обще-
ственных слушаний: 26 января 2021 г. в 11.00 в зале засе-
даний Администрации Искитимского района по адресу: г. 
Искитим, ул. Пушкина, 51, 3-й этаж (зал заседаний).

В связи с неблагополучной эпидемиологической об-
становкой в Российской Федерации, связанной с распро-
странением коронавирусной инфекции, общественные 
слушания пройдут путем использования систем видео-кон-
ференц-связи (далее — ВКС) с использованием Zoom. Под-
ключиться к конференции Zoom:

https://zoom.us/j/3643019185?pwd=NGlHRElYRjRlWHl
oVmtFQVJvVjhWZz09

Идентификатор конференции: 364 301 9185. Код досту-
па: 1234.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией 
МО «Завъяловский район» Удмуртской Республики уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Строительство и обустройство скважин 
Полушкинского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство и обустройс-
тво добывающих скважин Полушкинского месторождения, строи-
тельство системы сбора и транспорта нефти, электроснабжения.

Местоположение намечаемой деятельности: на террито-
рии Завьяловского района Удмуртской Республики. Ближайшие 
населенные пункты Якшур, Вожой, Ниж. Вожой, Семеново, Голь-
янский, Позимь.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 
г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Пермская, 3а. 
Главный инженер проекта Кельберг Кристина Эрнстовна, Kristina.
Kelberg@pnn.lukoil.com, телефон: 8 (342) 233-76-44.

Примерные сроки проведения ОВОС: ноябрь 2019—октябрь 
2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрация муниципального образования  
«Завьяловский район».

Предполагаемая форма общественного обсуждения:  
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Ознакомиться с проектной документацией «Строительство 
и обустройство скважин Полушкинского месторождения», вклю-
чая материалы по оценке воздействия на окружающую среду и тех-
ническое задание на разработку материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду, можно с 26.12.2020 г. в МКУ «Завьялов-
ский центр обеспечения безопасности» по адресу: с. Завьялово,  
ул. Калинина, 69, 2-й этаж, кабинет № 4, тел.: 8 (34165) 2-23-37.

Предложения, замечания, обращения по проектной доку-
ментации «Строительство и обустройство скважин Полушкинс-
кого месторождения», включая материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду и техническое задание на разработку мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду, принимают-
ся в письменном виде с 26.12.2020 г. по 26.02.2021 г. в Админист-
рации муниципального образования «Завьяловский район» по ад-
ресу: с. Завьялово, ул. Калинина, 68, 2-й этаж (приемная), а также 
на электронную почту: mozr18@yandex.ru.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду и техническое задание на разработку ОВОС, 
состоятся 26.01.2021 г. в 16.00 по адресу: Удмуртская Респуб-
лика, Завьяловский район, с. Завьялово, ул. Калинина, д. 68, зал 
заседаний (3-й этаж).

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания общественных 
обсуждений в Администрации МО «Завьяловский район» Удмурт-
ской Республики и по электронному адресу главного инженера 
проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Ультрамар» совместно с администрацией МО «Кинги-
сеппский муниципальный район» в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», приказом Государственного комитета Российской Федера-
ции по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» информирует общественность о начале 
процедуры общественных обсуждений в форме сбора замечаний 
и предложений, технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ТЗ на ОВОС) в составе проект-
ной документации «Ультрамар Терминал. Этап 2.2». Береговые 
сооружения в тылу причала № 1а».

В настоящее время завершается строительство объекта «Про-
мышленно-логистический парк (комплекс) по хранению и пере-
валке минеральных удобрений со складским хозяйством и же-
лезнодорожной инфраструктурой на территории муниципально-
го образования «Вистинское сельское поселение» муниципаль-
ного образования «Кингисеппский муниципальный район» Ле-
нинградской области. Морской отгрузочный терминал (МОТ)». 
Проектируемый в рамках реализации проекта «Ультрамар Тер-
минал. Этап 2.2». Береговые сооружения в тылу причала № 1а» 
объект примыкает к морскому отгрузочному терминалу и явля-
ется его продолжением.

Проектируемый объект относится к объектам транспортной 
инфраструктуры и предназначен для приемки с берегового скла-
да и погрузки на судно навалочных грузов судопогрузочной ма-
шиной.

Местоположение намечаемого к строительству объекта: Ле-
нинградская область, Кингисеппский муниципальный район, 
Вистинское сельское поселение, Морской порт Усть-Луга, Вос-
точное побережье Лужской губы Финского залива.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Ультрамар» 
(196210, г. Санкт-Петербург, ул. Стартовая, д. 8А, оф. 204),  
тел.: 8 (812) 334-43-85.

Проектировщик: ООО «БАЛТМОР-проект», 190020, г. Санкт-
Петербург, пр. Рижский, д. 40, лит. А, тел.: 8 (812) 418-22-10.

Организация, проводящая оценку воздействия на окружаю-
щую среду ООО «ЭМС Инжиниринг», 197350, г. Санкт-Петер-
бург, пр. Королева, д. 48, корп. 7, тел.: 8 (812) 313-59-97.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация МО «Кингисеппский муниципальный 
район».

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС: IV квартал 
2020 — II квартал 2021. 

Форма предоставления замечаний и предложений: регистра-
ция мнения общественности в письменном виде в общественных 
приемных администрации МО «Кингисеппский муниципаль-
ный район» и администрации МО «Вистинское сельское поселе-
ние». 

Проект ТЗ на проведение ОВОС и журналы для регистрации 
замечаний и предложений общественности будут размещены 
для ознакомления, а также прием замечаний и предложений бу-
дет осуществляться в течение 30 дней с 26 декабря 2020 года в 
рабочие дни с 9.00 до 12.00, с 14.00 до 16.00 в общественных при-
емных по следующим адресам: 

—  в администрации МО «Кингисеппский муниципальный 
район» по адресу: Кингисепп, пр. Карла Маркса, 2А, 
каб. 318; 

—  в администрации МО «Вистинское сельское поселение» по 
адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, 
д. Вистино, ул. Ижорская, д. 13.

Документация в электронном виде будет размещена также на 
сайте заказчика https://www.ultramar.ru/.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Дополнительно замечания и предложения общественности 
могут быть направлены в письменном виде в течение 30 дней 
с 26 декабря 2020 года по адресу заказчика: ООО «Ультрамар», 
196210, г. Санкт-Петербург, ул. Стартовая, д. 8А, оф. 204,  
тел.: 8 (812) 334-43-85, или на адрес электронной почты:  
office@ultramar.ru.

Контактные лица:
—  инженер-эколог ООО «ЭМС Инжиниринг» — Мальцев  

Николай Сергеевич, тел.: 8 (812) 313-59-97, доб. 111,  
моб. тел.: +7 (981) 814-55-24; 

—  помощник ГИП ООО «БАЛТМОР-проект» — Лапшин  
Никита Анатольевич, тел.: 8 (812) 418-22-10, доб. 515, 
моб. тел.:+7 (921) 789-68-48. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ТОМИНСКИЙ ГОК»
Информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
ком экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» АО «Томинский ГОК» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектов технических заданий 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности по реализации проектной 
документации «Горно-транспортная часть», «Техническое 
перевооружение Обогатительной фабрики», «Техническое 
перевооружение Цеха производства закладочного материа-
ла на основе хвостов обогатительной фабрики Томинского 
ГОКа», «Реконструкция Цеха транспортирования закладоч-
ного материала».

Цель намечаемой деятельности: добыча и обогащение 
медных руд Томинского месторождения, производство и 
транспортирование закладочного материала на основе хвос-
тов обогатительной фабрики Томинского ГОКа.

Местоположение намечаемой деятельности: Сосновский и 
Коркинский муниципальные районы Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Томинский ГОК», 
456537, Российская Федерация, Челябинская обл., Сосновс-
кий район, п. Томинский, ул. Школьная, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: IV квартал 2020 г. — III квартал 2021 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: администрации Сосновского и Коркинского 
муниципальных районов Челябинской области совместно с 
заявителем. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: оп-
рос.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектами 
технических заданий на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду и предварительными оценками, предста-
вить свои замечания и предложения к проектам технических 
заданий в письменном виде в журнале обращений в течение 
30 дней с 25.12.2020 по адресам:

1.  Офис АО «Томинский ГОК» — Челябинская область, 
Сосновский район, п. Томинский, ул. Школьная, д. 3 
(время работы: пн—пт с 8.30 до 17.00, обед с 13.00 до 
13.30).

2.  Администрация Томинского сельского поселения — Че-
лябинская область, Сосновский район, п. Томинский, 
ул. Школьная, д. 3 (время работы: пн—пт с 9.00 до 17.00, 
обед с 13.00 до 14.00).

3.  Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец куль-
туры «Горняк» Коркинского муниципального района» 
— Челябинская область, Коркинский район, г. Коркино, 
ул. Цвиллинга, д. 3 (время работы: пн—пт с 9.00 до 17.00).

4.  Администрация Розинского городского поселения — 
Челябинская область, г. Коркино, р.п. Роза, ул. Победы, 
д. 48 (время работы: пн—пт, с 9.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Компания «Норд Стрим 2 АГ» совместно с администрацией 

муниципального образования «Кингисеппский муниципальный 
район» объявляет о начале процесса общественных обсуждений 
документации «Северный поток — 2». Программа работ по 
восстановлению каменно-гравийной наброски на морс-
ком участке на стадии эксплуатации газопровода в 2021-
2025 гг.» (далее — Программа), включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Регуляр-
ное восстановление каменно-гравийной наброски на морском 
участке газопровода «Северный поток — 2» в 2021—2025 гг. Мес-
тонахождение объекта: Ленинградская область, Кингисеппский 
район и участок акватории Финского залива Балтийского моря.

Заказчик: Компания «Норд Стрим 2 АГ», головной офис: 
Баарерштрассе, д. 52, Цуг, 6300, Швейцария. Представительство 
в России: РФ, Ленинградская обл., Кингисеппский муниципаль-
ный район, Сельское поселение Куземкинское, тер. Строитель-
ная площадка газопровода, тел./факс: +7 (821) 331— 16-71.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «ФРЭКОМ», 
119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1, тел./
факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
«Кингисеппский муниципальный район» Ленинградской облас-
ти.

Ориентировочный срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду: декабрь 2020 г. — март 2021 г.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством 
РФ, на обсуждение общественности представляется проект Тех-
нического задания на проведение ОВОС в составе материалов 
Программы.

Форма общественных обсуждений по проекту Техни-
ческого задания: регистрация мнения общественности в пись-
менном виде в общественной приемной, а также с использова-
нием средств дистанционного взаимодействия.

Материалы доступны в общественной приемной с 23 дека-
бря 2020 года по адресу: Ленинградская область, г. Кингисепп, 
пр. Карла Маркса, 2А, каб. 318 (помещение администрации МО 
«Кингисеппский муниципальный район»). Режим работы: рабо-
чие дни с 9.00 до 12.00, с 14.00 до 16.00. Тел.: +7 (81375) 4-88-66.

В общественной приемной представлен проект Технического 
задания на проведение ОВОС, а также журнал для регистрации 
замечаний и предложений общественности, в котором заинтере-
сованные представители общественности могут оставлять свои 
отзывы и комментарии.

С представленными материалами можно ознакомиться в 
указанные выше сроки на официальном сайте администра-
ции МО «Кингисеппский муниципальный район» (https://
kingisepplo.ru/). 

Заинтересованные стороны могут оставлять свои отзывы 
и комментарии в журнале для регистрации замечаний и пред-
ложений в общественной приемной, а также направлять их на 
электронную почту russia@nord-stream2.com

Прием предложений и замечаний к проекту Технического за-
дания будет осуществляться до 21 января 2021 г. Техническое 
задание будет доступно общественности в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ ПРОЕКТА ТЕХНИЧЕСКОГО ЗАДАНИЯ  

НА ПРОВЕДЕНИЕ ОЦЕНКИ ВОЗДЕЙСТВИЯ НАМЕЧАЕМОЙ 
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ И ИНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «Восток Инжиниринг» (заказчик) совместно, ООО «ИСМ» 
(исполнитель работ по оценке воздействия) уведомляет о начале 
процедуры оценки воздействия на окружающую среду и про-
ведении общественных обсуждений проекта Технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду в рамках реализации проекта «Объекты обеспечивающей 
инфраструктуры горнодобывающего предприятия на участ-
ке Буранный Томторского месторождения» и информирует о 
размещении проекта Технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду для объекта «Объекты обес-
печивающей инфраструктуры горнодобывающего предприятия на 
участке Буранный Томторского месторождения».

Наименование и адрес заказчика:
Общество с ограниченной ответственностью «Восток Инжини-

ринг», ОГРН 1137746597779, ИНН7705544740, почтовый и юри-
дический адрес: 678480, Республика Саха (Якутия), Оленекский 
эвенкийский национальный улус, село Оленек, Октябрьская улица, 
дом 20, кабинет 10, адрес электронной почты: ovos@threearc.ru

Наименование и адрес исполнителя работ по оценке воз-
действия на окружающую среду:

Общество с ограниченной ответственностью «ИНВЕСТИЦИИ 
СТРОИТЕЛЬСТВО МЕНЕДЖМЕНТ» (ООО «ИСМ»),  
ОГРН 1147847329673, ИНН 7801638790. Адрес: 199004, г. Санкт-
Петербург, 7-я линия В.О, д. 44, лит А, тел. (812) 622-14-37, адрес 
электронной почты: icm@icmrus.ru

Наименование, юридический/фактический адрес, контак-
тная информация органа местного самоуправления, ответс-
твенного за организацию общественных обсуждений:

Администрация МР «Оленекский эвенкийский национальный 
район», юридический/фактический адрес: 678480, Республика Саха 
(Якутия), Оленекский эвенкийский национальный район, с. Оле-
нек, ул. Октябрьская, 24, сайт https://mr-olenekskĳ.sakha.gov.ru/ 
адрес электронной почты: admmr2014@mail.ru.

Название намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности:

«Объекты обеспечивающей инфраструктуры горнодобываю-
щего предприятия на участке Буранный Томторского месторожде-
ния».

Цель и общее описание намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности:

Строительство объектов обеспечивающей инфраструктуры гор-
нодобывающего предприятия на участке Буранный Томторского 
месторождения. 

Предварительное место реализации, намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности:

РФ, Республика Саха (Якутия), Оленекский район.
Планируемые сроки проведения оценки воздействия на 

окружающую среду:
IV квартал 2020 — I квартал 2021. 
Предполагаемая форма проведения общественных обсуж-

дений предварительных материалов оценки воздействия— 
общественные слушания.

Форма проведения общественных обсуждений проекта 
Технического Задания на проведение оценки воздействия — 
информирование.

Проект Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду доступен для ознакомления 
на сайте заказчика: https://threearc.ru/news и на стенде в здании 
Администрации МР «Оленекский эвенкийский национальный 
район», по адресу: 678480, Республика Саха (Якутия), Оленекский 
эвенкийский национальный район, с. Оленек, ул. Октябрьская, 24 с 
момента публикации настоящего сообщения до окончания прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду для объекта.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная, в журнале замечаний и предложений, размещенном в Адми-
нистрации МР «Оленекский эвенкийский национальный район», с 
26 декабря 2020 г. в течение 30 дней. 

Журнал предложений и замечаний к проекту Технического за-
дания доступен по адресу: 678480, Республика Саха (Якутия), Оле-
некский эвенкийский национальный район, с. Оленек, ул. Октябрь-
ская, 24, — в Администрации МР «Оленекский эвенкийский нацио-
нальный район» в общем отделе (каб. 17), письменные замечания и 
предложения также принимаются по e-mail: ovos@threearc.ru. 

Контактные данные ответственного лица со стороны за-
казчика:

Ровенских Роман Владимирович, +7 (812) 456-98-64 (доб. 240). 
Моб. +7 (911) 109-70-96, rrovenskikh@threearc.ru. 

Контактные данные ответственного лица со стороны ор-
гана местного самоуправления:

И.о. начальник общего отдела Администрации — Попков Олег 
Васильевич, каб. 17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ»
Информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии  РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ» извещает о 
проведении общественных обсуждений проекта техническо-
го задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по реализации 
проектной документации «Проект ликвидации отработанной 
выработки угольного разреза «Коркинский» с подъемом 
воды».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация отработан-
ной выработки угольного разреза «Коркинский» закладоч-
ным материалом на основе хвостов обогатительной фабрики 
Томинского ГОКа.

Местоположение намечаемой деятельности: Коркинский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ПРОМРЕКУЛЬ-
ТИВАЦИЯ», 456550, Челябинская область, Коркинский 
район, г. Коркино, ул. Калинина, дом 13, помещение 116.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: IV квартал 2020 г. — III квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрации Сосновского и Коркинского 
муниципальных районов Челябинской области совместно с 
заявителем. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: оп-
рос.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом 
технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду и предварительной оценкой, представить 
свои замечания и предложения к проекту технического зада-
ния в письменном виде в журнале обращений в течение 30 
дней с 25.12.2020 по адресам:

1.  Офис ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ» — Челябинская 
область, Коркинский район, г. Коркино, ул. Калинина, 
дом 13, помещение 116 (время работы: пн—пт с 9.00 до 
17.00, обед с 12.00 до 13.00).

2.  Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец куль-
туры «Горняк» Коркинского муниципального района» 
— Челябинская область, Коркинский район, г. Корки-
но, ул. Цвиллинга, д. 3 (время работы: пн—пт с 9.00 до 
17.00).

3.  Администрация Розинского городского поселения — 
Челябинская область, г. Коркино, р.п. Роза, ул. Побе-
ды, д. 48 (время работы: пн.—пт., с 9.00 до 17.00, обед 
с 12.00 до 13.00).

4.  Администрация Томинского сельского поселения — Че-
лябинская область, Сосновский район, п. Томинский, 
ул. Школьная, д. 3 (время работы: пн—пт с 9.00 до 17.00, 
обед с 13.00 до 14.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных обсуждений

АО «СУБР» совместно с Администрацией Североуральского 
городского округа Свердловской области уведомляют о проведе-
нии общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы по проектной документации «Отвал вме-
щающих пород шахты «Черемуховская» АО «СУБР», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель реализации Проекта: строительство отвала вмеща-
ющих пород для обеспечения дальнейшей эксплуатации шахты 
«Черемуховская» с соблюдением требований природоохранно-
го законодательства РФ. 

Местоположение: Свердловская область, Североуральский 
городской округ, 2,5 км на восток от поселка Черемухово.

Заказчик проекта: АО «СУБР», 624481, РФ, Свердловская 
область, г. Североуральск, ул. Ватутина, д. 5.

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2020 г. – 
март 2021 г. 

Орган, уполномоченный на организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Североураль-
ского городского округа Свердловской области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
работа общественной приемной с 25 декабря 2020 г. по адре-
су: АО «СУБР», Научно-техническая библиотека, кабинет 505, 
624481, Свердловская область, г. Североуральск, ул. Ватутина, 
д. 5, и общественные слушания. 

Дата и время общественных слушаний: 28 января 2021 г. 
в 14.00. Место проведения общественных слушаний: Свердлов-
ская область, г. Североуральск, ул. Чайковского, д. 15, 3-й этаж. 
Актовый зал. 

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менно в журнале регистрации, расположенном в общественной 
приемной, а также по адресу: Oleg.Ugarov@rusal.com. Замеча-
ния и предложения принимаются в течение 30 дней с 25 декабря 
2020 г. и в течение 30 дней после даты общественных слушаний. 

Сроки и место доступности ТЗ: в течение всей про-
цедуры ОВОС по адресу: https://rusal.ru/about/geography/
severouralskiy-boksitovyy-rudnik/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление об организации 
общественных обсуждений намечаемой 

деятельности 
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» совместно с Адми-

нистрацией муниципального образования городской 
округ «Охинский» уведомляет общественность о прове-
дении 2-го этапа общественных обсуждений материалов 
по разделу «Перечень мероприятий по охране окружа-
ющей среды» (ПМООС), включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) в составе 
проектной документации «Шламонакопитель «Одопту-
море» (далее — ОВОС) по объекту «Шламонакопитель 
Одопту-море».

Цель реализации деятельности: 
  Предотвращение или смягчение воздействий плани-
руемой деятельности на окружающую среду и связан-
ных с ней социальных, экономических и иных пос-
ледствий;
  Оценка текущего состояния окружающей среды и 
прогноз возможных изменений компонентов окружа-
ющей среды в результате планируемой деятельности 
с учетом разработанных природоохранных меропри-
ятий;
  Оценка достаточности природоохранных меропри-
ятий, включенных в проектную документацию, и их 
соответствия нормативным требованиям, обеспечи-
вающим экологическую безопасность планируемой 
деятельности;
  Определение и обоснование дополнительных мероп-
риятий по охране компонентов окружающей среды, 
подверженных негативному воздействию в ходе ре-
ализации запланированных работ, если выполнение 
экологических требований не достигается проектно-
технологическими решениями.

Район проведения работ: Местоположения объекта 
«Шламонакопитель Одопту-море», шифр 05290 — Са-
халинская область, МО городской округ «Охинский», 
месторождение «Одопту-море», 8.5 км к югу–востоку от 
с. Тунгор.

Орган, ответственный за организацию и проведе-
ние общественных обсуждений: Администрация му-
ниципального образования городской округ «Охинский» 
при содействии ООО «РН-Сахалинморнефтегаз».

Заказчик работ: ООО «РН-Сахалинморнефтегаз».
Генеральный проектировщик: ООО «РН-Сахалин-

НИПИморнефть».
Разработчик Проектной документации:  

ООО «РН-СахалинНИПИморнефть».
Ориентировочный срок проведения обществен-

ных обсуждений: 28 января 2021 года в 14.00.
Предполагаемая форма общественных обсужде-

ний: информирование общественности через СМИ, ре-
гистрация мнений в письменном виде в общественной 
приемной, проведение общественных слушаний.

На 2 этапе общественных обсуждений на рассмотрение 
общественности предоставляются предварительные Ма-
териалы по оценке воздействия на окружающую среду по 
объекту «Шламонакопитель Одопту-море», шифр 05290.

Материалы будут доступны заинтересованной обще-
ственности с 28 декабря 2020 г. в МБУ «Охинская цент-
рализованная библиотечная система», Сахалинская обл., 
г. Оха, ул. Ленина, д. 17.

Форма представления замечаний и предложений: 
замечания и предложения к предварительным Материа-
лам по оценке воздействия на окружающую среду прини-
маются по вышеуказанному адресу, где будет размещен 
Журнал замечаний и предложений для изучения мнения 
общественности.

Прием замечаний и предложений к предварительным 
Материалам по оценке воздействия на окружающую сре-
ду будет осуществляться в течение 30 дней с даты, указан-
ной в настоящем уведомлении, а также в течение 30 дней 
после проведения общественных слушаний.

Дата, время и место проведения обществен-
ных слушаний: общественные слушания состоятся 
28.01.2021 г. в 14.00 в МБУ «Охинская централизован-
ная библиотечная система», Сахалинская обл., г. Оха, ул. 
Ленина, д. 17.

Контактная информация:
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» (Заказчик):
Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 17.
Контактное лицо: Устинов Устин Владимирович.
Электронная почта: ustinovUV@smng.rosneft.ru.
Тел.: +7 (4242) 307-465.
ООО «РН-СахалинНИПИморнефть» (Генеральный 

проектировщик):
Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53.
Контактное лицо: Халиуллин Айдар Ришатович.
Электронная почта: arkhaliullin@snipi.rosneft.ru.
Тел.: +7 (4242) 495-111 доб. 6566.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденным Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, организованы обществен-
ные обсуждения, включая общественные слушания, материалов по 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду (далее – ОВОС) в составе проектной документации 
по объекту «Строительство очистных сооружений со станцией биоло-
гической очистки в пгт Ола Ольского района Магаданской области».

Название объекта: «Строительство очистных сооружений со стан-
цией биологической очистки в пгт Ола Ольского района Магаданской 
области».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение централизованного 
отвода и очистки сточных вод с обеспечением показателей качества 
очищенной воды требованиям, предъявляемым к водоемам рыбохо-
зяйственного назначения.

Месторасположение объекта: 685910, Магаданская область, пос. 
Ола. Кадастровые номера земельных участков: 49:01:020109:38, 
49:01:020108:281, 49:01:020108:282.

Заказчик и его адрес: Магаданское областное государствен-
ное казенное учреждение «Дирекция единого заказчика Минис-
терства строительства, ЖКХ и энергетики Магаданской области»,  
адрес: 685000, г. Магадан, ул. Набережная реки Магаданки, д. 15,  
тел.: 8-909-915-88-05, эл. почта: zaytseviu@mail.ru, заместитель дирек-
тора — Игорь Юрьевич Зайцев. 

Исполнитель работ по ОВОС: Общество с ограниченной ответст-
венностью «ЭКО-БЛОК № 345», адрес: 143912, Московская область, 
г. Балашиха, Западная промзона, ш. Энтузиастов, д. 7, подъезд 2, 
офис № 222, тел.: 8-926-527-29-55, эл.почта: eco-blok345@mail.ru, 
главный инженер проекта — Алексей Владимирович Финченко. 

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2020 г. — январь 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация муниципального образования «Ольский городской 
округ».

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Сроки доступности технического задания по ОВОС: в течение всего 

времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.
Желающие могут ознакомиться с документацией и техническим 

заданием на официальном сайте администрации муниципального 
образования «Ольский городской округ» www.ola49.ru, телефон для 
справок: (41341) 2-30-88.

Предложения по проекту в письменной форме принимаются до 
22.01.2021 г. по адресу: Магаданская область, Ольский район, п. Ола, пл. 
Ленина, д. 4, каб. 12, или по электронной почте:  priemnaya@ola49.ru. 

Учет предложений по проекту, выносимому на публичные обсуж-
дения, осуществляется путем их регистрации в журнале входящей кор-
респонденции в общем порядке.

Проведение общественных обсуждений документации по ОВОС 
назначено на 15.00 27 января 2021 г. в актовом зале администрации 
муниципального образования «Ольский городской округ» (пос. Ола, 
пл. Ленина, д. 3).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПЕРСОНЫ Русский 
биографический институт 
обнародовал список 
«Людей 10-летия»

Герои нового 
времени

Андрей Васянин

Русский биографический институт, из года в год опре-
делявший «Людей года», обнародовал список «Памят-
ных людей десятилетия». В нем 43 фамилии — полити-
ков, врачей, ученых, музыкантов, общественных дея-
телей. Первый вопрос, который мы задали Святославу 
Рыбасу, председателю совета директоров института, 
по каким критериям оценивались кандидаты в пере-
чень лучших людей десятилетия? 
СВЯТОСЛАВ РЫБАС:  Критерии были простыми: обществен-
ная польза, принесенная нашим героем, патриотизм, 
уважение к истории, — говорит Святослав Юрьевич. — 
Мне кажется, было невозможно не включить в список 
Антона Губанкова, директора департамента культуры 
минобороны, великолепного организатора и уникаль-
ного человека, военного историка Александра Бонда-
ренко, автора военной энциклопедии и томов Истории 
родов войск, советских и имперских. Нашего совре-
менного Сытина — Бориса Есенькина, создателя уни-
кального «Библио-Глобуса». А академик, конструктор 
ракетной техники — и поэт! — Юрий Соломонов? 

А кто принимал решения по включению в список? 
СВЯТОСЛАВ РЫБАС: Главным экспертным блоком стали со-
трудники Института экономических стратегий РАН,  
ученые, культурологи, журналисты, писатели, сотруд-
ники аппарата правительства. Мы проводили опросы на 
наших сайтах, подключали экспертов уровня Игоря Юр-
генса, Александра Агеева, Виктора Федорова, президен-
та РГБ, из иерархов Церкви — митрополита Климента. 

В списке много достойных людей из числа деятелей 
культуры, образования — Валерия Гергиева, Виктора 
Захарченко — худрука Кубанского казачьего хора,  Миха-
ила Эскиндарова, ректора Финансового университета. 
Но, например, совсем нет спорта. Того же футбола.

СВЯТОСЛАВ РЫБАС:  Культуры много не бывает. Культура, 
образование, наука — высшие этажи нашего бытова-
ния. Смыслообразующие.  Что касается спорта, то мы 
не забываем наших фигуристок, гимнасток,  шахмати-
стов, лыжников, борцов и еще многих, многих других. 
Но как выбрать из них всего нескольких? А у футбола, 
как всегда, все впереди. 

Вы успели учесть и новейшее время, родившее новых ге-
роев, людей, прежде не столь заметных…

СВЯТОСЛАВ РЫБАС: Новейшее время — это новые вызовы: 
пандемия, «гибридная» война, переустройство мира 
под воздействием социальных сетей, цифровизации, 
искусственного  интеллекта … Потому мы включили 
врачей и организаторов борьбы государства с панде-
мией — Анну Попову, Дениса Проценко, Валерия Вечор-
ко, других героев «красной зоны», как вы сказали, пре-
жде не столь заметных. 

«Когда страна прикажет стать героем…»  
СВЯТОСЛАВ РЫБАС: Да, у нас героем становится любой. Так 
что оглядываемся, оцениваем, прогнозируем. Вспоми-
наем ушедших. Как говорил Тютчев, Россию всегда 
спасала ее история, то есть люди, исполняющие свое 
историческое предназначение.  

ОЖИДАНИЕ ЧУДА  Путевка на отдых стала самым желанным подарком на Новый год 

Неизбывная мечта 
Владимир Емельяненко 

Н
овогодние желания и ре-
альность в 2020 году не 
совпадают. Ковидный год 

многое изменил: самыми же-
ланными подарками, по опро-
сам ВЦИОМ, стали путевка на 
отдых (13 процентов), деньги 
(12 процентов) и мобильный те-
лефон (10 процентов). Но мно-
гие опасаются куда либо ехать, 
поэтому дом вновь вернул себе 
лавры традиционного места 
встречи Нового года — 82 про-
центов встретят его в родных 
стенах (78 процентов в 2019 
году). А лидеры дарения — кон-
феты, спиртные напитки и дели-
катесы (27 процентов). 

— Вкусный стол и обилие на-
питков на Новый год, — уверен 
главный внештатный психиатр-
нарколог Минздрава России Ев-
гений Брюн, — это ритуал, и, как 
всякий ритуал, он обязывает. 
Если раньше табу на обилие 
определяли родовые и религи-
озные запреты, то сегодня это 
внутренние ограничители. Сто-

ит помнить, что выпивание в 
новогоднюю ночь — это ритуал, 
а, значит, бокала шампанского 
достаточно. Крепкий алкоголь 
нельзя заедать сладким — конку-
рентом по его расщеплению в 
организме с напитками. 

Чтобы не хмелеть, Евгений 
Брюн советует пить белое сухое 
вино. И чаще вставать из-за сто-
ла для усвоения напитков и еды, 
а главное — культура застолья, 
которую, как правило, видят и 
впитывают дети. Тут лучший 
способ активности — дарить. На 
подарки в среднем, по данным 
ВЦИОМ, придется выложить 
5088 рублей (в 2019-м — 4203 
рубля), на новогодний стол — 
4622 рубля, на детские подарки 
и развлечения — 3055 рублей. 

— Новогодний стол глазами 
диетолога — побольше петь и 
танцевать, — солидарна с психи-
атром главный диетолог депар-
тамента здравоохранения Мо-
сквы Антонина Стародубова, — и 
вдыхать аромат мандаринов. 
Есть же лучше то, что любите, но 
небольшими порциями и из не-

больших тарелок. Еще здорово 
накрывать тематические столы 
— японской или средиземномор-
ской кухни, восточный, фрукто-
вый стол. Главное — не переедать, 
чтобы потом не сгонять вес, что 
рикошетом бьет по здоровью. 

И напоследок. Неизбывная 
мечта. За новогодний стол хоте-
ли бы к себе пригласить Деда 
Мороза — 51 процент сограждан, 
Владимира Путина — 49 процен-
тов, что в два раза больше, чем в 
2019 году, Владимира Жиринов-
ского — 29 процентов и Михаила 
Мишустина — 18 процентов.  

РАКУРС Как отличить новогодний подарок от взятки

Сувенир со статьей

Елена Новоселова

Д
есять ведущих ком-
паний России, в том 
числе «Роснефть», 
«Газпром»,  Сбер-
банк, внесли в свой 
кодекс деловой этики 
правила дарения по-
дарков, где оговари-
вается, какое подно-

шение правильное, а какие су-
вениры принимать запрещено. 
Десятки тысяч курьеров нака-
нуне Нового года доставляют 
нарядные пакеты. Но все ли зна-
ют, как поздравить делового 
партнера и не оказать ему при 
этом медвежью услугу? 

Подарок правильный 
У всех крупнейших россий-

ских корпораций есть правила 
дарения подарков. Их можно 
найти или в Положении об ан-
тикоррупционной деятельнос-
ти компании, или в кодексе де-
ловой этики. Кроме подарков, 
эти внутренние нормативные 
акты регулируют приглашения 
на развлекательные мероприя-
тия и в поездки, проживание в 
гостинице за счет деловых пар-
тнеров. 

«Если вы вступаете в бизнес-
отношения с серьезной компа-
нией, следует ознакомиться с 
этими документами и учиты-
вать их в дальнейшей работе, — 
советует Владимир Балакин, ад-
вокат и президент Националь-
ной ассоциации Комплаенс, 
объединяющей экспертов в об-
ласти риск-ориентированной 
корпоративной безопасности и 
деловой этики. — Запросить их и 
предоставить аналогичные 
(если они разработаны в вашем 
коллективе) — это проявление 
должной осмотрительности».

Первое правило дарящего: по-
дарок не должен доставлять про-
блем, а значит, нужно подумать, 
будет ли он в радость или станет 

чемоданом без ручки — выбро-
сить жалко, а нести тяжело. 

И главное отличие «правиль-
ного» подарка — его безвозмезд-
ность. Хорошо здесь работает 
сувенирная продукция с лого-
типом компании. Впрочем, и 
эта безобидная мелочовка мо-
жет оказаться, по выражению 
эксперта, токсичной. В юриди-
ческой практике были ситуа-
ции, когда госслужащему пыта-
лись подарить ручку с логоти-
пом и... с золотым пером.  

Осторожно нужно относить-
ся даже к бутылке шампанского 
— стоимость элитного алкоголя 
может в несколько раз превос-
ходить цену допустимого по-
дарка, к примеру, госслужаще-
му. Дорогое подношение влечет 
за собой массу проблем. У того, 
кто его получит, возникает сра-
зу куча муторных дел, которые 
он обязан выполнить: посчи-
тать, сколько стоит подарок, до-
ложить о подарке руководите-
лю, составить пояснительные 
бумаги, где объяснить, почему 
он принял подарок, и даже 
оформить договор дарения. 

— А духи начальнице? — инте-
ресуюсь у специалиста.

— Предусмотрительность 
нужна и внутри компании. Не 
сомневаюсь, что ваша цель са-
мая благородная — порадовать 
хорошего человека, но ведь бы-
вают и другие, например, про-
двинуться по службе, или полу-

чить премию, или уговорить на-
чальника отпустить вас в от-
пуск в горячие денечки… Зна-
чит, вы ищете выгоду, — объя-
сняет эксперт. — Если хотите 
сделать приятное, нужно найти 
способ сделать это так, чтобы не 
возникло таких подозрений. 

Но что делать с пресловуты-
ми пакетами, которые прибыва-
ют на ресепшен перед Новым го-
дом, а потом разносятся по эта-
жам учреждения? Не чеки же 
спрашивать с курьеров? «Задача 
внутреннего кодекса — не остав-
лять пустых мест в должной ос-
мотрительности, на вахте или 
ресепшен, у секретарей. Привы-
кли же люди сообщать милицио-
неру об оставленной в тран-
спорте сумке. Привыкнут и пра-
вильно реагировать и на сумку с 
подарком. Она тоже может 
«взорваться», — убежден Влади-
мир Балакин. — Лучше не полу-
чить презент, чем потом оправ-
дываться, что ты «не жираф» и 
ни у кого ничего не вымогал». 

Борзыми щенками
В кодексе деловой этики 

указывается, что кроме «чрез-
мерно пышных мероприятий» 
к неправильным подаркам от-
носятся, например, «развлече-
ния непристойного характе-
ра», а также запрещенное зако-
ном РФ, скажем, оружие. 

Мало того, некоторые круп-
ные компании запрещают сво-

им сотрудникам лететь в одном 
самолете с клиентами, опаса-
ясь, что там могут возникнуть 
двусмысленные ситуации и не-
формальные контакты. 

Отношение к подаркам, ко-
нечно, зависит от культурной 
традиции. И если молодой че-
ловек пригласил секретаршу 
босса конкурирующей фирмы 
в дорогой ресторан, потому что 
она ему понравилась как жен-
щина, никто его ни в чем не за-
подозрит. Но встреча в ресто-
ране, чтобы обсудить рабочие 
отношения — другой контекст 
отношений. Здесь мужчина и 
женщина обязаны учитывать 
правила, принятые в их органи-
зации. В такой ситуации по-
пытку заплатить за обед могут 
расценить как взятку или недо-
бросовестное гостеприимство. 

Подарки обязательно долж-
ны учитывать религиозную при-
надлежность человека, которо-
му они предназначены. Есть по-
нятие шариат-комплаенс, кото-
рый учитывает в деловых отно-
шениях каноны мусульманской 
веры. Это особые правила пове-
дения и определенные запреты, 
в частности, ограничения в 
пище и, соответственно, в по-
дарках, блюдах, когда приглаша-
ешь партнера в ресторан. 

Не подарите срок
«Подарки», как мы помним 

по «Мертвым душам» Гоголя, 
бывают и «борзыми щенками». 

Такие лучше не делать, потому 
что они могут быть приняты за 
коммерческий подкуп (штраф 
до 400 тысяч рублей или лише-
ние свободы до двух лет — ст. 
204 УК РФ) или за взятку (до 
500 тысяч и до трех лет — ст. 
291). Намекать, что тот, кому 
подарили, должен что-то сде-
лать взамен или воздержаться 
от каких-то действий, напри-
мер, проверок, не нужно, — за-
кончится или штрафом, или 
уголовной ответственностью.

Законом установлено, что 
«презент» для госслужащих не 
может стоить дороже трех ты-
сяч рублей. А дарение подар-
ков стоимостью свыше 4 тысяч 
рублей коммерческим органи-
зациям вообще запрещено.  

В невинном пакете с сувенирами 
может оказаться дорогой презент, 
который потянет на взятку. 

Самыми желанными подарками на Новый 2021 год стали путевка на отдых, деньги и мобильный телефон. 

А К Ц Е Н Т

Намекать, что тот, кому подарили, 
 должен что-то сделать взамен или 
 воздержаться от каких-то действий, 
не нужно, — закончится или штрафом, 
или уголовной ответственностью
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Справка «РГ»

Памятные люди 2010—2020 из списка 
Русского биографического института
Наука: Жорес Алферов (1930—2019), академик РАН, Но-

белевский лауреат.

Культура: Ирина Антонова (1922—2020), директор, пре-

зидент ГМИИ им. А.С. Пушкина.

Юрий Соломин художественный руководитель Малого теа-

тра.

Здравоохранение: Игорь Затевахин, академик РАН, пре-

зидент Российского общества хирургов.

Образование: Алина Левитская ректор Северо-Кавказ-

ского федерального университета (2012—2019).

Медицина: Денис Проценко, главный врач ГБУЗ «Город-

ская клиническая больница № 40». 

Литература: Александр Проханов, писатель.

Военная история: Александр Звягинцев, автор цикла 

книг, фильмов о Нюрнбергском процессе. 

Руководители регионов: Анатолий Артамонов, губерна-

тор Калужской области (2000—2020).

Общественная деятельность: Елена Глинка (Доктор 

Лиза), (1962—2016), общественный деятель и филантроп.  

ЦИФРА

15 562
ПРИГОВОРА

по обвинению в получении 

взятки было вынесено в 2019 

году (Судебный департамент 

Верховного суда). Например, 

одна из чиновниц Саратовской 

области получила в «подарок» 

автомобиль «Лексус».

МНЕНИЕ

Дмитрий Бертман, худрук «Геликон-оперы»:
— В этом году у театров нет денег (коронавирус лишил нас большей ча-

сти заработка), поэтому корпоративные подарки, наверное, будут све-

дены до открыток. Если же кто-то захочет передать более серьезный 

подарок, он должен сделать предупредительный звонок. Иначе не при-

мем: а вдруг в пакете бомба! Я бы с большим удовольствием получил 

диск со спектаклем, чем эти вечные еженедельнички, календарики, ша-

рики и т.п., чем обычно обмениваются театры. За 30 лет работы (смеет-

ся) еще никто не пытался «подкупить» меня дорогим презентом. Обви-

нение во взятках нам не грозит. И в любом театре такая история. 

МУЗЫКА 

Эминем 
выпустил 
новый альбом

СПЛОШНОЙ 
ХИЧКОК
Александр Алексеев

Релиз состоялся в выходные. 
Эминем заранее не информи-
ровал о премьере и даже не ста-
рался поддержать ее серией ин-
тервью в СМИ, в отличие от 
других звезд. Альбом посвящен 
культовому кинорежиссеру 
Альфреду Хичкоку. И в нем сра-
зу 36 треков!

Впрочем, удивляться нечему. 
20 треков уже были хорошо из-
вестны — они вышли в январе на 
оригинальном альбоме Music to 
Be Murdered By. А в записи неко-
торых участвовали Dr. Dre, 
Скайлар Грэй и другие звезды 
рэпа.  Теперь к ним Эминем до-
бавил еще 16 новых.  Назвал ре-
лиз делюкс-версией и расширил 
прежнее название до Music To 
Be Murdered By — Side B. То есть 
«Музыка, которая будет убита. 
Другая сторона». 

Альбом получился очень 
удачным.  Эминем по-прежне-
му довольно резко и зло покри-
кивая, читает свой гортанный 
рэп.  Как и раньше в треках от 
него достается политикам, 
эстетам,  пустословам. Но в ди-
ске  есть и  масса сочных жен-
ских бэк-вокалов, выкриков, 
эмоций, а также в избытке смен 
ритма, перепадов напряжений. 
Иногда на дальнем плане появ-
ляются то шотландский марш, 
то легкомысленные гаерские 
клавиши,  а то  народная музы-
ка кварталов Гарлема.  

При этом трек Black Magic, 
спетый дуэтом с Скайлар 
Грэй, — стопроцентный хит и 
один из лучших рэп-треков 
2020 года.  Очень удачно и но-
вое сотрудничество  с этой пе-
вицей — трек Leaving Heaven, 
опубликованный уже только 
18 декабря.  Никогда еще рэп не 
дополняла столь раскатистая и 
атмосферная поп-музыка.  
Впрочем, Эминем всегда знал  
толк в контрастах! Стопроцен-
тный хит и еще одна новинка — 
Those Kinda Night, дуэт  с Эдом 
Шираном:  тут  уже рэп соседст-
вует  с фирменными встревоже-
но-романтичными напевами 
рыжеволосого поп-рокера.

А в Never Love Again Эминем 
пробует себя уже не в читке, а 
в традиционном вокале, но по-
том опять ускоряет темп и пе-
реходит на выкрики и гортан-
ные резвые слоги. 

Столь удачный диск можно 
было и повторить, уже «на 
бис»: с чуть измененным назва-
нием и новыми треками.   Ведь и 
январские песни теперь снова 
так приятно переслушать.   

Кстати

Оригинальный альбом стал № 1 

в Великобритании и еще в семи 

странах. Наверняка его Side B бу-

дет воспринят еще более уважи-

тельно.

Новый альбом 
Эминема посвя-
щен культовому 
кинорежиссеру, 
королю фильмов 
ужасов 

ЦИФРА

13 245 
РУБЛЕЙ 

составляет сумма предполагае-

мых средних расходов 

на Новый год против 10 478 ру-

блей в 2019 году.
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ФУТБОЛ Лидер «Барселоны» и сборной Аргентины Месси получил приз как лучший 
бомбардир чемпионата Испании

Лео и его голы
Артур Нанян

Н
ападающий «Барсело-
ны» Лионель Месси по-
лучил очередной приз: 

ему вручили трофей «Пичи-
чи», присуждаемый лучшему 
бомбардиру сезона в испан-
ском чемпионате. 

В прошлом розыгрыше При-
меры Месси в 33 встречах от-
личился 25 раз. Аргентинец 
уже в седьмой раз получает 
«Пичичи». Ранее он удостаи-
вался награды в 2010, 2012, 
2013, 2017, 2018 и 2019 годах. 

Немного справки: Пичичи — 
это прозвище бывшего фор-
варда «Атлетика» Рафаэля Мо-
рено Арансади. Он всю карьеру 
провел в клубе из Бильбао 
(1911—1921) и был одним из 
лучших бомбардиров в исто-
рии испанского футбола. В 
1953 году авторитетное изда-
ние Marca назвала приз, вруча-
емый лучшему снайперу наци-
онального первенстве, в честь 
Арансади — трофей Пичичи. 

— Никогда не представлял, 
что выиграю столько наград. Я 
очень рад. Еще не задумывался 

о восьмом «Пичичи». Если 
честно — это не то, что меня 
беспокоит. Я бы скорее предпо-
чел вновь завоевать титул, 
чего нам не удалось сделать в 
прошлом сезоне. Так что будем 
бороться за трофей, — сказал 
Месси. 

Чуть ранее Лионель дал 
большое интервью изданию La 
Sexta, в котором рассказал, по-
чему «Барселона» никак не 
может выйти из кризиса и 
допускает ли он продле-
ние контракта с клубом. 

— Мы хотим выиг-
рать все. Перед «Барсе-
лоной» всегда  стоят 
одни и те же цели. Начало 
сезона получилось не очень 
удачным, мы не должны были 
терять столько очков. Думаю, 
команда заслуживала больше-
го в матчах с «Алавесом», «Хе-
тафе», «Реалом». Нам не уда-
лось реализовать свои момен-
ты. Важно добиться серии хо-
роших результатов, чтобы под-
няться в таблице. Это займет 
время, потому что с пандемией 
все стало сложно, — сказал 
Месси. 

Что касается будуще-
го, то аргентинец 
пока не дает чет-
кого ответа на 
вопрос, где 

он продолжит ка-
рьеру. По послед-

ней информации из 
зарубежных СМИ, 
Месси практически 
договорился о перехо-
де в «Пари Сен-Жер-
мен», где играет его 
друг и бывший одно-
клубник Неймар. 

— Сейчас я в порядке. 
Летом было очень сложное 
время, но все позади. О буду-
щем поговорим потом. Знаю, 
что «Барселона» переживает 
непростые времена — как клуб, 
так и команда, — но у меня хо-
рошее настроение, — подчер-
кнул Месси.

Ну а лучшим игроком сезо-
на 2019/20 Ла Лиги стал напа-
дающий «Реала» Карим Бензе-
ма. Француз забил тогда 21 мяч 
и помог «королевскому клубу» 
завоевать чемпионский титул.

— Для меня большая честь 
опередить такого футболиста, 
как Месси. Много кто мог выиг-
рать приз в этом году. К приме-
ру, Серхио Рамос, который про-
вел великолепный сезон. Если 
честно, не смотрю ни на кого из 
других команд, только на одно-
клубников, — отметил Бензема. 

Тем временем Криштиану 
Роналду признан лучшим фут-
болистом «Ювентуса» в сезоне 
2019/20 по версии сайта «Ста-
рая синьора» (Vecchia Signora). 
Приз вручался в 13-й раз.

Отметим, что португалец 
стал обладателем награды вто-
рой год подряд. Ранее ее полу-
чали Дуглас Коста, Гонсало 
Игуаин, Джанлуиджи Буффон, 

Клаудио Маркизио, Кар-
лос Тевес, Ар-
туро Видаль, 
Андреа Пир-
ло, Алессан-
дро дель Пье-

ро (трижды) и 
Джорджо Кьеллини.

К слову, Роналду стал луч-
шим бомбардиром топ-5 евро-
пейских лиг в уходящем году. 
В матче с «Пармой» на выход-
ных он забил свой 33-й мяч в 
чемпионате Италии. По обще-
му количеству голов, забитых 
в рамках национальных пер-
венств в 2020 году, Криштиа-
ну обошел форварда «Бава-
рии» Роберта Левандовски (32 
гола). Если брать в целом, то 
во всех турнирах в этом году 
португалец отличился 41 раз в 
38 встречах. Улучшить свои 
показатели Роналду мог нака-

нуне в игре с «Фиоренти-
ной». Результат поединка 

стал известен после под-
писания номера «РГ» в 

печать.  

ТЕННИС Россиянин получил награду ATP как самый 
прогрессирующий игрок года

Рублев заметно вырос

Анна Козина

А
ндрей Рублев стал 
обладателем пре-
мии «Самому про-
грессирующему иг-
року года» по вер-
сии Ассоциации тен-
нисистов-професси-
оналов (ATP). Со-
перниками 23-лет-

него россиянина в этой номина-
ции были аргентинец Диего 
Шварцман, француз Уго Эмбер и 
итальянец Янник Синнер.

За свою карьеру Рублев вы-
играл семь титулов на турнирах 
ATP, но пять из них он завоевал в 
завершившемся в конце ноября 
сезоне. Андрей побеждал в Аде-
лаиде (Австралия), Дохе (Ка-
тар), Гамбурге (Германия), на 
домашних кортах в Санкт-Пе-
тербурге и в Вене (Австрия). Эта 
удачная серия позволила Анд-
рею сначала попасть в десятку 
сильнейших игроков мирового 
рейтинга, а потом подняться и в 
топ-8, что гарантировало ему 
путевку на Итоговый чемпио-
нат года в Лондоне. Там Рублев 
не смог преодолеть групповой 
раунд, одержав победу лишь в 
одном матче из трех, но повода 
для расстройства не было. «Я 
все равно провел великолепный 
год», — сказал тогда Андрей.

Известие о победе в номина-

ции ATP Рублев получил в Бар-
селоне, где он готовится к ново-
му сезону.

— Эта награда — признание 
того, что мы потрудились на 
славу и вообще двигаемся в 
нужном направлении. Хотя нам 
еще предстоит столько всего 
улучшить и усилить, — приводит 
слова Андрея пресс-служба тен-
нисной академии в Барселоне. — 
Но я рад, что не один и продол-
жаю работать с Фернандо Ви-
сенте. Он многое для меня сде-
лал, многому научил с 2016 
года, когда началось наше со-
трудничество. Он изменил мое 
отношение к теннису.  

Вклад Висенте отметил не 
только сам Андрей. Его настав-
нику тоже вручили награду от 
ATP. Он был признан тренером 
года, опередив Хуана Игнасио 
Чела (тренер Диего Шварцма-
на), Риккардо Пьятти (тренер 
Янника Синнера), Жиля Серва-

ра (тренер Даниила Медведева) 
и Николаса Массу (тренера До-
миника Тима). Причем это приз 
от своих. Список номинантов 
составлялся тренерами, и они 
же определили победителя с по-
мощью голосования. 

— Премия ATP, которую мы с 
Андреем получили, это результат 
многолетней работы, многочасо-
вых ежедневных тренировок, на-
шей преданности теннису — тому 
виду спорта, который дарит 
столько эмоций — как положи-
тельных, так и порой отрицатель-
ных, — прокомментировал Фер-
нандо Висенте. — У нас были труд-
ные времена на протяжении тех 
пяти лет, что мы работаем вместе. 
Поэтому признание коллег осо-
бенно ценно и делает меня по-на-
стоящему счастливым. Очень рад 
и за Андрея. Я считаю, он провел 
потрясающий сезон, особенно 
если учесть все проблемы, с кото-
рыми мы столкнулись во время 

пандемии. Многое еще впереди. Я 
сопровождаю его, чтобы его меч-
ты сбывались.

В номинацию «Возвращение 
года» попал еще один россия-
нин, 29-летний Андрей Кузне-
цов. Но лауреатом стал канадец 
Вашек Поспишил, пропустив-
ший большую часть 2019 года 
из-за операции на спине. Одна-
ко в 2020-м он поднялся на 89-е 
место в мировом рейтинге и за-
нимает 61-ю строчку.

Новичком года признан ис-
панец Карлос Алькарас, награду 
Стефана Эдберга за спортивное 
поведение и честную игру полу-
чил испанец Рафаэль Надаль, 
награду Артура Эша «За чело-

вечность и благотворитель-
ность» — американец Фрэнсис 
Тиафо. Ну а лучшим тенниси-
стом года по версии болельщи-
ков стал швейцарец Роджер Фе-
дерер. И это несмотря на то, что 
Ро д ж ер  с ы г р а л  тол ь к о  н а 
Australian Open, а потом из-за 
операции на колене досрочно 
завершил сезон. Но любовь его 
поклонников сильна и постоян-
на. Федерер завоевывает эту на-
граду в 18-й раз подряд — с 2003 
по 2020 год. В парном разряде 
приз достался британцам Джей-
ми Маррею и Нилу Скупски.  

Получив награду, Андрей Рублев 
поблагодарил тренера, который 
изменил его отношение к теннису.

А К Ц Е Н Т

За карьеру Андрей Рублев выиграл семь 
титулов, причем пять из них — в сезо-
не-2020. Эта успешная серия принесла 
ему звание восьмой ракетки мира

Тем временем

Главный тренер сборной России по футболу Станислав Черчесов по-

просил клубы Премьер-лиги (РПЛ) перенести 23-й тур чемпионата 

на другую дату в связи с интересами национальной команды, сооб-

щает пресс-служба РПЛ. Накануне состоялось общее собрание клу-

бов РПЛ. Они приняли обращение Черчесова к сведению, решение 

будет принято после консультации с наставниками команд. Проведе-

ние 23-го тура запланировано на конце марта. 24 марта Россия про-

ведет первый матч отборочного цикла чемпионата мира-2022 в го-

стях против Мальты. Во втором туре россияне встретятся 27 марта 

со словенцами. Также в группу с нами попали хорваты, словаки и ки-

приоты. 

Прогноз ATP

Не успела ATP подвести итоги уходящего года, как тут же опубликовала 

прогнозы на сезон-2021. Тут уже не могли не упомянуть четвертую ра-

кетку мира Даниила Медведева, который в концовке сезона выиграл 

«Мастерс» в Париже и взял главный трофей Итогового чемпионата в 

Лондоне. 

— Даниил одержал впечатляющую победу на Итоговом. Хотя не меньше 

самого титула нам запомнилось то, как он отпраздновал успех — в сво-

ем типично сдержанном стиле. Не было слез, криков, падения на коле-

ни. Только ухмылка как знак того, что миссия выполнена, — говорится в 

статье, посвященной Медведеву. — Теперь перед Даниилом стоит дру-

гая цель — выиграть «Большой шлем». В следующем сезоне Медведев 

будет бороться за этот титул. Ведь он стремится стать первым россия-

нином, выигравшим «мэйджор» после победы Марата Сафина на От-

крытом чемпионате Австралии в 2005 году. 

В Суперлиге 
по волейболу 
очень много 
перенесенных 
матчей

КАЛЕНДАРЬ 
ВЫПРАВЯТ
Илья Трисвятский

В мужской волейбольной Су-
перлиге доигран 14-й тур, то 
есть формально участники пе-
решагнули экватор регулярно-
го чемпионата. Однако на деле 
это не так, по объективным 
причинам нынешнего времени 
накопилось слишком много пе-
ренесенных матчей.

В 14-м туре отметим нео-
жиданное поражение одного 
из лидеров ВК «Зенит-Казань» 
в Нижневартовске от местной 
команды «Югра-Самотлор» 
(0:3), пятисетовый триллер в 
Уфе, где «Урал» дома все же 
уступил на тай-брейке кеме-
ровскому «Кузбассу» (2:3).

Поскольку участники про-
вели от 9 до 14 игр, понять, кто 
лидер — трудновато. Отнесем к 
таковым столичное «Динамо» 
(8 побед — 1 поражение), «Зе-
нит-Казань» (12-2), «Кузбасс» 
(10-2), действующего облада-
теля «золота» новосибирский 
«Локомотив» (7-3). До Нового 
года состоятся еще один тур и 
ряд перенесенных встреч.  

НОВОСТИ 
Фигуристка 
Косторная 
пропустит 
национальный 
чемпионат

ЛЕД ОСТАЛСЯ 
БЕЗ ПРИМЫ
Владимир Ильин

Действующая чемпионка Евро-
пы в одиночном катании 
17-летняя Алена Косторная не 
сможет принять участия в на-
циональном первенстве, кото-
рое состоится с 24 по 27 декаб-
ря в Челябинске.

Причина в том, что спор-
тсменка еще не до конца вос-
становилась после перенесен-
ного заболевания коронави-
русом, из-за недуга Алена ра-
нее пропустила пятый этап 
Кубка России на столичном 
льду.

Напомним, что в минувшее 
межсезонье талантливая фи-
гуристка перешла из тренер-
ской группы Этери Тутберид-
зе в академию Евгения Плю-
щенко. Если не брать в расчет 
юниорские титулы, то глав-
ные достижения Косторной, 
помимо победы на ЧЕ, это 
«золото» финала мирового 
Гран-при (2019), «серебро» и 
две «бронзы» чемпионатов 
России. А выигрывала послед-
ние два сезона наш главный 
внутренний турнир Анна 
Щербакова.  

Греческий АЕК 
увольняет 
Массимо
Карреру 

ТРЕНЕР
СВОБОДЕН 
Артур Нанян

Бывший наставник московско-
го «Спартака» Массимо Карре-
ра скоро останется без работы. 
По информации греческих 
СМИ, специалист будет уволен 
из АЕКа. 

На замену Каррере рассма-
триваются бывшие тренеры 
афинян — Маноло Хименес и 
Густаво Пойет. Оба сейчас без-
работные. 

После 12 туров АЕК идет на 
четвертом месте в националь-
ном чемпионате. Что касается 
еврокубков, то команда Карре-
ры провалила выступления в 
Лиге Европы, заняв последнее 
место в группе. Ранее Массимо 
заявил, что готов покинуть 
свой пост из-за неудовлетвори-
тельных результатов. Специа-
лист возглавил АЕК в декабре 
2019 года.

«Спартак» Каррера трени-
ровал с лета 2016 года по осень 
2018 года. Он привел «красно-
белых» к первому за 16 лет чем-
пионству, завоевав титул по 
итогам сезона 2016/17. Также 
Массимо выиграл с москвича-
ми Суперкубок России, обыг-
рав в дерби «Локомотив», и вы-
водил команду в плей-офф Лиги 
Европы.   
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Лионель Месси 
в седьмой раз 
выиграл гонку 
бомбардиров 
Примеры.
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БАСКЕТБОЛ Определились 
все участники первенства 
страны 3х3

Хватка 
«Бульдогов»

Сергей Сокольский

Накануне полностью сформировался состав участни-
ков мужского чемпионата России по баскетболу 3х3. К 
21 ранее отобранной команде присоединились про-
шедшие квалификацию московский «Орленок», 
«Бульдоги» из Нижнего Новгорода и «Банкиры» из Ка-
зани.

Изначально на 24 места было подано 34 заявки. Из 
них Российская федерация баскетбола отобрала 21 
коллектив, а остальным 13 было предложено побо-
роться в квалификации. Этой возможностью восполь-
зовались шесть команд. Они были поделены на две 
группы. По две лучшие вышли в полуфинал. Их победи-
тели сразу получили путевки на чемпионат. Еще одна 
была разыграна в «утешительном» финале. В нее-то и 
вцепились «Бульдоги». 

Полностью состав участников ЧР выглядит так: 
«Инаномо», «Орленок», «Рэд Фэйсес», «Сколково», 
«Три звездочки Пахра» (все — Москва), «ЦОП-Адми-
рал», «ЦОП-Нева», «ЦОП-СПб» (все — Санкт-Петер-
бург), «Гагарин», «Королев» (оба — Химки), «Банки-
ры», «ХелиТаб» (оба — Казань), «Грязные парни», 
«Стелла-Про» (оба — Екатеринбург), «Бионорд» 
(Пермь), «Бульдоги» (Нижний Новгород), «Бэд Бойс» 
(Брянск), «Град» (Иркутск), «Гранат» (Кстово), «Еро-
фей-Про» (Хабаровск), «Самара» (Самара), «Северя-
не» (Ухта), «Уралец» (Челябинск), «Форвард» (Ново-
сибирск). В этом сезоне турнир пройдет в два этапа. 
Финал и матч за третье место будут состоять из серий 
до двух побед.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ 
На Красной площади 
прошел необычный 
хоккейный матч

Не только 
мужское дело

Илья Соболев

Вчера в Москве на Красной площади состоялся нео-
бычный хоккейный матч, в котором лучшие игроки 
Женской хоккейной лиги противостояли мужской 
команде, составленной не только из звезд хоккея, но 
и бокса, футбола, а также шоу-бизнеса. В бескомпро-
миссной борьбе мужчины оказались сильнее — 7:3.

Организаторы назвали этот матч «бесценным». И 
правда, мало что может сравниться с ощущениями, 
которые испытываешь, выходя на лед в самом сердце 
страны, когда в одной команде с тобой или против 
тебя такие кори-
феи, как Алексей 
Яшин, Алексей Мо-
розов, Андрей Ни-
колишин и другие.

За час до начала 
матча Яшин, как 
настоящий профи, 
уже наматывает 
круги на катке. А 
еще чуть позже он 
вместе с остальными дисциплинированно выслуши-
вает установку главного тренера команды, известно-
го комментатора Дмитрия Федорова. Спрашиваю у 
Димы, каково это объяснять, как играть Яшину или 
тому же Морозову, который в этой команде капитан 
и вообще-то возглавляет Континентальную хоккей-
ную лигу. «Никаких проблем, — разводит руками Фе-
доров. — Мы однажды уже играли такой матч в Альме-
тьевске, и Морозов без проблем держал дисциплину. 
Убежден, любому тренеру нужен такой большой иг-
рок».

На льду действительно легко забывается о чинах и 
должностях. «Морозов, еще раз — и на лавку сядешь», 
— строго выговаривает со скамейки Николишин, а по-
тому успевает «вставить» еще и Нине Пироговой из 
команды соперниц: «Пирожок, ну читалась же пере-
дача».

Но вообще видно, что хоккейные звезды недавнего 
прошлого — в отличной форме. «Гости» из других 
сфер — экс-футболист Александр Мостовой, певец Ро-
ман Архипов, боксер Григорий Дрозд — стараются со-
ответствовать высокой планке. Девушкам приходит-
ся нелегко: игрой в поддавки здесь и не пахнет. Моро-
зов, как полагается капитану, открывает счет, потом 
мужики забивают еще и еще. 

Подхожу к женской скамейке. Девчонки шумно 
дышат, но улыбаются. Делятся эмоциями, впечатле-
ниями. «Он такой огромный, не объехать», — удивля-
ется одна из хоккеисток, видимо, имея в виду ком-
ментатора Романа Скворцова, который на коньках и 
правда по своим габаритам напоминает легендарно-
го гиганта-защитника Здено Хару из Словакии.

«Ничего, — подбадривают друг друга девушки, — во 
втором периоде они устанут». Действительно, после 
перерыва дела у команды ЖХЛ идут куда лучше. Вдо-
бавок мужчины постоянно ошибаются, выпуская на 
лед человек больше положенного, за что в их ворота 
назначаются буллиты. В итоге если первый период 
Морозов и компания выиграли уверенно — 4:1, то 
второй получился упорнее — 3:2. Общий счет 7:3 
мало кого волновал. Для того же Морозова, к приме-
ру, гораздо важнее было выйти на один лед со своей 
сестрой, Надеждой. Которой, он, кстати, так и не за-
бил. Одним словом, бесценный матч.  

В выставочном матче на Красной площади девушки 
(в светлом) мужчинам старались не уступать.

Президент КХЛ 
Морозов так 
и не смог забить 
своей сестре
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